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ВИТАЛИЙ ДВОРЕЦКИЙ. 
«ЛЮДИ И ГОРЫ»

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

БЫТ ИЛИ НЕ БЫТ?

Не удивимся, что таким 
образом общество подго-
тавливают к необходимости 
принятия закона о противо-
действии семейно-бытово-
му насилию. А государство 
побуждают к возвращению 
соответствующего законо-
проекта, пару лет назад ото-
званного.
Определимся с самого на-

чала: мы против всякого на-
силия, и семейно-бытового в 
частности. Однозначно: если 
агрессор кого-то побил, убил 
или даже выпил и буянил, 
пугая домашних, должен 
понести ответственность по 
всей строгости закона. Для 
этого, собственно, и нужен 
Административный и Уголов-
ный кодексы. А также Ко-
декс «О браке (супружестве) 
и семье», Закон «О правах 
ребенка в РК», в которых 
специальные механизмы за-
щиты прав ребенка и членов 
семьи уже достаточно про-
писаны.
Не говоря уже о действу-

ющем Законе «О профилак-
тике бытового насилия» (о 
нем дальше будет особый 
разговор).
Вопрос сейчас состоит в 

другом. Справляются ли су-
ществующие НПА в принципе 
со своей задачей? Или для 
обеспечения правопорядка 
их недостаточно? И обществу 
с государством нужен еще 
один (а может, и несколько) 
закон в этой сфере?
Такая вот наметилась «на-

сильственная» повестка, ко-

Многочисленные новости о случаях насилия в семье, а также по отношению к детям и женщинам вне семьи свидетельствуют 
не об эскалации бытового насилия в обществе. Каких-то показательных и доказательных цифр статистика не зафиксировала. 
Как же так: красноречивых примеров масса, а тенденции нет? Возможно, через СМИ и прочие информационные площадки у 
людей просто хотят создать впечатление о вспышке насилия? 

торую паблики в новостях 
разгоняют не только жуткими 
подробностями бытовых пре-
ступлений. Так, в интернете 
ходит онлайн-петиция с при-
зывом к властям ужесточить 
наказание за насилие в от-
ношении женщин и несовер-
шеннолетних, а в докладе не-
безызвестной правозащитной 
организации Human Rights 
Watch говорится, что законы 
против домашнего насилия 
в Казахстане не защищают 
жертв в должной мере. В 
общем, публику «разогрева-
ют» грамотно. Кто? Ну… Это 
самый интересный вопрос из 
разряда «кто Кеннеди убил». 
Точно не знаем. Но, кста-

ти, активное участие в хайпе 
правозащитников, кормящих-
ся на средства зарубежных 
НПО, наталкивает на опре-
деленные мысли. Но, прежде 
чем говорить о сценаристах 
всего этого ажиотажа, необ-
ходимо все же ответить на 
поставленный вопрос. Нужен 
ли для сферы семейно-быто-
вого насилия отдельный за-
кон(ы) или достаточно общих 
— существующих? Быт или 
не быт, образно говоря.

ДЕЛО ЮРИДИЧЕСКОЙ 
ТЕХНИКИ, 
А НЕ ПОЛИТИКИ 
Есть мнение, что сфера 

семейно-бытовых отношений 
настолько специфична, что 
одними мерами уголовного и 
административного характера 

тут не обойтись. Специали-
сты говорят о латентности та-
ких правонарушений: прежде 
чем в семье случится тра-
гедия, порой проходят годы 
психологической подготовки 
к тому — скандалы, угрозы, 
побои. Однако за домашни-
ми стенами этого не видят 
ни общество, ни полиция.
Поэтому тут нужен осо-

бый подход: профилактика и 
упреждение. И специальный 
отдельный закон в дополне-
ние к УК и КоАП. 
Что ж, довод волне солид-

ный. И, однако, есть подо-
зрение, что этот аргумент 
— всего лишь прикрытие в 
некой игре.
Смотрите. Собственно, та-

кой закон в государстве уже 
есть — Закон РК «О профи-
лактике бытового насилия». 
Однако он якобы устарел. 
Поэтому еще в 2020 году 
был подготовлен законопро-
ект ему на замену — «О про-
тиводействии семейно-быто-
вому насилию». Но законом 
он не стал, и в 2021-м до-
кумент из Парламента был 
отозван. То есть по-прежне-
му действуют нормы старо-
го закона, принятого еще в 
2009 году и объявленного, 
напомним, устаревшим.
При этом, что касается не-

посредственно профилактики 
семейно-бытового насилия, 
отозванный проект немногим 
отличается от старого дей-
ствующего закона. Но глав-
ное — те нормы, которыми 
все же отличается, уже по-

явились в УК и КоАП. Это, 
в частности, касается пе-
рехода от заявительного на 
выявительный порядок реги-
страции правонарушений в 
семейно-бытовой сфере.
Что это значит, наверное, 

многие знают. Так, в дей-
ствующем Законе РК «О 
профилактике бытового наси-
лия» органы внутренних дел 
(согласно пп. 6 ст. 10) обяза-
ны рассматривать заявления 
и сообщения о фактах быто-
вого насилия или об угрозе 
их совершения с выездом на 
место. В отозванном законо-
проекте полиция «при посту-
плении сообщения о факте 
семейно-бытового насилия 
обязана незамедлитель-
но явиться на место проис-
шествия независимо от того, 
кто обратился в органы поли-
ции — потерпевший, свиде-
тель насилия или другое фи-
зическое либо юридическое 
лицо» (пп.10 ст. 10).
Но, как выяснилось, для 

того чтобы поменять зая-
вительный порядок на выя-
вительный, совсем не обя-
зательно принимать новый 
закон. Достаточно было вне-
сти поправки в КоАП. Нормы, 
согласно которым для воз-
буждения административного 
дела относительно легкого 
вреда здоровью и побоев в 
семейно-бытовых отношениях 
не требуется заявления по-
терпевшего, введены в дей-
ствие, напомним, с 1 июля 
2023 года. Это относится и 
к таким действиям как «не-

цензурная брань, оскорби-
тельное приставание, униже-
ние, повреждение предметов 
домашнего обихода и другие 
действия, выражающие не-
уважение к лицам, состоя-
щим с правонарушителем в 
семейно-бытовых отношени-
ях, нарушающие их спокой-
ствие». (Для информации, 
это ч. 1 ст. 73, ч. 1-1 ст. 73-1 
и ч. 1-1 ст. 73-2).
Так почему же, несмо-

тря на это (и другие фак-
тические поправки в УК и 
КоАП), упорно будируются 
вопросы ужесточения мер и 
принятия нового закона? Не 
потому ли, что у некоторых 
так называемых «лидеров 
общественного мнения» есть 
заинтересованность в том, 
чтобы акцентировать вни-
мание людей на проблемах 
казахстанского общества (а 
где и у кого их нет?). В том 
числе и на несовершенстве 
законодательства.
При этом преследуются со-

вершенно иные цели. Какие?

“ОБЩЕСТВО МЕЧА 
И ОРАЛА”
Ответим вопросом на во-

прос. А какие могут быть 
правовые последствия нор-
мы, предлагаемой в ст. 4 
(«Виды бытового насилия») 
рассматриваемого закона?
В законодательство РК 

вводится понятие «эконо-
мическое насилие» — это 
«умышленное лишение чело-
века жилья, пищи, одежды, 
имущества, средств, на кото-

рые он имеет предусмотрен-
ное законом право». Выгля-
дит формулировка гуманно, 
но практически она означа-
ет, что многие недостаточ-
но обеспеченные люди (а в 
Казахстане их большинство) 
автоматически отныне по-
падают в категорию совер-
шающих экономическое на-
силие в отношении тех же 
несовершеннолетних — сво-
их детей. А значит, не совер-
шая никаких насильственных 
действий, тем не менее мо-
гут быть в них обвинены и 
в результате лишиться роди-
тельских прав.
Эти правила пришли к нам 

с Запада, где — в США и 
Европе — действуют такие 
законы. Неизвестно, зачем 
из там ввели, но результат 
известен: там вовсю про-
цветает ЛГБТ-идеология и 
идет процесс распада тради-
ционной семьи. И не в по-
следнюю очередь — из-за 
чрезмерного вмешательства 
в дела семьи общественных 
институтов. И не факт, что 
государственных.
А теперь благодаря «им-

плементации» этих либе-
ральных норм аналогичное 
разрушение семьи грозит и 
нам. Ведь что означает та-
кое лишение родительских 
прав без достаточных, будем 
называть вещи своими име-
нами, причин?
Неуверенность в завтраш-

нем дне, ведь дети — самое 
ценное для нас еще и потому, 
что они символ будущего. Это 
может вовсе отбить  охоту у 
молодежи создавать семьи 
и рожать детей. Опасность 
этого и так немаленькая, а 
подобные правила и вовсе 
вобьют гвоздь, так сказать... 
Крышка демографии! 
Собственно, что и требует-

ся дряхлеющему, скукожива-
ющемуся «золотому миллиар-
ду» Запада, чтобы не быть 
сокрушенным стремительно 
размножающимся «третьим 
миром». А еще им для этих 
же целей нужны новые «че-
ловеческие единицы», чтобы 
поддерживали созданную за 
века инфраструктуру. Дети, 
забранные из семьи и вырос-
шие без воспитания традици-
онных ценностей, — лучшие 
кандидаты для иммиграции и 
безболезненной интеграции 
в западные сообщества. Да 
и на международном рынке 
усыновления (как ни цинично 
это звучит) такие массово за-
бранные из семей дети тоже 
будут не лишними. Верно?..
И приведенная норма 

— лишь один из законода-
тельных «троянских коней», 
которые могут разрушить 
казахстанское, как и любое 
традиционное, общество из-
нутри. 
И ведь какая удобная 

маскировка (помните «Об-
щество меча и орала» из 
бессмертного романа): они 
просто помогали детям. 

(Продолжение темы 
на 2-й стр.)
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ЖЕСТКО, НО КОРРЕКТНО
В Минске не могла не обратить внима-

ние наблюдателей критичность выступле-
ния Президента РК Касым-Жомарта Тока-
ева. Он разделил озабоченность партнеров 
по ОДКБ угрозами, включая рост оборота 
наркотиков, оружия, трансграничной пре-
ступности и нелегальной миграции. По 
его словам, Казахстан готов совместно с 
государствами-участниками ОДКБ и далее 
противостоять этим угрозам.

“Выстраивая тактику и стратегию дея-
тельности ОДКБ, мы, безусловно, должны 

Неделя саммитов
Предпоследнюю осеннюю неделю 
текущего года можно вполне назвать 
семидневкой саммитов. В Минске 
прошла очередная сессия Совета кол-
лективной безопасности ОДКБ, в Баку 
— первая очная встреча глав госу-
дарств-участников Специальной про-
граммы ООН для экономик Централь-
ной Азии (СПЕКА), а БРИКС провела 
экстренную видеоконференцию по 
Ближнему Востоку

учитывать угрозы и вызовы современных 
реалий, — сказал Касым-Жомарт Тока-
ев. — Вместе с тем, на мой взгляд, нет 
необходимости постоянно говорить о ра-
стущих угрозах безопасности государств- 
участников ОДКБ, даже если таковые су-
ществуют. В конце концов, угрозы были 
всегда. Такова сущность международного 
сообщества. Частые заявления на эту тему 
порождают иллюзию, будто мы кого-то 
боимся. Подобные заявления могут также 
получить и, похоже, уже получают совер-
шенно неверную интерпретацию. Рито-
рика организации должна быть жесткой, 
но предельно корректной. С учетом соб-
ственного достоинства государств-участ-
ников и их объединенного военно-по-
литического потенциала и мощи. ОДКБ 
показала свои успехи как авторитетная 
военно-политическая организация, но 
впереди стоят новые задачи, которые 
должны соответствовать конструктивно-
му настрою ее государств-участников”. 

Президент Касым-Жомарт Токаев так-
же сообщил о приоритетах предстояще-

го с 1 января 2024 года председательства 
Казахстана в ОДКБ. Он отметил, что в 
обобщенном виде они будут нацелены на 
поступательное и сбалансированное раз-
витие организации, укрепление коллек-
тивной безопасности с учетом националь-
ных интересов всех государств-членов.

Глава Казахстана высказался и о ситуа-
ции на Ближнем Востоке.  “Конфликт на 
Ближнем Востоке раскрутил спираль фак-
тически глобального по своим масштабам 
информационно-идеологического про-
тивостояния, — сказал он. — События 
вокруг сектора Газа поделили мировое 
сообщество как минимум на два лагеря. 
Нужно остановиться, пока пожар войны 
не опалил все страны и континенты”.

По словам Президента РК, под эгидой 
ООН надо обеспечить право палестинцев 
на создание полноценного государства 
по формуле “два государства для двух 
народов”. “В этой сложнейшей ситуации 
тем более важно неукоснительно испол-
нять резолюции Совета Безопасности 
ООН и соблюдать нормы международно-

го права”, — подчеркнул Касым-Жомарт 
Токаев.

Кроме того, он призвал международное 
сообщество продолжить оказывать по-
мощь афганскому народу. “Считаем важ-
ным продолжать оказание гуманитарной 
помощи афганскому народу и содейство-
вать интеграции этой многострадальной 
страны в региональную экономику, — 
отметил глава республики. — В текущем 
году Казахстан отправил в Афганистан 
продовольствие, товары первой необходи-
мости и медикаменты. В связи с землетря-
сением в октябре на западе этой страны 
была также оказана экстренная помощь”.

ЧТО УКРЕПИТ СПЕКА
Из Минска Президент Касым-Жомарт 

Токаев вылетел в Баку, где принял уча-
стие в первом саммите СПЕКА, участ-
никами которой являются Азербайджан, 
Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, 
Туркменистан и Узбекистан. 

(Окончание на 3-й стр.) 
Андрей Жданов

В ПОНЕДЕЛЬНИК Прези-
дент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев принял заме-
стителя Премьера Госсовета 
КНР Дин Сюэсяна. В ходе 

беседы были обсуждены состояние и перспекти-
вы развития казахско-китайского стратегическо-
го партнерства, ход реализации правительствами 
двух стран договоренностей, ранее достигнутых 
главой государства Касым-Жомартом Токаевым 
и Председателем КНР Си Цзиньпином.

Во ВТОРНИК глава государства направил позд- 
равительную телеграмму Президенту Албании. 
Касым-Жомарт Токаев поздравил Байрама Бегая 
с Днем независимости Республики Албания.

Президент Казахстана пожелал Президенту 
Байраму Бегаю успехов в его ответственной дея-
тельности, а дружественному албанскому народу 
— благополучия.

В СРЕДУ стало известно, что Казахстан на-
правит дополнительную гуманитарную помощь 
Палестине. В соответствии с поручением главы 
государства Касым-Жомарта Токаева РК окажет 
дополнительную гуманитарную помощь Пале-
стине. Данный вопрос обсужден на заседании 
Правительственной комиссии под председатель-
ством первого заместителя Премьер-министра 
РК Романа Скляра. Гуманитарная помощь вклю-
чает продукты питания, постельные принадлеж-
ности, лекарственные средства и медицинские 
изделия общим весом более 38 тонн.

В ЧЕТВЕРГ Правительство Казахстана своим 
Постановлением от 30 ноября 2022 года утверди-
ло Концепцию миграционной политики Респу-
блики Казахстан на 2023-2027 годы. Документ 
предусматривает семь различных направлений 
реализации концепции. 

В Сенате во втором чтении одобрили закон 
по вопросам информационной безопасности, 
информатизации и цифровых активов. Одна из 
поправок предусматривает запрет на сбор и об-
работку копий удостоверений личности.

В выступлении сенатор Андрей Лукин подчерк- 
нул, что закон, инициированный депутатами 
Мажилиса, направлен на усиление защиты пер-
сональных данных и устранение правового про-
бела в регулировании деятельности по цифрово-
му майнингу.

“Вносятся изменения и дополнения в четыре 
кодекса и десять законов Казахстана. В частно-
сти, устанавливается запрет на сбор, обработку 
копий документов, удостоверяющих личность, 
за исключением случаев отсутствия интеграции 
с объектами информатизации государственных 
органов и (или) государственных юридических 
лиц, невозможности идентификации субъекта 
с использованием технологических средств, а 
также в иных случаях, предусмотренных закона-
ми страны. Вводится обязанность иммигрантам 
представлять копии документов, удостоверяю-
щих личность, в целях защиты национальных 
интересов и обеспечения национальной безопас-
ности страны”, — говорится в заключении.

Серик Жарасбаев назна-
чен вице-министром туриз-
ма и спорта. В разные годы 
он работал тренером-пре-
подавателем по боксу, ин-

структором ДЮСШ Петропавловска, главным 
специалистом, начальником отдела Управления 
физической культуры и спорта СКО. С 2023 года 
по настоящее время — директор РГКП “Центр 
олимпийской подготовки “Алматы”.

Динара Щеглова стала вице-министром науки и 
высшего образования. В разные годы трудилась в 
коммерческих структурах. С 2019 по 2020 год — 
советник Премьер-министра Казахстана. С 2020 
года и до настоящего назначения занимала пост 
вице-министра индустрии и инфраструктурного 
развития РК. 

Марлен Кольбаев теперь заместитель акима 
области Жетысу. Соответствующее распоряже-
ние подписал глава региона. Как сообщается в 
официальном телеграм-канале ведомства, Мар-
лен Капашович Кольбаев родился в 1976 году. 
Образование — высшее. Окончил институт “Же-
тысу”, Академию экономики и права имени 
Джолдасбекова по специальностям “экономика 
и менеджмент”, “юриспруденция”. Трудовой 
путь начал сотрудником полиции отдела охра-
ны УВД Талдыкоргана. Несколько лет прора-
ботал на разных должностях в экономическом 
институте “Жетысу”. В разные годы был руково-
дителем отдела предпринимательства, главным 
менеджером департамента агропромышленного 
комплекса АО “НК СПК “Жетысу”, началь-
ником управления торговой деятельности ТОО 
“ЖетысуАгроСауда”, руководителем аппарата и 
заместителем акима Талдыкоргана, руководите-
лем Управления культуры, архивов и докумен-
тации Алматинской области. С августа 2022 года 
по настоящее время занимал пост акима Коксу-
ского района области Жетысу. 

Подготовила 
Ольга Крутова 



МЫ ЖДЕМ 
ПЕРЕМЕН!!!
Вначале был шок, когда в 

первых числах ноября быв-
ший высокопоставленный чи-
новник жестоко избил свою 
32-летнюю жену до смерти. 
Через неделю в столице 
республики произошло еще 
два убийства. Мужья убили 
своих жен. В это же вре-
мя общественность узнала о 
фактах изнасилования жен-
щины и школьницы людьми 
в погонах, которые по дол-
гу службы должны защищать 
пострадавших. Потом были 
возмущение казахстанцев и 
бурные дискуссии на просто-
рах казахстанского сегмента 
социальных сетей. В прошед-
шие выходные в Алматы про-
шел мирный митинг, главным 
девизом которого был при-
зыв «Не закрывайте глаза, 
когда видите ужас!». Сейчас 
же наступил момент анализа 
причин происходящего.

СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ
КАК СРЕДСТВО
БОРЬБЫ ПРОТИВ 
НАСИЛИЯ
—  В  чем  причина,  на 

ваш  взгляд,  участившихся 
в последнее время фактов 
насилия в отношении жен-
щин и детей?
Сергей  Пономарев: «Со-

гласно печальной статисти-
ке, ежегодно в Казахстане 
от рук насильников погибает 
более 400 женщин. Причины 
разные. До суда, согласно 
статистическим данным по 
семейно-бытовому насилию, 
доходит чуть более 40 про-
центов дел. Что касается ко-
личества такого рода престу-
плений, то хочу заметить, что 
случаи насилия, к сожале-
нию, были всегда. Но именно 
в наши дни они приобрели, 
скажем так, открытый ха-
рактер. Благодаря развитию 
технологий сегодня каждый 
человек имеет под рукой 
смартфон, а потому может 
снять видео и фото вопию-
щего случая и разместить 
в социальных сетях. Также 
в городах повсеместно есть 
камеры внешнего слежения. 
Все это позволяет фикси-
ровать большое количество 
преступлений не только в от-
ношении женщин и детей.
Кроме этого, в последние 

годы немало было сделано, 
чтобы ужесточить законода-
тельство, направленное на 
борьбу с таким видом наси-
лия. Например, как я упо-
мянул ранее, до суда не до-
ходило и половины дел по 
факту семейно-бытового на-
силия, так как действовало 
такое понятие, как примире-
ние сторон. Такое действие 
сейчас исключено. Жертва и 
насильник не могут прийти к 
примирению ни до суда, ни 
тем более в зале суда. Если 
раньше для возбуждения 

ОСТАНОВИМ НАСИЛИЕ 
ВМЕСТЕ

дела требовалось заявле-
ние потерпевшей женщины, 
которая могла отказаться 
его написать либо забрать, 
то теперь достаточно видео 
с мобильного или с камер 
уличного слежения для до-
казательств вины насильни-
ка. Увеличились также сроки 
наказания. Все эти поправки 
в казахстанских законах за-
работали с этого года».
Халида  Ажигулова: «На 

мой взгляд, говорить о 
всплесках насилия в послед-
ние годы было бы не совсем 
точно. Оно было всегда, но 
изменилась сама ситуация. 
Во-первых, раньше было 
такое ложное понятие, как 
«не выносить сор из избы», 
следуя которому жертвы до-
машнего насилия молчали. 
Агрессоры, не получив долж-
ного отпора, чувствовали 
свою безнаказанность.
Сегодня мы видим, что 

жертвы насилия смогли пе-
ребороть свой ложный стыд 
и рассказать публично через 
социальные сети о получен-
ных ими травмах и страда-
ниях. И несмотря на то, что 
в дискуссиях в соцсетях еще 
по устаревшей инерции при-
сутствует некое порицание 

жертв, которые решились 
рассказать о себе, большин-
ство все же оказывают им 
моральную поддержку.
Чего боятся агрессоры? 

Они боятся наказания в виде 
ареста или штрафа, а также 
общественного порицания. 
Когда абьюзер изобличен, он 
несет еще и репутационные 
риски, что заставляет его 
держать себя в руках, а не 
распускать их».

УЖЕСТОЧЕНИЕ 
НАКАЗАНИЯ
Халида  Ажигулова:  «Вто-

рая причина роста количе-
ства таких фактов — в том, 
что семейно-бытовое насилие 
в Казахстане не является 
преступлением, в то время 
как в развитых цивилизован-
ных странах побои, причине-
ние легкого вреда здоровья 
члену семьи являются пре-
ступлением. Дело в том, что 
в 2017 году семейно-бытовое 
насилие в нашей республике 
было декриминализировано, 
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то есть побои и причине-
ние легкого вреда здоровью 
теперь относятся к админи-
стративным проступкам. И 
наказания для абьюзеров 
теперь просто смешные. Так, 
если после побоев у женщи-
ны была сломана челюсть или 
выявлено сотрясение мозга, 
насильнику на первый раз 
выдается лишь письменное 
предупреждение. За второй 
зафиксированный случай на-
силия в семье предусматри-
вается лишь 15 суток ареста.
Сейчас казахстанское об-

щество достигло своей точ-
ки кипения. Казахстанцы 
уже не хотят ничего забы-
вать и прощать. Женщины 
не согласны больше терпеть 
насилие в семье и быту. И 
большинство граждан, судя 
по горячим дискуссиям в со-

циальных сетях после серии 
резонансных убийств и фак-
тов насилия в отношении мо-
лодых женщин и детей, тре-
буют ужесточения наказания 
и криминализации законов, 
касающихся семейно-бытово-
го насилия».

ЗА И ПРОТИВ 
УЖЕСТОЧЕНИЯ 
НАКАЗАНИЯ
—   Почему  до  сих  пор 

не  действует  ужесточение 
действующего  законода-
тельства в части кримина-
лизации  семейно-бытового 
насилия? Почему этот шаг 
не был предпринят?
Халида  Ажигулова:  «Не-

смотря на потребности, кото-
рые давно уже назрели в об-
ществе, имеет место некое 
сопротивление со стороны 
Генеральной прокуратуры и 
МВД. Как юрист-социолог я 
давно выступаю за кримина-
лизацию любых видов наси-
лия в семье. Активно зани-
маюсь этой проблематикой 

с 2019 года. Обращалась к 
главе государства, в Генпро-
куратуру, Министерство вну-
тренних дел о необходимо-
сти принятия таких мер и 
даже выдвигала конкретные 
шаги. Но в ответ из право-
охранительных органов полу-
чала письмо со списком из 
девяти аргументов «против». 
Первый довод — кримина-
лизация семейно-бытового 
насилия приведет к числу 
разводов. Однако, согласно 
исследованию Казахстанско-
го института общественного 
развития при Министерстве 
информации и общественно-
го развития, именно насилие 
в семье ведет к разводу, а 
не наказание за насилие. 
Ужесточение борьбы с наси-
лием будет серьезным сдер-
живающим фактором для се-
мейных абьюзеров.
Другие приведенные в 

письме доводы были еще 
более манипулятивными. На-
пример, ситуация в семье 
— это сфера, относящаяся к 
частной жизни. Правозащит-
ники же с этим не согласны. 
Частная жизнь неприкосно-
венна, когда предполагается 
в первую очередь, что это 
нормальная жизнь в рамках 
закона. Если за закрытыми 
дверями имеют место факты 
педофилии, когда с участи-
ем детей снимают порно-
фильмы, то речь уже идет о 
защите прав ребенка. Если 
бывший высокопоставлен-
ный чиновник избивает свою 
жену в принадлежащем ему 
ресторане так, что она уми-
рает, но при этом никто не 
приходит к ней на помощь, 
то как быть в этом случае?».

НУЛЕВАЯ 
ТЕРПИМОСТЬ 
К НАСИЛИЮ 
КАК НАЦИОНАЛЬНАЯ
ИДЕЯ 
—  За  30  лет  независи-

мости  Казахстана  вырос-
ло новое поколение  граж-
дан.  Если  раньше  факты 
бытового  насилия  были 
характерны  для  людей  из 
неблагополучных  семей, 
то сегодня шокируют фак-
ты жестокости со стороны 
сотрудников  государствен-
ной  службы  или  мужчин 
из  обеспеченных  и,  каза-
лось бы, благополучных в 
социальном  плане  семей. 
Что это? Потерянное поко-

1 декабря 2023 № 64 (2447)

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

З
А

 Г
Р

А
Н

Ь
Ю

ление?  Пробелы  в  воспи-
тании?
Халида Ажигулова: «К со-

жалению, бытовое насилие 
может происходить в лю-
бой семье, и это не зави-
сит от достатка или статуса 
человека. Есть психопаты, 
получившие прекрасное об-
разование, но поднимающие 
руку на жен и детей. На них 
можно повлиять юридически, 
серьезным наказанием.
Что касается вашего во-

проса о потерянном поко-
лении, то речь надо вести 
о гражданах в целом, кото-
рые не знают своих прав и 
обязанностей. К сожалению, 
многие сегодня юридически 
неграмотны: не знают, куда 
им следует обращаться за 
защитой своих прав и в ка-
ких случаях. Знания — вот 
главный ориентир.
Юридический ликбез дол-

жен быть обязательным 
предметом в рамках школь-
ной программы. Когда со 
школьной скамьи дети все 
впитывают как губка и мы 
разъясняем им, что такое 
личная неприкосновенность, 
личные границы, как они 
должны себя вести, только 
тогда мы сможем получить 
поколение с высокой право-
вой культурой. И если боль-
шинство населения будет 
юридически грамотным, то 
нулевая терпимость к наси-
лию станет нормой в нашем 
обществе».
Сергей  Пономарев: «К 

сожалению, проблема ны-
нешнего молодого поколения 
казахстанцев — комплекс-
ная. Причин насилия мно-
го: неустроенность, низкие 
доходы, алкоголизм. Прак-
тически нет читающей мо-
лодежи. Именно поэтому, на 
мой взгляд, нам необходимо 
принять новую национальную 
идею, суть которой заключа-
ется в неравнодушии к лю-
бому проявлению насилия в 
отношении детей и женщин.
Люди должны реагировать 

на любые случаи насилия. 
Например, когда кричащую 
о помощи девушку парни за-
таскивают в машину, когда 
слышен плач детей и жен-
щины из соседей квартиры. 
Пока же только социальные 
сети остаются последним 
оплотом в поисках правды и 
справедливости.
Назрела необходимость в 

принятии национальной идеи 
и программы в защиту жен-
щин и детей. Приведу при-
мер, как в обществе может 
радикально поменяться отно-
шение к той или иной про-
блеме. В одно время встал 
вопрос о сохранении числен-
ности антилоп в Казахстане. 
Были республиканские кон-
курсы на эту тематику, было 
широкое освещение в СМИ. 
За 20 лет работы в этом 
направлении в обществе из-
менилось отношение. Сейчас 
сайгаки превратились в сим-
вол казахстанских семей, и 
они под защитой общества. 
Возможно, мое сравнение 
некорректно, но я имел в 
виду идею о важности вос-
питательной работы, направ-
ленной на защиту женщин, 
неравнодушное отношение ко 
всем фактам насилия».

ООН В КАЗАХСТАНЕ
В преддверии международ-

ной кампании «16 дней ак-
тивных действий против ген-
дерного насилия» в столице 
республики Астане на днях 
по инициативе офиса посто-
янного координатора ООН в 
Казахстане открылась инте-
рактивная арт-инсталляция 
«Нерассказанное», которая 
будет действовать до 10 де-
кабря — Всемирного дня 
прав человека.
Это пространство, где все 

желающие могут поделиться 
своими историями, выразить 
поддержку и солидарность 
тем, кто подвергся насилию. 
Предавая огласке истории 
насилия и дискриминации, 
инсталляция призвана прер-
вать молчание в обществе, 
признать силу и стойкость 
переживших насилие и за-
думаться о роли каждого в 
искоренении насилия.
«Нет оправдания насилию 

в отношении женщин и дево-
чек». Любое усилие, направ-
ленное на предотвращение 
насилия, является шагом на 
пути к более безопасному 
и процветающему миру. Да-
вайте вместе остановим на-
силие», — сказала службе 
новостей ООН и.о. главы 
структуры «ООН-женщины» в 
Казахстане Дина Амришева. 

Фото предоставлены 
пресс-службой Мажилиса и 

из личного архива 
Халиды Ажигуловой

Эксперты в сфере защиты прав человека и 
законотворцы единодушны с казахстанским 
обществом, которое ратует за ужесточение 
наказания за насилие в отношении женщин 
и детей. Свое мнение с разбором ситуации 
о всплеске фактов жестокого обращения в 
наши дни в интервью «НП» высказали депутат 
Мажилиса Сергей Пономарев и казахстанский 
правозащитник, доктор права PhD Халида Ажи-
гулова 

СМИ

ПОГАСИЛА КРЕДИТЫ… 
В Алматинской области сотрудники де-

партамента выявили факт купли-продажи 
новорожденного. 

“24-летняя жительница области, находясь 
на седьмом месяце беременности, размести-

Дети в долг
В РК процветает торговля детьми. Как 
власти с ней борются? Еще один факт 
продажи ребенка на днях зарегистри-
ровали в Шымкенте. Жительница Ал-
матинской области заключила сделку 
о продаже своего новорожденного в 
обмен на погашение ее кредита. Об 
этом сообщил на брифинге начальник 
департамента по борьбе с органи-
зованной преступностью МВД Канат 
Нурмагамбетов

ла в социальной сети объявление о продаже 
ребенка и одновременно занималась поис-
ком покупателей. Она вышла на бездетную 
семейную пару”, — сообщил Канат Нурма-
гамбетов. 

В октябре 2023 года ребенка незаконно 
передали супругам для дальнейшего усы-
новления, взамен они погасили долг жен-
щины по кредиту. По этому факту начали 
досудебное расследование по статье “Тор-
говля несовершеннолетними”, подозревае-
мую задержали.

Еще один факт торговли новорожденным 
ребенком зарегистрировали в Шымкенте. 
Полицейские установили, что 23-летняя 
женщина занималась поиском покупателей 
своего ребенка и через посредника нашла 
45-летнюю жительницу другой области, с 

которой договорилась о совершении воз-
мездной сделки.

Следователи установили, что подозре-
ваемая неоднократно привлекалась за 
мошенничество и имеет многочисленные 
долги.

“Дело зарегистрировали по ст. 135 УК 
РК “Торговля несовершеннолетними”, 
проводится досудебное расследование. 
Ребенка поместили в Дом малютки, а 
женщина сейчас под стражей”, — про-
комментировал Канат Нурмагамбетов. 

УЖЕСТОЧЕНИЕ НАКАЗАНИЯ
Всего с начала текущего года в Казахстане 

выявили 22 факта торговли несовершенно-
летними. 

Как пояснил в ходе брифинга началь-

ник ДБОП МВД РК Канат Нурмагамбе-
тов, торговля людьми и особенно детей 
всех возрастов является глобальной про-
блемой.

“Сейчас на рассмотрении Мажили-
са Парламента находится законопроект 
“О противодействии торговле людьми”, 
включающий такие важные меры, как со-
трудничество, профилактика, уголовное 
преследование и защита прав жертв тор-
говли людьми. Напомню, что на сегодня 
отношения в данной сфере регулируют-
ся множеством законов и подзаконных 
актов. Но профильного Закона в стране 
нет”, — сказал спикер.

 (Окончание на 4-й стр.)
Ольга Крутова

В ноябре текущего года внесен в пра-
вительство проект плана мероприятий по 
профилактике, предотвращению и борьбе 
с преступлениями, связанными с торгов-
лей людьми, который предусматривает 

ЧЕРНЫМ 
ПО БЕЛОМУ 

В Астане состоялось 
заседание Обществен-

ной палаты при Мажилисе Парламента РК, 
на котором обсуждался проект закона «О 
масс-медиа». Своим мнением об этом поде-
лился политолог Данияр Ашимбаев 

— Представляющий документ вице-министр 
сослался на то, что “государство — не очень хо-
роший менеджер”. Частый, кстати, месседж в 
столице. На мой взгляд, надо строить политику 
все-таки не на том, что государство чем-то пло-
хо управляет, а на том, что надо учиться управ-
лять лучше, — сходу отметил Ашимбаев. 

Между тем по поводу законопроекта был озву-
чен ряд предложений.

Во-первых, необходимо упорядочить архи-
вы СМИ. Так, по статье 20 проекта редакции 
электронных СМИ должны хранить записи сво-
их передач в течение шести месяцев. Бумажные 
СМИ должны направлять экземпляры в нацио-
нальные библиотеки и т.д. 

— Но по факту бумажные газеты в библио-
теку не все и не всегда поступают, а за мно-
гие периоды стали практически нечитабель-
ны. После ликвидации СМИ ее архивы часто 
отправляются на помойку. В итоге огромный 
пласт информации просто теряется — как ма-
териалы СМИ, так и документы сотрудников, 
— сетует эксперт. 

Во-вторых, всплыл старый вопрос претен-
зий и опровержений. В данном законопроекте 
отсутствует механизм досудебной медиации, а 
кроме того, наиболее частым требованием к 
СМИ является не опровержение, а удаление 
той или иной информации, чего в законе так-
же нет.

В-третьих, есть четкий механизм блокировки 
тех или иных изданий, а вот снятие блокировки 
очень запутанно. Уполномоченный орган, на-
правляя уведомления в адрес СМИ по поводу 
тех или иных нарушений, как правило, осущест-
вляет блокировку независимо от того, получен 
ли ответ от издания. 

— Неплохо было бы завести публичный реестр 
запретов и предписаний и заодно провести ау-
дит уже принятых решений, — говорит Данияр 
Ашимбаев. 

Добавляя, что “определение в законопроекте 
“продукции порнографического и специально-
го сексуально-эротического характера” и вовсе 
содержит в себе невнятное определение “сексу-
альных потребностей, которые не соответствуют 
моральным ценностям, оскорбляют честь и до-
стоинство человека”. 

— Каким именно ценностям и какого именно 
человека — того, кто в них участвует, или того, 
кто эту продукцию смотрит? Представляется, 
что тут лучше прописать запрет на контент, свя-
занный конкретно с педофилией, — говорит по-
литолог. 

Cамой острой темой стала инициатива депута-
тов об изменении доли радио- и телевизионной 
трансляции на государственном языке с 50 до 70 
процентов. Также об обязательном переводе на 
казахский язык передач, транслируемых по ка-
бельному телевидению. Причем, как оказалось, 
норма должна распространяться не только на 
государственные СМИ, а на всех. 

— Резкую критику присутствующих вызвала 
норма, согласно статье 49, о том, что “в еже-
недельном объеме радиовещания отечествен-
ных радиоканалов количество музыкальных 
произведений казахстанских авторов либо ис-
полнителей и отечественных радиопрограмм 
за исключением рекламы должно составлять 
не менее 50 процентов. Представители радио 
здраво указали на то, что “у многих есть свой 
формат, в который отечественный контент не 
влезает”. В ответ им посоветовали анонси-
ровать, скажем, музыку Моцарта на государ-
ственном языке, и этого якобы будет доста-
точно. Разговор перешел на эмоции, на чем 
заседание быстро закончилось. 

Инициаторы исходят из демографических по-
казателей, хотя статистика по языку, мягко го-
воря, очень путаная. Так, по данным переписи, 
треть казахов не пользуются государственным 
языком, а из тех, кто им владеет, 45 процентов 
не пользуются или плохо владеют письменно-
стью, — поделился политолог. 

Но вопрос в том, что, пытаясь сделать эту нор-
му принудительной для всех, государство пыта-
ется перевалить вопрос создания качественного 
контента на частника. Хотя, безусловно, казахо-
язычный сегмент СМИ и соцсетей энергично и 
сам по себе развивается, и как раз в виде видео- 
и аудиоконтента. 

— И вот тут мы констатируем разрыв пись-
менной традиции с устной. Литературы — ху-
дожественной, научной, научно-популярной, 
на государственном языке очень и очень мало. 
Переводной продукции стало больше, но все 
равно мало, да и качество оставляет желать 
лучшего, так как работают-то в основном 
“Гугл” и “Яндекс”. Население, как мы видим, 
перестало писать даже СМС, перейдя на ви-
део- и аудиосообщения в мессенджерах. А по 
данным опросов, при обращении с госорганы 
или при работе с банкоматами пользуется рус-
ским языком. 

Поэтому очевидно — есть риск того, что, 
полностью переведя информационную поли-
тику на государственный язык, государство 
может столкнуться с тем, что существенная 
часть населения просто не будет ее понимать. 
В общем, для начала было бы неплохо прове-
сти аудит и изучить проблему, а заодно — и 
расход ранее выделенных средств, а не бегать 
с реформами. Это, кстати, не только языко-
вой политики касается, — заключил Данияр 
Ашимбаев. 

Ольга Шишанова
Астана 
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ГОРОД РУДНЫЙ —
ГОРОД ТРУДНЫЙ
Повесть с таким назва-

нием была опубликована 
в далеких 60-х в журнале 
«Юность». В 1949 году лет-
чик Михаил Сургутанов, на-
правляясь в Кустанай, про-
летая над урочищем Сарбай, 
обратил внимание на стран-
ное поведение компаса. 
Стрелка уверенно отклоня-
лась градусов на 30 к югу. 
Через несколько месяцев 
к магнитной аномалии при-
были геологи и географы, а 
летчик был признан первоот-
крывателем Сарбайского же-
лезорудного месторождения. 
Впоследствии в связи с его 
освоением и строительством 
Соколовско-Сарбайского гор-
но-обогатительного комбина-
та здесь был основан город 
Рудный. 
Сарбайский карьер — са-

мый глубокий в Казахстане. 
Основная продукция комби-
ната — железорудные ока-
тыши и железорудный кон-
центрат.  Но вот на сегодня, 
по прогнозам предприятия, 
на Сарбайском и Соколов-
ском карьерах осталось за-
пасов на три-четыре года. 
Поэтому на южном борту 
Сарбайского карьера старто-
вали вскрышные работы, по 
итогу которых ждут прироста 
запасов. Речь примерно о 
десяти миллионах тонн.
По информации гене-

рального директора ССГПО 
Сергея Напольских, озву-
ченной в летнем интервью 
костанайской газете, когда 
в карьере отрабатывать не-
чего, добыча переходит в 
фазу подземных разрабо-
ток. «У нас в шахте «Со-
коловская» идет отработка 
нижней части месторожде-
ния. И принятие решения о 
дальнейшей ее работе бу-
дет определять экономика. 
Сегодня подземный способ 
добычи — дорогое удоволь-
ствие. Себестоимость очень 

ПРОЕКТ С БОРОДОЙ

высокая. Вероятно, эти за-
пасы могут быть замороже-
ны», — отметил гендирек-
тор.
По этой причине Качарское 

месторождение, запасы кото-
рого составляют 860 милли-
онов тонн руды, становится 
ключевой площадкой для гор-
норудного предприятия. Даже 
при ежегодной добыче около 
30 миллионов тонн этих за-
пасов хватит на три десятка 
лет работы. Сама руда непло-
хая, но специалисты призна-
ют, что у нее свой характер, 
требующий особых подходов 
и внимания. Что касается 
Южного Сарбая, то здесь не-
малые запасы — около 200 
миллионов тонн, но рудное 
тело лежит слишком близко 
к жилой зоне, что создает 
определенные проблемы, то 
есть людей необходимо пере-
селить. Потому пока вскрыш-
ные работы приостановили. 
Само месторождение офици-
ально на консервации. Ну и 
не последний вопрос — сни-
жение объемов реализации 
продукции.

ЧТО ТАКОЕ НОВЫЙ
ЗАВОД?
Производство железа пря-

мого восстановления счита-
ется одним из самых пер-
спективных технологий в 
современной металлургии. 
Его применение при выплав-
ке стали позволяет произво-
дить экономически выгодный 
металл с низкой энергоемко-
стью, который используется 
в машиностроении и авиа-
ционной промышленности. 
Экологические требования 
в металлургической отрас-
ли растут с каждым годом. 
Поэтому для снижения на-
грузки на окружающую среду 
для выплавки чистой стали 
используют горячебрикетиро-
ванное железо с содержани-
ем Fe свыше 90 процентов. 

Горячебрикетированное 
железо — одна из разно-
видностей прямовосстанов-
ленного железа в брикетах. 
Это высококачественное сы-
рье, которое применяется в 
доменных и электродуговых 
печах, электрометаллургии.
Предполагается, что но-

вый проект будет финанси-
ровать компания ERG, ко-
торая сегодня, собственно, 
и занимается добычей руды 
и производством окатышей. 
Стоимость проекта оценива-
ется в 60 миллиардов тен-
ге, будет создано до тысячи 
рабочих мест. Как отметил 
аким области, данный объем 
финансирования позволит 
реализовать лишь первый 
этап проекта. В идеале ре-
гион должен начать произво-
дить металл. А это уже со-
всем другие инвестиции. 

РЫНОК ЧЕРНОЙ 
МЕТАЛЛУРГИИ
Стоит отметить, что проект 

по брикетированию родился 
не вчера. Его презентуют не 
то что не первый раз, но и 
не первый год. Все зависит 
от ситуации на рынке. Как 
только ССГПО испытывает 
проблемы со сбытом, так 
из-под сукна вытаскивают 
проект по производству го-
рячебрикетированного желе-

за. Дело в том, что спрос на 
продукцию черной металлур-
гии нестабилен. 
Так, в 2020 году аналити-

ки прогнозировали кризис по 
сценарию событий 12-летней 
давности. Тогда мировые 
цены на черные металлы 
резко снижались, во многих 
странах были закрыты заво-
ды и остановлены доменные 
печи. В прошлом году миро-
вой рынок черной металлур-
гии показал заметное увели-
чение объема продаж. Уже 
в текущем году прогнозы 
экспертов на ближайшее де-
сятилетие по спросу на про-
дукцию черной металлургии 
далеко не радужные, речь 
идет о замедлении спроса. 
По данным Центра эко-

номики инфраструктуры, 
опираясь на ситуацию в Ки-
тае — одном из ключевых 
драйверов роста мирового 
спроса на продукцию чер-
ной металлургии, в 2024 
году потребление стали в 
КНР выйдет на плато без 
выраженной динамики роста. 
По версии центра, падение 
спроса на черные металлы в 
стране связано с уменьшени-
ем спроса в строительстве и 
переориентацией инвестиций 
со «сталеемких» на проекты 
в сферах водоснабжения, те-
лекоммуникаций и транспор-

та. Это означает невозмож-
ность наладить стабильный 
экспорт казахстанской про-
дукции в Поднебесную. Со-
гласно исследованиям, в 
Европе также отсутствует за-
метный рост спроса на про-
дукцию черной металлургии 
и железную руду. В качестве 
причин этой ситуации на ме-
таллургическом рынке кон-
салтинговая фирма выделяет 
падение темпов экономиче-
ского роста в Европе, насы-
щенность инфраструктурой, 
снижение материалоемкости 
в промышленности и строи-
тельстве.

“БОРОДАТЫЙ” 
ПРОЕКТ
Первый раз о проекте 

было заявлено в 2011 году. 
В 2015-м, когда еще ви-
це-министром по инвестици-
ям и развитию РК был Аль-
берт Рау, в ходе визита на 
ССГПО ему вновь рассказа-
ли о проекте по производ-
ству горячебрикетированного 
железа. Затем, в 2016 году,  
была озвучена данная идея. 
В январе текущего года во 
время посещения Президен-
том страны Костанайской об-
ласти ему был в очередной 
раз презентован проект. На 
тот момент он оценивался в 
920 миллиардов тенге, да и 

рабочих мест прогнозирова-
лось в два раза меньше. 
В мае в рамках инвести-

ционного круглого стола с 
участием Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева 
и представителей деловых 
кругов КНР в Сиане со-
стоялось подписание 47 
инвестиционных докумен-
тов на общую сумму 22 
миллиарда долларов. Туда 
же вошел и рудненский 
проект с объемом произ-
водства до 4 миллионов 
тонн при учете строитель-
ства второй очереди. Ле-
том КТЖ и ERG обсудили 
логистику проекта, точнее 
— варианты экспортных 
маршрутов продукции в 
Китай железнодорожным 
транспортом. По данным 
компании ERG, уже име-
ются offtak-контракты с 
китайской стороной на 
продукцию, которой еще 
нет. К слову, тут придет-
ся конкурировать с круп-
ным российским рынком, 
который из-за санкций 
вынужден переориентиро-
вать поставки горячебри-
кетированного железа из 
Европы в Китай. Правда, 
для начала проект надо 
реализовать.

Павлодар
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Неделя саммитов
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Кроме их глав, в качестве почетных го-
стей в Баку прибыли премьер-министры 
Грузии и Венгрии, а также генеральный 
секретарь Совета сотрудничества араб-
ских государств Персидского залива.

“Казахстан как инициатор создания в 
1997 году Специальной программы ООН 
для экономик Центральной Азии с удовлет-
ворением отмечает, что она стала эффек-
тивной платформой для расширения реги-
онального сотрудничества и интеграции в 
глобальные экономические процессы, — 
отметил глава республики в своем высту-
плении в Баку. — Наша сегодняшняя встре-
ча весьма символична, поскольку проходит 
в год 25-летия программы. В прошлом году 
под председательством РК мы укрепили 
взаимодействие по ключевым направлени-
ям программы и предприняли важные шаги 
по ее практической реализации”.

При этом Президент Касым-Жомарт 
Токаев выразил уверенность, что итоги 
встречи в Баку расширят горизонты мно-
гопланового сотрудничества на принципах 
открытости, взаимного уважения и дове-
рия. “В условиях геополитической фраг-
ментации и стремительно меняющейся 
глобальной экономической конъюнктуры 
значение Специальной программы только 
возрастает, — отметил глава Казахстана. 
— Принципы устойчивого развития стали 
основой национальных стратегий и про-
грамм наших государств. Сегодня в РК 80 
процентов государственного бюджета уже 
синхронизировано с целями устойчивого 
развития. Первостепенной задачей наше-
го Правительства является обеспечение 
всеобщего доступа к качественному обра-
зованию и здравоохранению. Вступивший 
в силу новый Социальный кодекс усилил 
защиту уязвимых категорий граждан”.

Лидер Казахстана отметил, что респу-
блика намерена продолжать реализацию 

МАРИНА ПОПОВА

этой программы для обеспечения буду-
щего, в котором все граждане в равной 
степени смогут получить пользу от соци-
ального, технологического и экономиче-
ского прогресса. Достижению этих целей, 
по мнению Президента РК, будет способ-
ствовать инициатива страны о создании 
в Алматы регионального центра ООН по 
устойчивому развитию для Центральной 
Азии и Афганистана.

“Наши страны имеют большие возмож-
ности для расширения торговли и взаимо-
выгодной кооперации, — полагает Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев. — Уже сегодня 
мы отмечаем поступательный рост това-
рооборота между Казахстаном и страна-
ми-участницами СПЕКА. В прошлом году 
объем взаимной торговли вырос на треть 
и составил около 10 миллиардов долларов. 
Считаю, что в обозримой перспективе у нас 
есть все возможности удвоить данный пока-
затель. Мы способны обеспечить друг дру-
га различными товарами по конкурентным 
ценам, сократив импорт из других стран. РК 
готова увеличить экспорт своей продукции 
в страны СПЕКА по 175 несырьевым то-
варным позициям на сумму 2,3 миллиарда 
долларов. Создание “зеленых” коридоров, 
устранение различных барьеров придадут 
существенный импульс нашему торговому 
сотрудничеству, в том числе в таких отрас-
лях, как строительство, химическая и пище-
вая промышленность”. 

Перспективным в этом плане Ка-
сым-Жомарту Токаеву представляется 
объединение опыта и усилий машино-
строительных компаний в области разра-
ботки и выпуска инновационных образцов 
техники и оборудования для энергетики, 
транспорта и логистики, сельского и вод- 
ного хозяйства. Глава Казахстана счита-
ет, что реализация на паритетных началах 
масштабных проектов в производственной 
сфере укрепит конкурентоспособность го-
сударств региона.

ВАЖНЫЙ ГОЛОС 
ГЛОБАЛЬНОГО ЮГА
Экстренный саммит БРИКС состоялся 

по инициативе Президента ЮАР Сирила 
Рамафосы и был посвящен обсуждению 
войны между Израилем и ХАМАС. На от-
крытии внепланового разговора Рамафоса 
отметил, что БРИКС играет важную роль 
в урегулировании конфликта на Ближнем 
Востоке и является “важным голосом гло-
бального Юга”.

Президент ЮАР считает, что движе-
ние ХАМАС должно понести ответ-
ственность за атаки на граждан Израиля 
и захват заложников на его территории. 
“Совершив нападения на гражданское на-
селение и захватив заложников, ХАМАС 
нарушил международное право и должен 
нести ответственность за эти действия”, 
— сказал Сирил Рамафоса. Он призвал 
все страны проявлять сдержанность и 
перестать провоцировать усиление кон-
фликта, в том числе остановить поставки 
оружия в регион. 

В итоговом коммюнике лидеры БРИКС 
призвали к немедленному прекращению 
боевых действий, гуманитарному пере-
мирию, освобождению удерживаемых 
ХАМАС заложников и переговорам для 
создания суверенного и независимого 
государства Палестина. “Мы напомнили 
о наших национальных позициях в от-
ношении ситуации в Газе, выраженных 
в Совете Безопасности ООН и Генассам-
блее ООН, — говорится в документе. — 
Была выражена обеспокоенность в связи 
с последней эскалацией насилия после 
нападения 7 октября 2023 года и серьез-
ным ухудшением ситуации в регионе. Мы 
призвали к немедленному, прочному и 
долгосрочному гуманитарному переми-
рию, ведущему к прекращению боевых 
действий”. 

Лидеры БРИКС подчеркнули, что мир 
и безопасность на Ближнем Востоке 

должны достигаться и поддерживать-
ся “в соответствии с Уставом ООН и 
полным уважением к нему”. Участники 
встречи также призвали к немедленному 
освобождению заложников безо всяких 
условий, а также отметили необходи-
мость предотвратить расширение кон-
фликта на Ближнем Востоке и прямых 
переговоров для создания независимого 
государства Палестина.

Эту позицию разделяет Казахстан, что в 
очередной раз продемонстрировал Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев в своем вы-
ступлении на сессии Совета коллектив-
ной безопасности ОДКБ в Минске. 

На видеоконференции лидеров 
БРИКС было также объявлено, что ор-
ганизация не будет менять название не-
смотря на то, что в 2024 году ожидается 
ее расширение до 11 государств. Одним 
из них может стать Пакистан, подавший 
заявку на вступление в БРИКС накану-
не обсуждения ее участниками ситуации 
на Ближнем Востоке.

Пакистан, третье государство по возра-
сту после Египта и стран Месопотамии и 
пятое в мире по населению, исторически 
тесно связан с Британией и США, по воле 
которых является давним оппонентом 
Индии. И Пакистан понимает, что Запад 
может раздуть перманентный индо-па-
кистанский приграничный конфликт до 
обострения, как между Тайванем и Кита-
ем. А ведь Индия и Пакистан — ядерные 
державы. 

Поэтому вступление в БРИКС может 
стать для Пакистана новым шансом, кро-
ме прочего, для нормализации отношений 
с Индией. Плюс инвестиции — в этом на-
правлении страна активно сотрудничает с 
Китаем и готова к наведению мостов с 
Россией, которая может построить и на-
полнить газом трубопроводы в Пакистан. 

Андрей Жданов  

ФЕНОМЕН 
МИЛЕЯ, 
ГРЯЗНЫЙ СЛЕД 
БОГАЧЕЙ 

И БЕСПЛАТНЫЕ ОВЦЫ

Президентом Аргентины впервые в мире 
стал либертарианец, но при этом фактиче-
ски крайне правый политик Хавьер Милей, 
который вплоть до второго тура выборов не 
считался фаворитом. В итоге он набрал 56 
процентов голосов избирателей и обошел 
ближайшего кандидата-соперника, Министра 
экономики страны Серхио Массу

На одном из предвыборных митингов Милей 
предстал с включенной бензопилой, которая 
символизировала его намерение резко сокра-
тить государственные расходы и почти на треть 
— число министерств страны. Он также обру-
шивался с критикой на Центробанк, обещая его 
“сжечь”, чтобы покончить с “раком инфляции”, 
хотел отказаться от слабого аргентинского песо 
и ввести вместо него по примеру Эквадора в 
качестве официальной валюты американский 
доллар. Кроме того, Милей намерен разорвать 
экономические связи с Китаем и Бразилией, за-
претить аборты, но разрешить гражданам вла-
деть огнестрельным оружием.

Сравнивая этого 53-летнего тик-токера с взъе-
рошенной шевелюрой и пышными бакенбарда-
ми по экстравагантности с Дональдом Трампом 
и экс-главой Бразилии Жаиром Болсонару, на-
блюдатели диаметрально расходятся в прогнозах 
перспектив нового президента Аргентины. Одни 
расценивают его радикальные планы как смелый 
эксперимент с определенными шансами на успех. 
Другие предсказывают стране с таким лидером 
катастрофу вплоть до гражданских столкновений 
и утраты государственной независимости.

Тем временем в восточном полушарии бри-
танская газета The Guardian, Стокгольмский 
институт окружающей среды и международное 
объединение благотворительных организаций 
Oxfam выпустили исследование, посвященное 
глобальному климатическому неравенству. 
“Сверхбогатые грабят и загрязняют нашу пла-
нету до такой степени, что она разрушается, 
и именно те, кто меньше всего может себе это 
позволить, платят самую высокую цену”, — 
прокомментировала результаты анализа совет-
ник по политике климатической справедливо-
сти Oxfam Кьяра Лигуори. 

В исследовании утверждается, что на богатей-
ший один процент планеты (77 миллионов чело-
век — миллиардеры, миллионеры и те, кто полу-
чает более 140 000 долларов США ежегодно) в 2019 
году приходилось свыше 16 процентов объемов 
выбросов углекислоты, составивших 5,9 миллиар-
да тонн. Этого объема в соответствии с формулой 
смертности от углеродных выбросов достаточно, 
чтобы в ближайшие десятилетия от экстремаль-
ной жары и другого негативного климатического 
воздействия погибли 1,3 миллиона человек.

В 2019 году на страны с высоким уровнем 
дохода пришлось 40 процентов выбросов угле-
кислого газа, тогда как на государства с низким 
доходом — лишь 0,4 процента. На страны Афри-
ки, где проживает почти каждый шестой житель 
планеты, приходится всего четыре процента вы-
бросов. Углеродный след только от частных яхт 
и самолетов богачей в 77 раз превышает целевой 
показатель роста среднемировой температуры 
выше 1,5 градуса по Цельсию в сравнении с до-
индустриальным уровнем, указанном в Париж-
ском соглашении о климате.  

В Германии возобновились обыски подозре-
ваемых по делу “рейхсбюргеров”. Полицейская 
операция прошла в Баварии, Баден-Вюртем-
берге, Гессене, Северном Рейне-Вестфалии, 
Шлезвиг-Гольштейне, Бранденбурге, Гамбурге 
и Нижней Саксонии. Там изъяты стационарные 
компьютеры, ноутбуки, смартфоны и устрой-
ства хранения информации, сообщает Bild. 

“Граждане рейха” — движение немецких реви-
зионистов, основанное Вольфгангом Герхардом 
в 1985 году. Его сторонники отрицают совре-
менную Германию как государство, не призна-
ют ее законов и правительства. Они считают, 
что Веймарская конституция 1919-го до сих пор 
имеет юридическую силу, так же как и границы 
Германии в период Второго рейха — Герман-
ской империи во время правления клана Гоген-
цоллернов.

“Граждане рейха” создали телеграм-каналы, 
через которые распространяли свои идеи и при-
зывы. С 2021 года на этих каналах стали пред-
лагать помощь “жертвам действий государства”. 
Администратор организовал массовые обраще-
ния в органы власти по телефону и электронной 
почте с целью помешать или, по крайней мере, 
усложнить работу властей. В звонках и письмах 
органам власти члены движения “рейхсбюр-
геров” излагали свои идеи, обвиняли власти 
в нарушениях прав человека и военных пре-
ступлениях, оскорбляли и даже угрожали. Он 
был арестован в ноябре 2021 года, им оказался 
58-летний житель Ольхинга (Бавария). Суд над 
ним до сих пор не завершен.

Австралийские фермеры все чаще вынуждены 
забивать овец и сдавать мясо по сверхнизким 
ценам, даже отдавать животных бесплатно, что-
бы не тратиться на их содержание. Об этом со-
общает агентство Bloomberg. Ситуация связана 
с тем, что из-за роста поголовья овец в стране 
цены на баранину за последний год обрушились 
на 75 процентов, закупочная цена мяса состав-
ляет чуть более доллара за килограмм. Резко по-
дешевели и сами животные. За одну живую овцу 
покупатели дают в среднем 22 доллара, но не-
редки случаи, когда фермер вынужден отдавать 
барашка за доллар и дешевле. Желающих взять 
овцу даже бесплатно мало, поскольку следую-
щий год в Австралии ожидается засушливым.

Геннадий Андреев

На недавнем брифинге в Астане аким Коста-
найской области заявил, что в Рудном будет 
реализован проект по строительству завода 
горячего брикетирования, что позволит пере-
рабатывать значительный объем добываемой 
здесь железной руды. Можно порадоваться 
за рудничан: новый проект, несмотря на 
критику экологов о растущих выбросах, для 
маленького города — это и рабочие места, 
и новые перспективы. Но дело в том, что о 
данном проекте говорят периодически уже 
лет десять, а вот реализовать его все не по-
лучается
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ СМЕРТЬ НА ДОРОГАХ
Почему в Казахстан за-

везли большое число не-
когда праворульных авто-
мобилей-трансформеров? 
Видимо, потому что казах-
станский рынок, увы, не мо-
жет похвастаться наличием 
доступных новых автомоби-
лей. Цены на рынке вторич-
ки также довольно высоки. 
Лучше всего этот факт от-
ражает статистика, соглас-
но которой средний возраст 
казахстанского автопарка 
продолжает увеличиваться и 
уже приблизился к отметке 
22 года.
Рассматривая пример с 

нелегальными автопере-
возчиками, важно обратить 
внимание еще на один важ-
ный момент. Несмотря на 
многочисленные ДТП, услу-
ги их продолжают пользо-
ваться большим спросом. 
Почему? Ответ также ле-
жит на поверхности — вви-
ду отсутствия альтернативы 
должного уровня. Есть ли 
государственные такси, пре-
доставляющие аналогичную 
услугу с сопоставимой сто-
имостью и комфортом? Нет! 
А потребность есть.

КАМЕРЫ — РЕШЕНИЕ, 
НО НЕ ВЫХОД
Не менее интересная 

тема — цифровые решения 
по обеспечению дорожной 
безопасности. Сейчас на 
дорогах Казахстана уста-
новлены 22 000 комплексов 
фиксации правонарушений, 
которые работают в режиме 
24/7. С их помощью фикси-
руется около 50 процентов 
всех нарушений, а в отдель-
ных случаях — еще выше. 
В частности, в Астане и 
Шымкенте этот показатель 
доведен до 70 процентов. 
Однако, как заявил Султан-
баев, в масштабах страны 
их недостаточно.
«В таких областях, как 

Улытау и Жетысу имеется 
всего по 20-30 камер фик-
сации. Менее 150 камер в 
ЗКО, СКО, Костанайской, 
Кызылординской и Павлодар-
ской областях», — сказал он.
Увеличение числа камер 

бесспорно дисциплинирует 
большинство водителей, но 
панацеей не является. Ген-
директор Sergek Group Асет 
Ахметов отметил, что одной 
только установки систем до-
рожной безопасности для 
снижения смертности в ДТП 
недостаточно.
«Когда речь идет о густо-

населенных городах с боль-
шим количеством машин и 
плотным транспортным по-
током, результат от систем 
дорожной безопасности мо-
ментальный. Дальше идет 
стагнация либо регресс. По-
этому для снижения смерт-
ности в ДТП и сведения ее 
к нулю нужны комплексные 
меры, которые будут вклю-
чать в себя и физические 
меры по успокоению трафи-
ка, и изменение проектиро-
вания улиц и стандартов», 
— сказал Ахметов.
В своем выступлении он 

заострил внимание на трех 

ного транспорта на улицах, 
где менее трех полос в одну 
сторону, а островки безо-
пасности — на улицах, где 
менее двух полос в одну 
сторону. Следует учитывать 
тот факт, что в городах на-
шей страны более 70 про-
центов улиц имеют не более 
двух полос в одну сторону», 
— сказал спикер.
Дефицит водителей, пере-

работки и ДТП из-за потери 
концентрации действительно 
существуют. Но действитель-
но ли вопрос в дефиците 
кадров или все-таки в недо-
статочном числе самих ав-
тобусов и суммы заработной 
платы? Вопрос, не требую-
щий ответа. 
Если действительно ори-

ентироваться на Швецию, 
то, прежде чем говорить об 
«устарелости стандартов», 
нужно увеличить количе-
ственный объем обществен-
ного транспорта минимум в 
2-2,5 раза, а станций метро-
политена — до 100 единиц 
(сейчас — 11 станций). 
Выделенные полосы хоро-

ши, но, как уже говорилось 
выше, в первую очередь по 
ним должен двигаться обще-
ственный транспорт, кото-
рого в должном количестве 
попросту нет. Нужны ли 
такие полосы на улицах с 
двухполосным движением — 
лучше спросить у жителей 
микрорайона Орбита, где 
данный опыт был применен 
в рамках пилотного проекта. 
Жильцы близлежащих домов 
уже не раз выступали с тре-
бованием убрать BRT-линию. 
Схожие претензии и у алма-
тинцев, проживающих в рай-
онах, сопряженных с улицей 
Тимирязева, которая также 
прежде имела две полосы 
в одну сторону. С момента 
запуска автобусной линии в 
квадрате значительно ухуд-
шился не только дорожный 
трафик, но и экологическая 
обстановка. Как данная си-
туация коррелируется с на-
циональным проектом «Зе-
леный Казахстан»?

ЭВРИКА!
Головной болью дорожно-

го трафика Алматы уже дав-
но стал стремительный рост 
числа электросамокатов и 
мопедов. Если в других го-
родах, в том числе таких 

Чтобы сократить число аварий и снизить 
смертность при ДТП, в Казахстане предложено 
интегрировать опыт развитых стран, именуемый 
как Vision Zero. Что-то наши «подсмотрели» у 
шведов, а что-то как бы не заметили

БРАТЬ НУЖНО 
КАЧЕСТВОМ
В Алматы 23 ноября 

прошел форум Vision Zero 
Almaty, организованный ас-
социацией урбанистов Ка-
захстана Q-88 совместно с 
компанией Sergek Group и 
Комитетом административ-
ной полиции МВД РК при 
поддержке Freedom Holding 
Corp. В мероприятии при-
няли участие представители 
центральных и местных ис-
полнительных органов, депу-
таты Мажилиса Парламента 
и маслихатов РК, эксперты 
в области транспорта, архи-
текторы и урбанисты.
В ходе дискуссий и пле-

нарных сессий были затро-
нуты разные темы — начи-
ная от культуры вождения и 
заканчивая новейшими тех-
нологиями в устройстве до-
рожного движения. Был рас-
смотрен зарубежный опыт и 
озвучены готовые кейсы. В 
том, что Казахстану нужно 
использовать те инновации, 
которые дали положитель-
ный результат, не было бы 
никакого сомнения, если бы 
не одно «но». Похоже, слу-
ги народа, прибегая к опы-
ту ЕС, вновь избирают путь 
выборочных интеграций. 
Согласно озвучен-

ным цифрам по стати-
стике за 2015-2022 годы, 
в Казахстане в среднем 
в год происходит 16 000 
ДТП. В них гибнет более 
2000 человек и травмирует-
ся еще более 18 000. При 
этом 75 процентов аварий 
происходит в населенных 
пунктах. Основная их причи-
на — превышение скорости.
В своем выступлении 

председатель Комитета ад-
министративной полиции 
МВД РК Кайсар Султанбаев 
отметил, что одна из основ-
ных причин ДТП — не толь-
ко нарушение правил дорож-
ного движения водителями и 
пешеходами, но и состояние 
дорог. Спикер отметил, что 
на загородные трассы при-
ходится 48 процентов всех 
погибших. Он также отметил, 
что благоустройство и уста-
новка камер приносят по-
ложительный результат. Он 
приводит в пример участок 
Астана — Щучинск, где в 
2006 году было зафиксирова-
но 143 ДТП, число которых 
после реконструкции удалось 
сократить до 46 — в 2022-м.
«В целом с момента ре-

конструкции число ДТП на 
проблемном участке сокра-
тилось в три раза, погибших 
— в шесть и раненых — в 
два раза», — зачитал поли-
цейский.
Пример действительно по-

казательный. Увы, речь — 
о сравнительно небольшом 
участке в 240 километров. 
При этом большая часть ка-
захстанских дорог (а их про-
тяженность, по данным Бюро 

национальной статистики на 
1 января 2023 года, 94 781 
километр) оставляет желать 
лучшего. Речь не только о 
качестве дорожного полотна, 
но и о ширине. Со слов спи-
кера, всего два процента до-
рог относится к первой кате-
гории, то есть имеет четыре 
или более полос движения. 
Львиная доля внегородских 
ДТП приходится на узкие до-
роги второй и третьей катего-
рий — в большинстве своем 
двуполостные дороги шири-
ной не более семи метров.
Резюме: дороги должны 

быть шире, качественнее и 
под контролем камер. Толь-
ко так можно будет снизить 
аварийность.

ВЫБОРА НЕТ
Конечно, отсутствие нор-

мальных дорог не снимает 
ответственности с водителей, 
которые пренебрегают ПДД, 
не соблюдая скоростной ре-
жим и выезжая на полосу 
встречного движения. Сул-
танбаев приводит в пример 
нелегальных автоперевозчи-
ков, которые безостановочно 
катаются между регионами, 
нарушая правила перевозки 
пассажиров.
«Зачастую они в погоне за 

прибылью курсируют между 
городами без сна и отдыха. 
Используемые ими машины 
небезопасны, а в некоторых 
случаях — и переоборудова-
ны. В этой связи мы с Мин-
транспорта прорабатываем 
правовые нормы по обяза-
тельству перевозчиков част-
ных такси, использующих ин-
тернет-агрегаторы, проходить 
предрейсовый медицинский 
и ежедневный предрейсовый 
осмотр автотранспорта. Так-
же дважды в год — обяза-
тельный техосмотр. Помимо 
этого нужно предусмотреть 
ограничение нахождения во-
дителя за рулем более вось-
ми часов», — сказал Сул-
танбаев.
Действительно, в послед-

ний год Казахстан наводни-
ли «трансформеры», многие 
из которых с правым рулем 
или переделки, где руль пе-
реставили с правой стороны 
на левую. Ездить на право-
рульном авто по узким заго-
родным трассам — это уже 
вдвойне опасно. «Трансфор-
меры» пусть и безопаснее с 
позиции правильного распо-
ложения руля, но качество 
переоборудования остается 
под большим вопросом. 
Инициативы, озвученные 

Султанбаевым, верны — 
контроль нужен и за ка-
чеством автомобилей, на 
которых осуществляются пе-
ревозки, и за соблюдением 
режима сна водителей. Од-
нако не напоминает ли все 
это борьбу с последствиями, 
а не с первопричиной?

основных проблемах сфе-
ры безопасности дорожного 
движения в Казахстане.
Первая проблема — не-

верная расстановка прио-
ритетов в развитии транс-
портной инфраструктуры, где 
основной упор делается на 
личных автомобилях.
Добавим конкретики. Для 

достижения целей снижения 
смертности и травматизма 
в ДТП за эталон многие, в 
том числе и казахстанские 
эксперты, берут шведскую 
программу Vision Zero. Она 
включает в себя снижение 
скоростного режима, изме-
нение геометрии улиц, строи-
тельство островков безопас-
ности, изменение подходов 
к обучению водителей обще-
ственного транспорта и еще 
целый ворох мер по успоко-
ению трафика.
В комплексе это действи-

тельно работает, и во вся-
ком случае в центральной 
части Стокгольма личного 
транспорта очень мало. По-
казательна ситуация и по 
стране в целом. В Швеции 
уровень смертности при ДТП 
держится в пределах 1-2 че-
ловек на 100 000 жителей. 
Для сравнения, в Казахста-
не этот показатель составля-
ет 12,2 человека на 100 000 
населения.
Но прежде чем шведы 

начали реализацию Vision 
Zero, там была доведена 
практически до совершен-
ства система общественного 
транспорта, которая позво-
ляет с легкостью переме-
щаться из одной точки горо-
да в другую. 

КОМПЛЕКСНЫЙ 
ПОДХОД, 
А НЕ ТОЧЕЧНЫЕ 
ИНЪЕКЦИИ 
Второй проблемой, по 

мнению Ахметова, являют-
ся дефицит водителей об-
щественного транспорта и 
устаревшие стандарты про-
ектирования улиц.
«Дефицит водителей связан 

с завышенными требования-
ми к получению водительско-
го удостоверения категории 
«D». Необходимо пересмо-
треть эти требования.
Также устаревшие стан-

дарты проектирования не 
позволяют вводить выделен-
ные полосы для обществен-

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

КАЗУС БОБИ. НУЖНО ЛИ
ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ МЯСА?

Из переломанных копий той непримиримой бит
вы, которую вот уже какое тысячелетие ведут по
борники вегетарианства с остальным че ловечеством, 
можно сколотить штакетник вокруг Земли!

Каких только доводов ни предлагает изощренная 
и изголодавшаяся тра воядная мысль веганов, дабы 
отвадить супостатов от мясоедения! Говорят, к при
меру, об аморальности поедания “меньших братьев”. 
Что ж, это мо жет быть, хотя оно и не самое амо
ральное из присущего челове ческой природе. А что 
говорят авторитеты? 

Если поднапрячься да припомнить библей скую 
историю, то окажется, что спор “травоядных” с 
“хищника ми”, который затеяли еще Каин с Авелем, 
был разрешен самим Богом в пользу мясной пищи: 
“...Каин принес от плодов земли дар Гос поду. И Авель 
также принес от первородного стада своего и от тука 
их. И призрел Господь на Авеля и на дар его, а на Каина 
и на дар его не призрел”. 

Или еще один вегетарианский аргумент отказа — 
наши пред ки, мол, мясное в рот если и брали, то 
делали это крайне редко. Это не о тех предках, кото
рые доистребили охотой самого мамонта. Это про 
еще более раннего пращура в лице прапрабабушки 
(ну не дедушки же) обезьяны.

Кстати, от лукавых прародителей нам достался 
принцип всеядности (которым наиболее полноценно 
воспользовалась китайская кулинария). Этот прин
цип до сих пор ярко иллюстрируют всякие “двою
родные”: “Едят они, можно сказать, все съедобное, но 
глав ную их пищу составляют плоды, луковицы, корни, 
семена, оре хи, листья и сочные стебли: едят они и на-
секомых, и яйца, а так же птенцов птиц”. 

Свидетельствует (об обезьянах, а не китайцах) не 
ктони будь, а сам Альфред Брем. (Это ж просто иде
ал сбалансированного питания!)

Далее Брем пишет об орангутанге по имени Боби, 
который “был большим лакомкой и пускал в ход всевоз-
можные хитрости, чтобы пробраться в кухню и там 
стянуть что-нибудь: мясо, муку, сало и т.п.”  Нера 
зумный Боби совершенно не ведал того, что мясое
дение вредно для здоровья!

Да простят меня господа читатели за каламбур, но 
если мясо есть, то нужно мясо есть! Но именно есть, 
а не нажираться им. Не питаться, уподобляясь по
требителям фастфуда, а вкушать, радуясь не только 
набитому желудку, но и полученному удовольствию.

Мясо — это украшение любого стола и гвоздь пол
ноценного обеда. Недаром именно мясная кулина
рия наиболее богата на выдумку у всех народовпо
требителей. В контексте небезынтересно сравнить 
кухню двух кулинарных антиподов — вегетариан
цевиндусов и всеядных китайцев. (Представителей 
двух величайших цивилизаций Земли!)

В гастрономическом отношении представители 
индуистского мира выглядят какимито обделен
ными и бледными, однообразие их повседневного 
меню вводит в ступор стороннего наблюдателя. Осо
бенно вопиюще это “ведическое питание” смотрит
ся в сравнении с кулинарным безумством китайцев, 
которые, как известно, едят все. “Все, что ползает по 
земле, кроме тракторов. Все что плавает в море, кро-
ме подводных лодок. И все, что летает в небе, кроме 
самолетов”. Неслучайно в Поднебесной, где приго
товление пищи возведено в ранг высокого искусства 
и где есть несколько региональных центров, весьма 
отличных по принципам, подходам и ассортименту 
блюд, имеется целое направление, которое изощря
ется в имитации мясных яств из чисто растительных 
составляющих. Вы вкушаете аппетитную курочку, а 
оказывается, что это всего лишь маленький шедевр 
грамотного использования традиционного соевого 
творога тофу.

Нет, если не брать во внимание апологетов инду
изма и восточных славян, у которых, как известно, 
“хлеб всему голова”, для всех прочих народов пла
неты “головой” все же были продукты совсем иного 
свойства. Да и славян, которые “за милу душу” упи
сывают “с хлебом” не только кашу, но и наваристые 
щи, и пельмени (и лагман, и бешбармак), можно 
особо не учитывать. 

Ну а Казахстан, вообщето, страна прирожденных 
мясоедов. Ни в одной другой точке мира не встре
чался такой вид удальства и доблести, как поедание 
на спор целого барашка. Потому потуги воинству
ющего веганства (и более традиционного вегетари
анства) приобрести какоето значение для общества, 
где на праздники на стол ставят по несколько пер
вых и вторых мясных блюд, обречены на заведомое 
непонимание и логичный провал.

Однако, чтобы мясо на вашем столе своим благо
уханием всегда наве вало атмосферу праздника, хочу 
дать два добрых совета. Вопервых, ни чего плохого 
не будет, если мясные дни чередовать с рыбными, 
молочными и даже овощными. Да и соблюдение 
постов несет не одно удовлетворение от слияния с 
культурой предков и иллюзию здорового питания. 
Все эти отклонения и ограничения архиважны и 
в чисто гастрономи ческом плане — если праздник 
происходит ежедневно, то он пе рестает быть празд
ником! Закормив себя (зажравшись), можно не толь
ко набрать ненужный вес, но и потерять величай
шую радость заповеданоживотного бытия.

А еще — учитесь и умейте гото вить вкусно и раз
нообразно. Чтобы при виде мясного у вас не возни
кали блудные мысли о травоедении. Наверное, куда 
важнее не то, что есть, а то, как есть. И тут разумнее 
брать пример с древних египтян, которые не пере
жевывали, а “целовали пищу”. И не уподобляться 
старым европейским народам, готовым ради макси
мального насыщения периодически высвобождать 
желудок неестественным путем.

Во всем должна быть мера. Как рекомендовал 
классик представителям того счастливого общества, 
в котором мы все сегодня пребываем: “Ешь ананасы, 
рябчиков жуй!”
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крупных как Астана и Шым-
кент, их численность незна-
чительна, то в южной столи-
це ситуация уже подошла к 
критической отметке.
«Несоблюдение владельца-

ми ПДД, которое зачастую 
обусловлено незнанием пра-
вил, приводит к серьезным 
авариям, в том числе с 
летальным исходом. Мы не 
сторонники категорического 
запрета электросамокатов, 
как это сделали в Париже, 
но принимать меры нужно. 
Продвижение в этом вопро-
се есть. Летом был принят 
Закон РК от 29 июня 2023 
года «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по 
вопросам организации до-
рожного движения». Вслед-
ствие этого с 30 августа те-
кущего года было выявлено 
1,7 тысячи нарушений со 
стороны самокатчиков.
Да, после мы получили в 

свой адрес массу критики, 
что проект сырой. Он дей-
ствительно требует доработ-
ки, но мы должны были с 
чего-то начать. Я уверен, что 
результат будет лучше, когда 
наши местные исполнитель-
ные органы сделают больше 
дорожек для электросамока-
тов. Работу нужно проводить 
и с пешеходами, только в те-
кущем году было оштрафова-
но более 260 000 человек», 
— сказал Султанбаев.
В отдельную задачу спи-

кер вывел работу с мопеди-
стами, подчеркнув, что толь-
ко с сентября текущего года 
было зафиксировано свыше 
8,6 тысячи нарушений ПДД. 
Решение проблемы с хао-
тичным движением мопе-
дистов представитель МВД 
видит через введение обя-
зательной государственной 
регистрации и требования о 
наличии водительского удо-
стоверения категории «А1» 
для их управления.
«Уже была проведена 

определенная работа и с 
экспертами, и с депутатами. 
Совместно мы пришли к ре-
шению, что эти мопеды нуж-
но брать на контроль через 
регистрацию. Только так мы 
сможем привлекать к ответ-
ственности, проводить ком-
плексные меры. Мы сейчас 
над этим проектом работа-
ем», — заверил Султанбаев.

(Окончание. Начало на 2-й стр.)

Действующее законодательство преду 
сматривает наказание в виде лишения 
свободы на срок от пяти до девяти лет за 
торговлю детьми. При отягчающих об
стоятельствах оно может быть увеличено 
до 18 лет.

По словам спикера, по поручению 
главы государства МВД совместно с го
сорганами, международными и неправи
тельственными организациями разрабо
тан первый специальный закон, который 
создаст базовую основу регулирования 
всей системы противодействия торговле 
людьми, определит круг и роль субъек
тов, поможет снизить латентность пре
ступлений, а также позволит жертве луч
ше понимать свои права и меры защиты 
со стороны государства.

В ноябре текущего года внесен в пра
вительство проект плана мероприятий по 
профилактике, предотвращению и борь
бе с преступлениями, связанными с тор
говлей людьми, который предусматрива
ет конкретные мероприятия со сроками 
и ответственными исполнителями.

Дети в долг

Полицейские проводят рейды по кре
стьянским хозяйствам, банным ком
плексам, гостиницам и стройкам. Только 
с начала года ими зарегистрировано 124 
факта незаконного лишения свободы.

При этом 27 из них – это торговля 
людьми, 22 из которых – несовершенно
летние, 10 фактов связаны с вовлечением 
в проституцию (5 – несовершеннолет
ние), 4 факта – это торговля органами. 
Незаконное лишение свободы с целью 
эксплуатации – 4 случая, 79 фактов при
шлось на сводничество и содержание 
притонов.

ДРУГИЕ МЕТОДЫ 
Одним из самых актуальных в 2023 

году стал проект “Действия Казахстана 
по борьбе с торговлей детьми”. Он стар
товал в апреле 2023 года и продлится до 
31 марта 2026го, ставя перед собой цель 
защитить и оказать помощь 350 детям 
как пострадавшим от преступной тор
говли людьми, так и из уязвимых семей 
трудовых мигрантов в южных регионах 
Казахстана.

Данный проект получил финансиро
вание в размере 1 миллиона долларов от 
Управления по мониторингу и борьбе с 
торговлей людьми Государственного де
партамента США. Охватывает Кызылор
динскую, Жамбылскую, Туркестанскую, 
Алматинскую области, а также область 
Жетысу и два крупных мегаполиса Алма
ты и Шымкент, где экономический фак
тор и близость к границам Узбекистана и 
Кыргызстана способствуют потоку трудо
вых мигрантов.

В своем депутатском запросе Пре
мьерминистру Алихану Смаилову отно
сительно проблемы торговли детьми ма
жилисмен Константин Авершин озвучил 

ряд предложений по устранению и не
допущению нарушений.

“Торговля детьми является пробле
мой многих стран, и Казахстан, к со
жалению, не исключение. Шесть лет 
назад прогремело несколько судебных 
дел о торговле детьми. Самыми гром
кими из которых были судебные про
цессы в Алматы и Шымкенте. И хотя 
в 2019 году в Казахстане ужесточили 
наказание за торговлю людьми, увели
чив нижние пределы наказания, а так
же исключив возможность примирения 
сторон по таким делам, ситуация если и 
улучшилось, то ненамного. Даже угро
за сурового наказания не останавлива
ет торговцев живым товаром”,  заявил 
Авершин.

Для предотвращения противоправных 
действий в данной сфере мажилисмен 
озвучил рекомендации, такие как при
нять решение о присваивании ИИН ре
бенку в роддоме сразу после рождения. 
По его словам, это снизит частоту пе
чальных инцидентов. 

Ольга Крутова 
Фото из открытых источников



Обсерватория Ассы-Тургень 
имени академика Т.Б. Омарова
Находится на высокогорном пла-

то Ассы-Тургень на высоте 2750 
метров над уровнем моря в 75 ки-
лометрах к востоку от Алматы. Ре-
гулярные наблюдения начались 
в 1981 году с помощью телескопа 
Zeiss-1000.  Крупнейший в Казах-

стане телескоп АЗТ-20 с диаметром главного 
(параболического) зеркала 1560 миллиметров 
был введен в эксплуатацию 27 июля 2017 года.

В настоящее время в обсерватории работа-
ют шесть телескопов. Они представляют со-
бой автоматизированную систему, связанную с 
сервером. Телескопы не просто работают в ав-
томатическом режиме, но практически без уча-
стия человека. Они получают задачи с единого 
сервера и распределяют их между собой.

В дальнейшем эта система будет совершен-
ствоваться, и к ней могут быть подключены и 
другие обсерватории. Телескопы будут обмени-
ваться данными. По сути, «переговариваться» 
между собой, решая, как наиболее оптимально 
выполнить задачу, поставленную учеными.

Ассы-Тургень — обсерватория с наилучшими 
астроклиматическими условиями в Казахстане. 
Одна из лучших в мире по этим параметрам. 
Высокая прозрачность атмосферы, отсутствие 
светового загрязнения и малая турбулентность 
воздушных масс делают это место наиболее 
подходящим для задач наблюдательной астро-
физики.
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Образование

года. Именно новое прямое 
финансирование фундамен-
тальных исследований созда-
ет необходимое условие для 
их долгосрочного планирова-
ния, которое очень важно для 
обеспечения преемственно-
сти исследований и создания 
стабильной платформы для 
будущих открытий и иннова-
ций. В целом хочется отме-
тить, что за последние три 
года финансирование науки 
увеличилось в три раза. Это 
мотивирует ученых и вселяет 
большие надежды.
— Расскажите о послед-

них событиях в Астрофизи-
ческом институте.
— Ведутся полноценные и 

активные научные исследо-
вания. Наши ученые продол-
жают публиковаться в самых 
рейтинговых мировых науч-

ных изданиях. Сейчас у нас 
работает около 110 человек 
штатного персонала. Кроме 
этого, в рамках грантовых 
исследований в нашей работе 
принимают участие и коллеги 
из других научных организа-
ций, в том числе и зарубеж-
ных. Так что можно говорить 
о примерно 140 сотрудниках, 
включая привлеченных. Непо-
средственно научными иссле-
дованиями занимается более 
60 ученых. Остальные — это 
инженерно-технический, ад-
министративный и вспомога-
тельный персонал. Хозяйство 
у нас большое, и его нужно 
поддерживать в рабочем со-
стоянии.
Самое главное — за по-

следние годы омолодился 
состав ученых. Средний воз-
раст научных сотрудников в 
институте сегодня 35 лет. Это 
практически рекорд. К нам 
приходит молодежь из отече-
ственных университетов. Это 
КазНУ имени аль-Фараби, 
Евразийский университет, На-
зарбаев Университет. Оттуда, 
где есть наша специализация. 
Плюс из других вузов, не свя-
занных с астрономией, при-
ходят хорошие специалисты 
— это инженерные, техниче-
ские, IT-специальности. От-
личная подготовка студентов 
в Алматинском университете 
энергетики и связи. Я в том 
году был председателем госу-
дарственной экзаменацион-
ной комиссии в АУЭС, смог 
сам убедиться. Молодежь се-
годня стремится в науку, хо-
чет заниматься научными ис-
следованиями. Есть отличные 
дипломные проекты. Так что, 
чтобы работать у нас, нео-
бязательно быть астрономом. 
Базовые знания, конечно же, 
математические, но специа-
лист с дипломом политехни-
ческого университета вполне 
может найти им применение. 
У нас многие научные со-
трудники, не имеющие специ-
ального астрофизического 
образования, занимают веду-
щие позиции. Самое главное 
— это интерес к науке.
Возвращаясь к системе пря-

мого финансирования, можно 
сказать, что она позволяет 
поддерживать и привлекать 
именно молодых ученых, ко-
торые еще не проявили себя 

всех геостационарных спут-
никах и уже переходим на 
низкоорбитальные спутники 
благодаря созданию широко-
угольных оптических систем. 
Это одна из важнейших про-
грамм для аэрокосмической 
отрасли Казахстана. Сегодня 
у РК пять спутников — две 
геостационарные телекомму-
никационные системы KazSat, 
два спутника дистанционного 
зондирования, один — науч-
но-технического назначения. 
И для них, как и для всех 
других, большую опасность 
представляют как космиче-
ский мусор, так и сближение 
с другими спутниками. Мы 
ежедневно обмениваемся 
данными с Республиканским 
центром космической связи. 
После введения в работу в 
этом году новых широкоу-
гольных оптических систем 
можем наблюдать и низко-
орбитальные спутники, а эта 
работа уже в интересах на-
ших коллег из «Казахстан Га-
рыш Сапары».
— Астрофизика — как 

известно, наука без границ. 
Что нового в вашем между-
народном сотрудничестве?
— Конечно, мы продолжа-

ем развивать отношения с 
нашими зарубежными парт- 
нерами, в частности с «Ари-
ан Групп» — ведущей ев-
ропейской аэрокосмической 
компанией. В следующем 
году планируем установить в 
обсерватории Ассы-Тургень 
телескоп в рамках совмест-
ной программы, обмена дан-
ными, подготовки специали-
стов. Недавно мы провели 
переговоры с космическим 
агентством Польши. Они так-
же заинтересованы в уста-
новке своего телескопа. 
— Пять лет назад мы с 

вами говорили о планах по 
созданию на базе обсерва-
тории Ассы-Тургень меж-
дународного астрономиче-
ского хаба. Получается, эти 
планы реализуются?

— Да, можно говорить 
об их реализации. Первым 
«внешним», если можно так 
сказать, был телескоп На-
зарбаев Университета. В 
прошлом году мы установи-
ли, а в этом году ввели в 
работу телескоп Пулковской 
обсерватории. В планах на 
следующий год — подписание 
договора о сотрудничестве с 
«Ариан Групп». И вот теперь 
проявили интерес поляки. 
Также ведем переговоры с 
Индией в рамках наблюдений 
ближнего космоса, и с Кита-
ем будем вести… 
Так что Ассы-Тургень — 

это реальный международ-

В казахстанской науке не 
так давно произошло собы-
тие, которого ученые ждали 
много лет — 18 октября 2023 
года вышел приказ Министра 
науки и высшего образования 
РК № 536 «Об утверждении 
норм финансирования науч-
ных организаций, осуществля-
ющих фундаментальные науч-
ные исследования». Как это 
событие повлияло на деятель-
ность отечественных научных 
организаций, об успехах и 
задачах Астрофизического 
института имени В.Г. Фесен-
кова мы попросили расска-
зать нашим читателям его ди-
ректора, профессора Чингиса 
Омарова.
— Чингис Тукенович, 

во-первых, разрешите по-
здравить вас с присвоени-
ем ученого звания профес-
сора! 
— Спасибо!
— Что касается приказа 

Министра науки и высшего 
образования… Расскажи-
те, в чем его важность и 
значение для научных ор-
ганизаций. Что нового он 
привнес в научную деятель-
ность? Чем новая система 
отличается от предыдущей? 
Если не ошибаюсь, в совет-
ские времена именно так 
все и работало?
— Да, но тогда подобное 

финансирование существова-
ло для всей науки. Сейчас 
же речь идет о дифферен-
цированной системе финан-
сирования. Прямое финанси-
рование касается в первую 
очередь научных организа-
ций, осуществляющих фун-
даментальные исследования, 
то есть те исследования, 
которые нельзя напрямую 
коммерциализировать, но 
без которых развитие науки 
невозможно вообще. В том 
числе речь идет и о нашем 
институте. Фундаментальная 
наука просто не может суще-
ствовать без государственной 
поддержки. 
Институты, которые занима-

ются прикладными исследова-
ниями, которые могут непо-
средственно монетизировать 
результаты своей работы, 
получают грантовое и про-
граммно-целевое финансиро-
вание. Они зарабатывают в 
том числе и на коммерциали-
зации своих исследований и 
разработок.
— Что включает в себя 

прямое финансирование?
— В первую очередь это 

содержание всей инфраструк-
туры — зданий, сооружений, 
всей научно-эксперименталь-
ной базы. Также это оплата 
труда административного и 
хозяйственного персонала. И 
самое главное — впервые за 
долгое время это оплата тру-
да ученых. В этом отличие 
от предыдущей схемы базо-
вого финансирования, кото-
рое включало в себя только 
административно-хозяйствен-
ные расходы. Но оплата 
труда ученых происходит 
в рамках той научной про-
граммы, которую предостав-
ляет институт, которая после 
экспертной оценки и защиты 
в государственном центре 
научно-технической экспер-
тизы утверждается уполно-
моченным органом. То есть 
мы должны доказать необхо-
димость самой программы и 
ее финансирования, получив 
при этом соответствующую 
оценку.
И вот с 2023 года мы по-

лучили гарантированное фи-
нансирование своих научных 
исследований сроком на три 
года с возможностью по-
следующего продолжения. 
Трехлетний срок обусловлен 
Законом о бюджете, который 
принимается именно на три 

и не вошли в систему гран-
тового финансирования, по-
зволяющего зарабатывать на 
проектах.
— Раз мы заговорили о 

мотивации, скажите, какие 
зарплаты сегодня предлага-
ет институт молодым уче-
ным?
— Базовые ставки, конеч-

но, небольшие, от минималь-
ной 110 000 тенге до 260 000. 
Но это именно базовые. Как 
только ученый включается в 
научные исследования, вхо-
дит в группу по грантовому 
финансированию, он начина-
ет зарабатывать существен-
но больше. К слову, работа 
ННС, конкурсная система 
распределения грантов на 
научные исследования сегод-
ня полностью прозрачна, про-
ходит онлайн и не вызыва-
ет особых нареканий. Резко 
сократилась бюрократизация 
самого процесса.
Большое значение имеет 

тот факт, что сегодня инсти-
тут сам занимается распреде-
лением средств и определяет 
приоритеты. По грантовому и 
программно-целевому финан-
сированию в соответствии с 
Постановлением Правитель-
ства основная роль отводит-
ся научному руководителю, 
в том числе при распреде-
лении средств. То есть не 
администрация института, а 
именно научный руководи-
тель определяет это по сво-
ему направлению. И несет 
ответственность за выполне-
ние программы. И имеет пол-
номочия и ресурсы для ее 
выполнения. Поэтому ученые 
стремятся сегодня подавать 
заявки на научные гранты и 
их выигрывать. 
Также новая система фи-

нансирования позволила нам 
привлечь к научной работе 
практически всех ученых ин-
ститута, в том числе и тех, 
кто по тем или иным причи-
нам не участвует в конкурсах 
по грантовому финансирова-

нию. Это в первую очередь 
фундаментальные направле-
ния, не связанные с приклад-
ными исследованиями.
— Расскажите о направ-

лениях, связанных с при-
кладными исследованиями. 
Что они в себя включают, 
где находят применение?
— Наш институт создает 

так называемую систему кос-
мической осведомленности в 
рамках целевой программы 
Аэрокосмического комитета 
МЦРИАП. Система созда-
ется на базе обсерватории 
Ассы-Тургень. Сегодня мы 
можем получать и катало-
гизировать информацию обо 

ный астрофизический хаб с 
перспективой расширения 
его участников. Кода-то, 
лет десять назад, эта идея 
была впервые озвучена на-
шим инженером Максимом 
Круговым на научной конфе-
ренции в АФИФ, и тогда она 
казалась мечтой. Но потом 
все это превратилось в кон-
кретный план, и вот теперь 
он реализуется. Тем более 
что таких мест, как наш Ас-
сы-Тургень, на Земле остает-
ся все меньше и меньше. 
Я бывал во многих из-

вестных астрономических 
центрах, и почти везде 
астроклимат меняется в 
худшую сторону. Особенно 
в тех обсерваториях, ко-
торые находятся у моря, 
посреди океана. У других 
же, расположенных вблизи 
крупных городов, большой 
процент светового загрязне-
ния, как, кстати, и на нашей 
Тянь-Шаньской, расположен-
ной вблизи Большого алма-
тинского озера.
—  Как сегодня работает 

Тянь-Шаньская обсервато-
рия? По ее поводу у вас 
тоже были отдельные пла-
ны и программы…
— Она работает, действу-

ют оба метровых «Цейса». 
Ведутся наблюдения. В за-
висимости от чистоты неба, 
конечно. Но у нас есть пла-
ны по передислокации на-
учного оборудования в об-
серваторию Ассы-Тургень. О 
причинах мы уже много раз 
говорили. Это городская за-
светка, более высокая турбу-
лентность атмосферы, огра-
ниченный горами горизонт. 
Также очень важен эконо-
мический фактор — содер-
жать две обсерватории очень 
дорого. Так что и с науч-
ной, и экономической точек 
зрения нам надо полностью 
переходить в обсерваторию 
Ассы-Тургень. Тянь-Шань-
ская должна стать мощным 
научно-образовательным и 
туристическим центром — 
республиканским и даже 

ЗВЕЗДНОЕ ПЛАТО
В 2022 году казахстанский Астрофизический 
институт имени В.Г. Фесенкова (АФИФ) вошел 
в состав Международного альянса виртуальных 
обсерваторий, а 2023-м — в Международную 
сеть предупреждения астероидной опасности 
под эгидой ООН. АФИФ — единственный ин-
ститут из Центральной Азии, включенный в эту 
международную сеть. 
С этого года в обсерватории Ассы-Тургень 
создается международный астрономический хаб 
(астрохаб) — единая экосистема, связывающая 
казахстанские и международные оптические 
телескопы на одной площадке, обеспечивающая 
рост компетенций через национальные и меж-
дународные проекты и сотрудничество

АЛЕКСАНДР ГУБЕРТ

международным. Для этого 
там есть все необходимое — 
и инфраструктура, и обору-
дование. Конечно, создание 
такого центра требует инве-
стиций и должно носить ха-
рактер государственно-част-
ного партнерства. Мы, в 
свою очередь, примем самое 
активное участие и окажем 
всю необходимую поддержку. 
По этому вопросу ведем пе-
реговоры с Казахтуризмом, 
Министерством туризма и 
спорта, так как силами одно-
го института эту программу 
нам не осилить.
Основная проблема — 

нужно решить юридические 
вопросы и создать условия 
для привлечения инвесто-
ра. Мы готовим дорожную 
карту по преобразованию 
Тянь-Шаньской обсерватории 
в научно-образовательный и 
туристический центр в рам-
ках тех задач, которые ста-
вит Президент нашей страны 
Касым-Жомарт Кемелевич 
Токаев по развитию туристи-
ческой отрасли Казахстана.
— Что сегодня можно на-

звать большой задачей, це-
лью или даже мечтой для 
вас и ваших коллег?
— На самом деле, несмо-

тря на модернизацию наших 
приборов, установку новых, в 
том числе в сотрудничестве 
с зарубежными институтами, 
нам крайне необходим более 
мощный, большой телескоп с 
диаметром зеркала 2,5 метра 
или больше. Все оборудова-
ние имеет пределы модерни-
зации, а без такого аппарата 
сложно говорить о каких-то 
прорывных проектах, новых 
открытиях, особенно в иссле-
довании дальнего космоса. 
Так что, да, нам нужен боль-
шой телескоп, и мы с наши-
ми партнерами из Назарбаев 
Университета, КазНУ имени 
аль-Фараби планируем со-
здание рабочей группы, ко-
торая разработает соответ-
ствующее предложение для 
Правительства.

Фото Максима Кругова

ПРОФЕССИЯ УЧЕНОГО СТАНОВИТСЯ ПОПУЛЯРНОЙ

Справка «НП»

За 10 месяцев 2023 года экскурсии в обсерватории 
Каменское плато посетили 5200 человек 

Профессор Чингис Омаров
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Подобное мероприятие проходит уже в пятый раз, 
и интерес к нему, по словам организаторов, посто-
янно растет. Год назад, прошлой осенью, выставка 
собрала более 2000 будущих абитуриентов, которые 
заинтересовались получением российского обра-
зования. Оно, к слову, по-прежнему, несмотря на 
различные пертурбации в данной сфере, считается 
одним из лучших в мире. Не стоит также сбрасывать 
со счетов близкое расположение двух государств — 
Казахстан и Россию объединяет самая длинная по 
протяженности сухопутная граница в мире, кото-
рую можно наблюдать между странами. Плюс нет 
никаких языковых барьеров, что также немаловаж-
но для будущих студентов.

Так что в течение двух дней представители 41 вуза 
из Москвы, Петербурга, Казани, Нижнего Новго-
рода, Саратова, Екатеринбурга, Иваново, Томска, 
Севастополя, Иркутска, Калининграда и многих 
других городов России знакомили будущих абиту-
риентов со своими программами.

Иными словами, лучшие российские высшие 
учебные заведения от Калининграда до Владиво-
стока готовы принять студентов из Казахстана на 
обучение по самым разным направлениям — от ма-
тематических наук до актерского искусства. 

На выставке также можно было узнать и о других 
вариантах поступления в российские университеты. 
Например, по контракту или в рамках студенческих 
обменов. Это, кстати, давно практикуется на западе 
Казахстана и в восточных приграничных областях 
республики рядом с Алтайским краем. 

— Будущие студенты могли пообщаться с пред-
ставителями российских университетов, которые 
предлагали более 300 различных учебных про-
грамм, охватывающих все сферы деятельности че-
ловека. Они могли узнать также о том, как посту-
пить в вуз, каковы способы получения стипендий 
на обучение или действующие подготовительные 
программы для иностранных студентов. В свою 
очередь, представители высших учебных заведений 
РФ отметили в очередной раз высокую заинтере-
сованность будущих абитуриентов из Казахстана 
к российскому образованию, — поделилась руко-
водитель представительства Россотрудничества в 
Астане Ольга Филонова. 

По ее словам, среди посетителей было немало 
школьников среднего звена. То есть ребят из седь-
мого, восьмого, десятого классов, которые прихо-
дили вместе с родителями. Посетители стали еще 
моложе. А значит, более серьезно начали подходить 
к выбору не только будущей альма-матер, но и сво-
ей профессии, своего жизненного пути. 

— Потому-то мы будем стараться проводить такие 
выставки-презентации и в других городах Казахста-
на, а не только в Астане. Востребованность есть, и 
она растет, — заключила Филонова.

Это подтвердил и эксперт представительства Рос-
сотрудничества в Астане Александр Связин: 

— На самом деле для абитуриентов, которые хотят 
поступить в вузы РФ, данная выставка — крупней-
шее мероприятие, так как все здесь имеют возмож-
ность лично прийти, познакомиться с представи-
телем того или иного высшего учебного заведения, 
куда они собираются поступать, получив полную 
консультацию по всем вопросам. 

— Также можно взять какие-то брошюры с ре-
комендациями, буклеты о деятельности институтов 
или университетов, получить весьма полную кон-
сультацию, когда приехавший специалист, пред-
ставляющий свой вуз, готов ответить на любые во-
просы. В том числе каковы правила поступления, 
где жить, какого размера стипендия. В общем, аб-
солютно на все. 

Добавлю, что интерес к данной выставке растет 
как со стороны вузов, так и со стороны заинтере-
сованных в ней посетителей. Сегодня здесь пред-
ставлено 41 высшее учебное заведение из России, 
сотрудники которых приехали практически из всех 
регионов РФ. И это больше, чем в предыдущий раз, 
на прошлогодней выставке. Думаю, это связано с 
растущим интересом к российскому образованию. 
Хочу отметить, что с самого утра у нас уже была 
очередь из посетителей, которые стремились полу-
чить консультации. У нас есть данные статистики 
о том, что ежегодно в российские вузы поступает 
приблизительно около 1000 казахстанцев. Думаю, 
что немалая часть из тех, кто станет абитуриен-
том в 2024-2025 учебном году, как раз и будет из 
тех, кто посещает наши выставки-презентации по 
образованию, кто изучает и делает свой выбор, — 
подчеркнул в эксклюзивных комментариях “НП” 
Александр Связин. 

Ольга Шишанова
Фото предоставлены представительством 

Россотрудничества в Астане

УЧИСЬ 
В РОССИИ!
В столичном Российском 
центре науки и культуры 

состоялась выставка-презентация «Учись в 
России!», на которой было представлено 41 
высшее учебное заведение из РФ
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В Алматы 16 ноября со-
стоялась презентация ис-
следования «Эффективная 
ирригация и водоснабже-
ние в Центральной Азии». 
Были представлены до-
клады и рабочие докумен-
ты, содержащие пошаго-
вый план по сохранению 
потенциала орошаемых 
земель и обеспечения 
водной и продовольствен-
ной безопасности. Кро-
ме представителей ЕАБР 
(Евразийский банк разви-
тия), спикерами также вы-
ступили Дмитрий Петрин, 
координатор региональных 
проектов, региональный 
представитель Всемирно-
го банка в Центральной 
Азии, представитель Ази-
атского банка развития 
Yaozhou Zhou. Участие 
принял и Генеральный 
консул Российской Феде-
рации в Алматы Дмитрий 
Тураев.

ЧТО ТАКОЕ ЕАБР 
И ЗАЧЕМ?
Евразийский банк раз-

вития (ЕАБР) — междуна-
родная финансовая орга-
низация, осуществляющая 
инвестиционную деятель-
ность на евразийском 
пространстве. Уже более 
17 лет ЕАБР содейству-
ет укреплению и расши-
рению экономических 
связей и всестороннему 
развитию стран-участниц: 
Армении, Беларуси, Ка-
захстана, Кыргызстана, 
России и Таджикистана. 
Уставной капитал ЕАБР 
составляет 7 миллиардов 
долларов США. Основную 
долю в портфеле ЕАБР 
составляют проекты с ин-
теграционным эффектом в 
сферах транспортной ин-
фраструктуры, цифровых 
систем, зеленой энерге-
тики, сельского хозяйства, 
промышленности и маши-
ностроения.
«Место проведения — 

Алматы — выбрано не-
случайно. Большинство 
международных организа-
ций, многосторонних бан-
ков развития, являющих-
ся прямыми участниками 
устойчивого развития 
Центральной Азии, име-
ют свои представитель-
ства здесь, — говорит на 

НЕНАСЫТНАЯ ЖАЖДА                

открытии Председатель 
правления ЕАБР Нико-
лай Подгузов. — Недав-
но Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт 
Кемелевич Токаев ини-
циировал создание реги-
онального хаба по целям 
устойчивого развития для 
Центральной Азии и Афга-
нистана именно здесь, в 
городе Алматы».
Согласно представлен-

ному докладу, орошаемые 
земли Центральной Азии 
обеспечивают 66 процен-
тов производства сель-
ского хозяйства и играют 
важнейшую роль в обеспе-
чении продовольственной 
безопасности региона. В 
условиях высокой нагруз-
ки на водные ресурсы и 
дефицита поливной воды 
регион практически ис-
черпал свой потенциал 
экстенсивного развития 
орошаемого земледелия. 
Восемьдесят процентов 
водных ресурсов расхо-
дуется на ирригационные 
потребности. Эффектив-
ность использования оро-
шаемых земель и воды в 
регионе остается низкой… 
Переход к эффективным 
методам водоснабжения 
позволит повысить про-
дуктивность орошаемых 
земель и поливной воды, 
обеспечить тем самым 
водную, продовольствен-
ную и экологическую безо- 
пасность в регионе. Эти 
меры приобретают острую 
актуальность в связи с 
ожидаемым сокращением 
стока реки Амударьи.
Действительно, согласно 

предоставленной на докла-
де инфографике проблема 
выглядит ужасающе, осо-
бенно в нашей стране. 
Так, площадь орошаемых 
земель в Казахстане по 
отношению к обрабатыва-
емым землям составляет 
восемь процентов, в то 
время как в Узбекиста-
не, где уже реализован 
потенциал ирригации, это 
соотношение составляет 
96 процентов.
В рабочих документах 

ЕАБР указано, что в Ка-
захстане 30,6 процента 
общей площади в 2,2 мил-

лиона гектаров находят-
ся в неудовлетворитель-
ном состоянии, требуя 
проведения капитальных 
ремонтно -восс танови -
тельных работ. Из общей 
площади в 1,3 миллио-
на гектаров использует-
ся поверхностный способ 
полива. Дождевание при-
меняется на 185,8 тыся-
чи гектаров, а капельное 
орошение — на 73 тыся-
чи. Лиманное орошение 
(использование талых или 
паводковых вод) исполь-
зуется на 864 тысячах 
гектаров, при этом сено-
косы и пастбища занима-
ют более 84,2 процента 
этой земли, в то время 
как 15,8 процента выделе-
ны под другие виды сель-
скохозяйственных культур. 
Из-за неудовлетворитель-
ного технического состоя-
ния инженерных сооруже-
ний продуктивность такого 
полива остается низкой.
«В бассейн Аральского 

моря стекает 116 куби-
ческих километров воды. 
Больше не будет, меньше 
будет. Предложение воды 
вот такое, а спрос рас-
тет. Растет он, потому что 
92 процента водозабора 
уходит на сельскохозяй-
ственные нужды, осталь-
ное — это снабжение… 
Учитывая, что из 116 ку-
бических километров 104 
— это ирригация, полу-
чается что абсолютно 
безальтернативно водос-
бережение как средство 
решение водных проблем. 
Это главная наша мысль. 
Нет другой альтернати-
вы, только повышать эф-
фективность», — говорит 
главный экономист ЕАБР 
Евгений Винокуров.

ДЕСЯТЬ ШАГОВ 
И АФГАНСКИЙ 
МОМЕНТ
Консолидированный ре-

гиональный подход, пред-
ложенный экспертами, со-
стоит из 10 шагов:
1. Создание междуна-

родного водно-энергети-
ческого консорциума Цен-
тральной Азии. Это должно 
облегчить взаимодействие 
и диалог многосторонних 
банков развития (МБР) с 
государствами региона.
2. Объединение финан-

совых ресурсов. МБР, 
действующие в регионе, 
могут выступить в каче-
стве финансовых операто-
ров, совместно реализуя 
сложные проекты и при-
влекая дополнительные 
финансовые ресурсы.
3. Создание региональ-

ного кластера по произ-

водству ирригационного 
оборудования. 
4. Предложение Афга-

нистану партнерства в 
механизмах управления 
водными ресурсами Цен-
тральной Азии. 
5. Задействование ме-

ханизмов государствен-
но-частного партнерства. 
Мировой опыт, иссле-
дованный в докладе с 
применением подобного 
партнерства, указывает 
на то, что такая форма 
финансирования является 
эффективной.
6. Важно организовать 

учет воды на межхозяй-
ственных каналах и в 
фермерских хозяйствах 
при участии ассоциации 
водопользователей.
7. Поэтапное внедрение 

инвестиционной составля-
ющей в тарифы на полив-
ную воду.
8. Улучшение состояния 

орошаемых земель путем 
переустройства ороси-
тельных и дренажных си-
стем для предотвращения 
засоления.
9. Повсеместное вне-

дрение цифровых техно-
логий в водное хозяйство. 
Ожидаемая экономия и 
сокращение потерь воды 
от внедрения новых тех-
нологий водоучета оцени-
вается в 12-15 процентов 
в год.
10. Рекомендуется по-

всеместное использова-
ние современных техно-
логий полива, лазерной 
планировки земель, воз-
делывания сельскохозяй-
ственных культур. 
Наиболее сложным в 

реализации видится имен-
но четвертый шаг. На-
помним, 12 октября этого 
года в Афганистане откры-
ли первый участок канала 
Кош-Тепа на границе с 
Узбекистаном. Длина пер-

Сильная зависимость от водных ресурсов 
является одной из основных причин высо-
кой подверженности Центральной Азии воз-
действию изменениям климата. Сокращение 
стока Амударьи через пять лет введет регион 
в состояние острого хронического дефицита, 
считают эксперты. Вода по всем параметрам 
— стратегически важный ресурс всегда, одна-
ко текущее положение дел оставляет желать 
лучшего. Как же сберечь драгоценную воду?
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Тем не менее инициатива ВОЗ крайне 
важна, поскольку называет вещи своими 
именами, разоблачает тактику табачной 
промышленности и повышает осведом-
ленность общественности о необходимо-
сти защиты здравоохранения и будущих 
поколений от нечистоплотных приемов 
табачной промышленности.

Табачной индустрии сейчас нелегко. 
Огромный вред курения уже не требует 
доказательств. Это знает каждый. В судах 
табачникам вчиняются многомиллиард-
ные иски. Правительства большинства 
стран принимают высокие табачные ак-
цизы и стараются придушить производи-
телей сигарет законодательно. Но самое 
страшное для них то, что новое поколе-
ние стало курить меньше. Этим самым 
уменьшается кормовая база табачной ин-
дустрии, терпят крах ее планы на будущее.

Чтобы выжить, табачникам приходится 
бежать перед паровозом. Они используют 
риторику “мир без табачного дыма” или 

ВОЗ: хватит лгать!
Всемирная организация здравоохране-
ния (ВОЗ) 16 ноября официально за-
пустила кампанию «Прекратите лгать». 
Эта инициатива призывает положить 
конец влиянию табачной индустрии 
на политику и уберечь молодежь от 
смертоносной табачной продукции. 
Пожелание, конечно, чисто риториче-
ское. Табачная индустрия не может 
прекратить лгать. Если табачники не 
будут врать, то мгновенно прогорит 
весь их многомиллиардный бизнес, 
ибо последние лет сто он и держался 
исключительно на лжи и коррупции

“лучшее завтра” в качестве прикрытия, 
чтобы привить следующему поколению 
зависимость от никотина, отмечает Все-
мирная организация здравоохранения. 
Продолжая производить миллиарды сига-
рет в год, индустрия делает ставку на но-
вые, более эффективные (с точки зрения 
развития зависимости) способы потребле-
ния никотина — многочисленные вариан-
ты электронных сигарет и вейпов. 

Вот, например, у нас в Карасайском рай-
оне корейская компания KT&G, которая 
входит в пятерку крупнейших табачных 
компаний мира, строит огромную, на 20 
гектаров, фабрику по производству стиков 
для электронных сигарет — 8 миллиардов 
в год. По 400 на каждого казахстанца, счи-
тая грудных младенцев. На здоровье, до-
рогие сограждане!

Табачная промышленность инвестиру-
ет огромные суммы в организации, ко-
торые продвигают ее интересы, отмечает 
ВОЗ. Как правило, таковые находятся 
в изобилии. Кого среди них только нет! 
Журналисты и блогеры, защитники эко-
логии и попранных прав потребителей, 
ярые оппозиционеры и твердокаменные 
функционеры… Порой диву даешься, ког-
да известная персона, раньше считавшая-
ся непримиримым “борцом с режимом”, 
слово в слово пересказывает на публике 
маркетинговую стратегию продвижения 
новой никотиновой продукции. Тут тебе 
не “режим”, заставляют учить наизусть…

Табачные компании обращаются в суды, 
действуя через подставные группы и третьи 
стороны. Бывало такое и в Казахстане. Если 
спортивное общество, которого еще месяц 

назад не было на свете, про которое никто 
ничего не знает и не слышал, вдруг воспы-
лало желанием знать, куда уходят милли-
арды, выделяемые на борьбу с курением, 
и обращается в суд — как это понимать? 
Появился новый вид спорта — проверять 
карманы антитабачного движения?

К судебным тяжбам табачники отно-
сятся со всей серьезностью и професси-
онализмом. Когда суд постановляет вы-
платить 300 миллионов долларов бывшей 
курильщице за приобретенную эмфизему 
легких, поневоле начнешь уважать право-
судие! Но к Казахстану это не относится…

Табачная индустрия активно инвести-
рует средства для влияния на систему 
здравоохранения путем поддержки армии 
лоббистов и сторонников, политической 
благотворительности, рекрутирования 
бывших политических и государственных 
деятелей, предупреждает ВОЗ. 

Казахстанский Минздрав — принципи-
альный и непримиримый враг табачной 
индустрии, ведь она вывозит из РК день-
ги, но оставляет в стране неизлечимые 
болезни. Табачники платят ведомству 
взаимностью, обвиняя его (через своих 
ставленников) по любому поводу и вовсе 
без повода. Например, в том, что здраво-
охранение плохо борется с наркотиками. 
Каждый хирург должен лично поймать 10 
наркозакладчиков…  Табачное лобби так 
себе это представляет?

Табачные компании финансируют про-
екты в области устойчивого развития и 
охраны окружающей среды в качестве так-
тики “зеленой промывки”,  чтобы создать 
“зеленую репутацию” и скрыть тот факт, 

что выращивание, производство и употре-
бление табака вызывают вырубку лесов, 
ухудшение состояния окружающей среды, 
загрязнение воды, перечисляет ВОЗ.

С появлением электронных никотиновых 
девайсов ситуация и вовсе вышла из-под 
контроля. Ведь каждый из них содержит ак-
кумулятор, который должен утилизироваться 
специальным образом, а не выбрасываться 
куда попало. Представьте себе, что будет в 
ближайшее время — весь Казахстан, его зем-
лю и воду отравят миллиарды выброшенных 
вейпов-одноразок. Но самое интересное то, 
что против предложения об их запрете высту-
пило… казахстанское экологическое НПО!

Табачная промышленность имеет долгую 
историю лжи общественности, даже наста-
ивая на том, что курение не вызывает рак 
легких. Сегодня мы знаем, что табак вызы-
вает 25 процентов всех случаев рака и еже-
годно убивает более 8 миллионов человек. 
Электронные сигареты со вкусом конфет с 
привлекательным дизайном еще больше спо-
собствовали популяризации этих продуктов 
среди молодого поколения. При этом мно-
гие потребители практически не подозрева-
ли о негативном воздействии на их здоровье, 
предупреждает Всемирная организация здра-
воохранения.

Для того чтобы запустить в широкий обо-
рот новый никотиновый продукт, нужны 
годы разработок, продуманный стратегиче-
ский план, миллиарды долларов инвестиций, 
армия подкупленных ставленников от мини-
стров до блогеров.

Но больше всего нужна ложь. Огромная 
ложь.

Александр Каминский

НАИЛЬ МИВТОХОТДИНОВ

вого участка составляет 
108 километров, а общая 
запланированная протя-
женность канала, который 
будет отводить воду из 
Амударьи, составит 285 
километров. В сентябре 
на саммите Международ-
ного фонда спасения Ара-
ла Президент Узбекистана 
Шавкат Мирзиеев уже оз-
вучивал имеющиеся опа-
сения. Правительство Аф-
ганистана не обременено 
никакими ограничениями 
и теоретически может 
забирать сколько угодно 
воды из Амударьи. Со-
гласно предоставленным 
исследованиям, запуск 
канала Кош-Тепа станет 
отправной точкой водного 
кризиса в регионе.
«Целесообразно на-

чать думать о том, чтобы 
предложить Афганистану 
партнерство в механиз-
мах управления водными 
ресурсами. Мы осознаем, 
насколько это сложная, 
деликатная, очень непро-
стая тема, но нужно быть 
реалистами. Афганистан 
возьмет свою воду, тем 
самым повлияет на во-
досток в верховьях Аму-
дарьи. С Афганистаном 
нужно разговаривать, 
нужно направлять деле-
гации… — подчеркивает 
заместитель председателя 
правления ЕАБР Евгений 
Винокуров. — Афганистан 
не страна-член Евразий-
ского банка развития… 
Наш вывод, с которым мы 
начинаем уже обсуждать 
государственные регионы, 
таков, что нужно принять 
планы этой страны за 
реальность и входить с 
ними в диалог. Это слож-
но, учитывая непризнан-
ный режим и отсутствие 
дипломатических связей, 
но это в каком-то плане 
необходимо. Может быть, 

ассоциированное член-
ство МФЦА. Может быть, 
диалог технических специ-
алистов, но говорить с 
ними нужно».

НЕОБХОДИМОСТЬ
Нехватка водных ре-

сурсов представляет со-
бой основное структурное 
ограничение для социаль-
но-экономического раз-
вития Центральной Азии. 
Этот регион является 
одним из наиболее уяз-
вимых перед воздействи-
ем изменения климата с 
ускоренным повышением 
температуры, превышаю-
щим средние показатели 
по планете. Гидрологиче-
ский режим рек и условия 
подземного водоснабже-
ния подвергаются измене-
ниям. Площадь ледников 
стремительно сокращает-
ся, уменьшившись на 30 
процентов за последние 
50 лет. Климатические 
изменения приводят к 
уменьшению стока рек в 
то время как потребно-
сти региона в воде растут 
стремительными темпами. 
Конечно, ситуация требу-
ет срочных решений для 
устранения и смягчения 
причин дефицита воды.
Безусловно, вода — 

ключевой ресурс, и в 
Центральной Азии ее эф-
фективное использова-
ние является фундамен-
тальным условием для 
обеспечения устойчивого 
развития. «Больше воды 
с лучшим соблюдением 
срочности. Все от этого 
выиграют. Наше предло-
жение — подходить к этой 
проблеме в том числе че-
рез государственно-част-
ное сотрудничество», 
— заключил Евгений Ви-
нокуров.

Фото из открытых 
источников

Коксарайский контррегулятор (водохранилище) в Туркестанской области

ДОСТОЯНИЕ 
ВСЕГО 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Книга книг, Священное Писание, Скрижали За-
вета, Небесный хлеб, Животворящая вода, Цен-
нейший из документов, Бог между книгами… 
Эти эпитеты обращены к Библии — самой 
читаемой, цитируемой, издаваемой и высокоти-
ражируемой книге в мире

В конце ноября повсеместно отмечают Меж-
дународный день Библии, который официально 
был провозглашен в 1940 году. Именно тогда нью-
йоркские бизнесмены учредили Библейскую ассо-
циацию. Это был черный период в истории челове-
чества — апофеоз фашизма, Вторая мировая война. 
Люди стремились противопоставить подобному 
развитию событий нечто истинное, светлое, пра-
ведное. Но лишь с 2014-го праздник стали отмечать 
официально в последнее воскресенье ноября.

Сейчас Библия во многих странах амнистирова-
на, но памятны периоды, когда ее распространяли 
и читали тайком. В СССР 1 марта 1931 года был 
наложен запрет на ввоз и продажу Писания. Книга 
была приравнена к антисоветской литературе, так 
как вступала в противоречие с идеями марксиз-
ма-ленинизма. 

Увы, есть и в наши дни примеры чудовищного 
преследования и самой Библии, и людей, имеющих 
это издание. В КНДР в 2009 году двухлетний ребе-
нок был приговорен к пожизненному сроку в лаге-
ре для политзаключенных за то, что его родители 
держали Библию в собственном доме. По разным 
данным, в этой стране осудили от 50 до 70 тысяч 
человек за христианское вероисповедание (хотя в 
конституции страны прописано, что граждане име-
ют право на религиозную свободу). 

Но все же Священное писание всегда находило 
пути к сердцам людей сквозь все запретные меры.

Уникальное издание выпускают на половине 
языков мира. Библия, целиком или фрагментами, 
переведена на 3384 языка, в то время как человече-
ство говорит на 7097 языках. Полный текст книги 
издан на 698 языках, Новый Завет — на 1548, от-
дельные главы — на 1138. 

Работа по переводу Библии не прерывается ни на 
минуту. И в настоящее время Книга книг обретает 
2617 языков света в 161 стране. К тому же посто-
янно увеличивается количество языков, на которых 
можно будет ее читать. 

Но почему именно Библия стала книгой номер 
один в мире?

Миллионы людей считают ее источником ду-
ховных сокровищ, кладезем знаний. Те, кто при-
коснулся к Библии, ее сакральному содержанию, 
убеждены, что Священное писание — это живое 
Слово самого Бога, обращенное к человечеству в 
целом и к каждому в отдельности. 

Конечно же, Библия привлекает прежде всего 
тем, что в центре повествования Иисус Христос 
— исключительная личность планеты Земля.  Ему 
посвящены миллионы книг. Больше, чем кому бы 
то ни было. К нему приковано массовое внимание 
на протяжении двух тысячелетий. Последнее изда-
ние Британской энциклопедии содержит более 20 
000 слов, посвященных Иисусу Христу. Этого не 
удостоились ни Аристотель, ни Цицерон, ни Алек-
сандр Македонский, ни Наполеон. Для людей веры 
Иисус Христос — сверхъестественная личность, 
которая полностью и всеобъемлюще олицетворяет 
Бога, чудесным образом присутствует в повседнев-
ной жизни человека. Библия — главный источник 
знаний о нем. Книга, наполненная духом Иисуса — 
Богочеловека. Последняя инстанция, к которой мо-
жет обратиться любой житель Земли. По канонам 
веры, если человек грешен, но искренне призывает 
имя Христа, ему будет даровано спасение.  

Тот, кто открывает для себя Библию, получает 
своеобразную библиотеку из 66 книг, состоящую 
из Ветхого Завета, написанного до Рождества Ии-
суса Христа, и Нового Завета, в котором воссоздана 
жизнь Христа вместе с историей раннего христи-
анства. Понадобилось полтора тысячелетия для 40 
авторов, чтобы составить Книгу книг. Написание 
Библии стало миссией для мудрецов, царей, пасту-
хов, сеятелей, врачей, законодателей. Люди разных 
социальных сословий, жившие в разных эпохах, 
несли одну благую весть. Эта уникальная книга 
вместила в себя множество исторических летопи-
сей, пророчеств, биографий, морально-нравствен-
ных наставлений, молитв, поэзию и прозу. 

(Окончание на 8-й стр.)

Галина Галкина, АПН
Фото АПН 

вился. Сегодня священник переводит тексты Вет-
хого Завета «Пятикнижие» Моисея, завершит этот 
участок работы до конца 2023 года.

При всей доступности Библии более 200 наро-

Библия на казахском языке

Редактор переводов Библии священник Елисей



ÖMIR FEST
люди

С приветственной ре-
чью в онлайн-формате 
фестиваль открыла Зуль-
фия Булатовна Сулейме-
нова — советник главы 
государства, специальный 
представитель Президен-
та Республики Казахстан 
по международному эко-
логическому сотрудни-
честву. Она обозначила 
важность вопросов, свя-
занных с благополучием 

и защитой животных в 
стране, рассказала о но-
вых положениях Экологи-
ческого кодекса. Подняла 
вопросы сохранения по-
пуляций животных, осо-
бенно в контексте вы-
мирания определенных 
видов. Также пожелала 
удачи организаторам ме-
роприятия и всем не-
равнодушным людям, 
занимающимся этими  
серьезными вопросами. 
«Сама я не использую 

продукты животного про-
исхождения. Для меня 
вопрос о благополучии 
животных очень важен», 
— поделилась она.
В течение двух дней 

спикеры фестиваля ос-
вещали проблемы, свя-
занные с food waste, 
делились личным опы-
том экологичного образа 
жизни. Подробно рассма-
тривали кейсы ведения 
веган-бизнеса в Казах-
стане. Легендарный фи-
лософ Питер Синглер 
отвечал на вопросы го-
стей о потенциале искус-
ственного интеллекта для 
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В минувшие выходные в Алматы прошел фе-
стиваль в защиту всех живых существ ÖMIR 
FEST. Он проходил 25 и 26 ноября в Event 
Space ТРЦ Forum, привлек внимание двух с 
половиной тысяч гостей и оставил яркие впе-
чатления

улучшения сельскохозяй-
ственной сферы и необ-
ходимости законодатель-
ных изменений в пользу 
защиты прав животных. 
Ведущей была Линда Ниг-
матулина, которая также 
является веганом.
Веганство — это в 

первую очередь система 
мировоззрения, а не от-

дельно взятое за основу 
правильное питание и 
просто здоровый образ 
жизни. Веганы не рас-
сматривают животных 
как ресурс потребления. 
Они не едят животные 
продукты, не носят оде-
жду из животных, не 
пользуются средствами, 
протестированными на 
них. Безусловный инте-
рес у гостей фестиваля 
вызвали все лекции о 
правилах экологичной 
жизни. Концепция разум-
ного потребления, отказ 
от пластика, сортиров-
ка мусора как часть ве-
ганского мировоззрения 
— эти темы подробно 
рассматривались пригла-
шенными спикерами. 
«Мы стараемся показать 

людям, как можно жить 
этично. Под этичным об-
разом жизни также подра-
зумеваются и уважитель-
ное отношение к людям, 
и забота об окружающем 
мире. Нужно искать аль-
тернативу тем вещам, ко-
торые загрязняют приро-
ду», — говорит она.  

Различные мастер-клас-
сы, которые фестиваль 
предложил своим гостям, 
привлекли внимание и де-
тей, и взрослых, ведь в про-
цессе общения можно было 
открыть для себя настоя-
щую радость творчества. 
Одним из самых интерес-
ных мастер-классов, осо-
бенно для женщин, стала 
встреча с Дарьей Губерт, 
мастером ароматерапии и  
ченнелером.
Из множества миниа-

тюрных бутыльков с на-
туральными эфирными 
маслами она составляла 
индивидуальные компо-
зиции согласно запросам 
участников. Это действие 
действительно заворажи-
вало. Например, по же-
ланию одной из участниц 
мастер создала компо-
зицию масла-мотиватора 
для школьника, испы-
тывающего проблемы с 
организацией времени и 
концентрацией внимания. 
Для другой девушки был 
подобран ароматический 
состав, усиливающий 
собственную энергетику 
и черты характера, спо-
собствующие принятию 
правильных решений. 
— Дарья, скажите, это 

действительно правда, 
что правильно подо-
бранное масло может 
развить или улучшить 
желаемые навыки?
— Ароматерапия — это 

действительно терапевти-
ческая техника, способ-
ствующая сонастройке 
внутреннего состояния 
человека. Сочетание при-
родных эфирных масел, 
а если точнее — их гра-
мотная комбинация, мо-
жет влиять на энергетику 
человека, а значит и на 
желаемые события или 
решения в определенных 
ситуациях. Ароматерапия 
творит чудеса, однако не 
стоит ее считать чем-то 
волшебным. В ней всему 
есть свои объяснение и 
назначение.
— Значит ли это, что 

вы не просто обладаете 
знаниями о свойствах 
аромата того или ино-
го масла, а используете 
целую систему?
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— Разумеется. Нали-
чие множества натураль-
ных масел на моем столе 
— это только внешние, 
материальные, атрибуты 
мастера. Чтобы действи-
тельно помочь человеку 
в достижении желаемо-
го, я много училась и по-
знавала на собственном 
опыте, прежде чем стать 
мастером и ченнелером.
— Что такое ченне-

линг?
— От английского сло-

ва сhannel — «канал». Это 
глубокая доверительная 
связь, которая устанавли-
вается между мастером 

ченнелинга и другим че-
ловеком. В момент мак-
симальной концентрации 
и связи участников ченне-
линга все травмы, пережи-
вания, счастье и радость 
у них одни на двоих. Раз-
витое ресурсное состояние 
эксперта, его эмпатия и 
способности глубоко пони-
мать другого человека — 
это ключи психологической 
помощи. 
Ченнелинг можно назвать 

эзотерикой, психологией, 
самопознанием, но факти-
чески это результат разви-
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тия органов чувств, умения 
чутко понимать сигналы 
своего организма и дове-
рять своим сознанию и 
интуиции. Ароматерапия — 
лишь одна из «книг» этой 
«библиотеки»!
В завершение второго 

дня фестиваля организа-
торы выразили благодар-
ность всем участникам, 
гостям и партнерам, 
поддержавшим первый 
ÖMIR FEST.

Фото организаторов 
фестиваля

АНАСТАСИЯ НАУМЕЦКАЯ
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Территория заблуждений

ТОЛКОВЫЙ 
СЛОВАРЬ 
ЭВФЕМИЗМОВ.

КРЕАТИВНОСТЬ

Слово «креативность» (creativity) и произво-
дные от него заимствованы из английского 
языка и вошли в наш обиход в ХХI веке. А 
на Западе они стали активно использовать-
ся с 1970-х годов благодаря работам амери-
канского психолога Джо Гилфорда

Он определил креативность как способ-
ность отказываться от стереотипного мышления 
на основе его дивергентности — от divergent, 
дословно — расходящийся в разные стороны, 
отклоняющийся. Истоки слова в creare (“тво-
рить”) от crescere (“расти”) из праиндоевро-
пейского ker (опять же “расти”). В английском 
языке креативность — creativity: create + -ive, ко-
торое является словоформирующим элементом. 
В широком смысле креативность — способность 
создавать новое и творить нечто оригинальное.

Главное условие для формирования каче-
ства креативности — отсутствие жестких рамок 
и ограничений. В этом смысле содержательно 
креативность находится в одном ряду с поня-
тиями либерализм, инновация и модернизация. 
Поэтому слово прижилось не только в сугубо 
творческих сферах (литература, театр, кино-
искусство), но и в деловом мире. Например, в 
маркетинге и рекламе, представители которых 
считают их тоже творчеством, и во многих дру-
гих отраслях знаний и деятельности.

Уже на начальном этапе распространения 
слова и понятия креативности замаячили пара-
доксальные, даже шокирующие результаты. На-
пример, в 1973 году американский экономист, 
профессор Принстонского университета Бер-
тон Малкиел блеснул вот такой креативностью: 
“Обезьяна с завязанными глазами, бросающая 
дротики в страницы финансовой газеты, может 
выбрать для вложений портфель акций, который 
будет работать так же хорошо, как портфель, 
тщательно отобранный экспертами рынка”.

С тех пор эту идею пытались проверить не-
сколько раз с помощью как шутливых, так и 
вполне серьезных экспериментов. В 2012 году 
группа практиков рынка и сотрудников амери-
канских университетов провела сложное иссле-
дование, результаты которого язвительно поды-
тожил один из его авторов Роб Арнот. На тот 
момент — топ-менеджер калифорнийской ком-
пании Research Affiliates. Он сказал: “Малкиел 
был неправ. Обезьяны проделывают гораздо 
лучшую работу, чем эксперты и сам фондовый 
рынок”.

Арнот и его коллеги создали масштабную си-
муляцию длительного инвестирования в акции 
“обезьянами Малкиела”. Авторы взяли в каче-
стве контрольных результатов реальные данные 
американского фондового рынка с 1964 по 2012 
год. Затем симулировали “метание дротиков”. 
Для каждого года условные “математические 
обезьяны” выбирали, в какие акции следует 
вкладывать деньги, причем самым парадоксаль-
ным образом. Так, на один год 48-летнего пери-
ода создавалось более 100 портфелей, состоящих 
из 30 акций каждый. Выбор производился среди 
ценных бумаг тысячи американских компаний.

Сначала инвестиционные портфели формиро-
вали люди - действующие эксперты фондового 
рынка, используя собственные знания и методы. 
Затем ученые собирали акции в портфели “обе-
зьян”, переворачивая с ног на голову стратегии 
экспертов с помощью инверсии взвешенных ал-
горитмов. То есть авторы эксперимента не про-
сто имитировали случайный выбор, а усложни-
ли задачу — они решили, что “обезьяны” будут 
поступать в полном противоречии с решениями 
экспертов. Делать все наоборот. Затем исследова-
тели сравнивали, кто по результатам каждого года 
выиграл — опытные инвесторы или “обезьяны”.

Эксперты-люди оказались молодцами — их 
средняя годовая доходность по выбранным акци-
ям составила 9,66 процента, что считается хоро-
шим результатом. Но “обезьянье” инвестирова-
ние дало доходность… 11,26 процента годовых!

Вывод авторов исследования: бизнес, и не толь-
ко на фондовом рынке, строится в подавляющем 
большинстве случаев не на естественно-научных, 
а на шатких гуманитарных основаниях. Этот вы-
вод косвенно подтверждают сухие цифры Бюро 
трудовой статистики США, согласно которым 
20 процентов малых предприятий в этой стране 
терпят неудачу в течение первого года существо-
вания. К концу второго года крах настигает 30 
процентов, через пять лет закрывается примерно 
половина, а спустя 10 лет после запуска “в жи-
вых” остается менее 30 процентов компаний.  

Получается, за десятилетие доля “смертни-
ков” в бизнесе составляет 70 процентов. И ве-
роятность успеха здесь меньше, чем даже веро-
ятность выигрыша в игре “Орел или решка”.

На подобном зыбком фундаменте считающие 
себя креативными люди часто выдают завираль-
ные концепции — рекламные, “экспертные”, о 
“стиле жизни”, “жизненных стратегиях”,  “по-
требительских ожиданиях” и прочую нежиз-
неспособную с научной точки зрения чушь. В 
результате предпринимательские и потреби-
тельские предпочтения высасываются из паль-
ца тысячами предпринимателей, маркетоло-
гов, журналистов, копирайтеров, SMM-щиков, 
“экспертов” и даже политиков.

Они лгут, руководствуясь жаждой наживы и об-
щественной влиятельности, порой искренне веря 
в собственную ложь и большие мифы, создава-
емые суммой лжи коллег. А публика, вовлечен-
ная в потребление “креативного” вранья, — уже 
третья производная от “инвестирующих обезьян”. 
Она подчас вообще живет в мире соцсетевых еди-
норогов, одетых по последней моде лишь в одеж-
ды и короны собственной “медиауспешности”. Ее 
короли на деле оказываются голыми.

Андрей Жданов

ПЕРВЫЙ ВЕГАНСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ В КАЗАХСТАНЕ 

Добрые предзнаменования Рождества 

— Во всем мире суще-
ствует традиция, когда 
посольства, аккредитован-
ные в стране пребывания, 
организуют подобные бла-
готворительные акции, а 
вырученные средства на-
правляют в помощь бла-
готворительным орга-
низациям, — пояснили 
организаторы во время 
ознакомления с предстоя-
щим Рождественским ба-
заром, который состоит-
ся уже совсем скоро. Он 
давно стал традиционным 
предновогодним праздни-
ком в Астане. 

Напомним, что ранее 
подобные акции прово-
дились в Алматы, но уже 

Food waste — словосочетание, аналога 
которому нет в русском языке. Оно обозна-
чает проблемы с обращением продуктов, 
которым грозит неминуемая «гибель» из-
за неприглядного внешнего вида, недоста-
точной информированности о возможно-
стях их применения или скорого истечения 
срока годности. Примерно треть всех про-
дуктов, произведенных в мире, не доходит 
до наших столов и отправляется в мусор.

ÖMIR FEST, первый масштабный фестиваль в Казахстане, объе-
динивший в себе принципы растительного питания, защиты живот-
ных, экологического потребления, стал впечатляющим праздником 
в жизни многих посетителей. Мастер-классы, лекции, эко-ярмарка и 
фудкорт с веганской гастрономией — фестиваль предоставил гостям 
уникальные возможности узнать больше об этической и экологиче-
ской сторонах веганства, существующих проблемах в этих сферах, 
продегустировать новинки рынка растительных альтернатив и по-
общаться с единомышленниками! На фудкорте гости наслаждались 
разнообразными и вкусными веганскими блюдами: бургерами, тофу, 
шашлыками из сейтана, растительным мясом со вкусом баранины, 
курицы и говядины и другими уникальными продуктами.  

Музыкальная часть фестиваля охватывала весь диапазон чувств 
— то пробирала до мурашек, то побуждала танцевать даже самых 
стойких!

Впечатления гостей фестиваля

 — Это было удивительное событие с очень 
теплой атмосферой, полной позитивной энер-
гии и доброты. Я впервые попробовал расти-
тельные колбасы, мясо разных вкусов и даже 
шашлык! Узнал много нового о растительном 
питании и его позитивном влиянии на защиту 
окружающей среды и нашего здоровья!

 — Спасибо большое! Это были крутые вы-
ходные вместе с вами. Пусть таких меропри-
ятий будет больше!

 — Лекции были потрясающими, букваль-
но открывшими мне глаза на важность эко-
логичного образа жизни. ÖMIR FEST — это 
важный шаг в правильном направлении для 
нашего общества!

В ближайшее воскресенье в Астане в отеле 
Radisson состоится 14-я по счету в истории сто-
лицы благотворительная рождественская ярмарка. 
Необычность данного мероприятия в том, что оно 
снова будет организовано супругами послов, аккре-
дитованных в Казахстане 

давно, с переездом прак-
тически всех посольств 
зарубежных стран, аккре-
дитованных в Казахстане, 
в столицу, они стали при-
вычными и для Астаны. 
Так что данная благотво-
рительная ярмарка в оче-
редной раз станет ярким 
праздничным событием 
для гостей и жителей го-
рода, и произойдет это 
3 декабря. В день, когда 
в странах Евросоюза бу-
дет отмечаться первый  
адвент. 

Тогда как, например, в 
Чехии Санта-Клаус при-
ходит к детям уже 5 дека-
бря, но не с подарками, а 
со сладостями. Теперь же в 

очередной раз к подобной 
традиции смогут приоб-
щиться и астанчане. 

Всего в благотворитель-
ном базаре примут участие 
48 посольств, аккредито-
ванных в Казахстане, меж-
дународные организации, 

а также 20 НПО и между-
народных школ. В их чис-
ле представлены Хорватия 
и Бразилия, Испания и  
Кыргызстан, Великобрита-
ния и США, Индия и Рос-
сия, Украина и Германия, 
и многие другие. 

В программе заплани-
рованы розыгрыш раз-
личных призов, продажа 
рождественских подарков 
по низким ценам, игры и 
развлечения. 

На ярмарке в течение 
всего дня будут представ-
лены товары, типичные 
для тех государств, кото-
рые примут в ней участие, 
а также традиционная рож-
дественская и новогодняя 
кухня стран — участниц 
данного мероприятия. 

— В 2023 году 106 спон-
соров сделали пожертвова-
ния в честь Рождественско-
го базара. И в предстоящее 
воскресенье в ходе прове-
дения ярмарки будет ра-
зыграно около 300 призов, 
таких как авиабилеты по 
пяти различным направле-
ниям, ювелирные изделия, 
одежда известных брендов, 
подарочные сертификаты в 
лучшие рестораны Астаны, 

а также традиционные по-
дарочные корзины от по-
сольств и международных 
организаций. На прилавках 
можно будет увидеть и дет-
ские товары. Все выручен-
ные средства будут направ-
лены в благотворительные 
организации Казахстана, 
которых в этом году набра-
лось около 40 и которым 
Ассоциация жен послов, 
аккредитованных в Казах-
стане, пообещала помощь, 
насколько это окажется 
возможным, - заключила 
вице-президент ассоциации 
Божена Шабанович. 

Остается добавить, что ре-
спубликанский еженедель-
ник “Новое поколение” при-
соединяется к предстоящему 
празднеству и поддерживает 
его, будучи в числе инфор-
мационных спонсоров.

Ольга Шишанова 
Астана

Фото автора 

Дарья Губерт (слева)
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Достопримечательность ЗОЛУШКА, ФУТБОЛИСТКИ, 
ИМПЕРАТРИЦА БАВАРИИ И ПИВО
Немецкие поклонницы футбола получили са-
мый лучший рождественский подарок: футбо-
листка Мари-Луизе Эта вошла в тренерский 
штаб мужской команды бундеслиги — берлин-
ского клуба «Унион». Такого в истории немец-
кого футбола еще не было. Ее первая игра в 
новом качестве состоялась 25 ноября 
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Среди читателей газе-
ты наверняка немало фут-
больных фанатов, поэтому, 
предполагаю, что им будут 
интересны некоторые факты 
о молодой приятной фут-
больной даме. Она бывшая 
футболистка, причем выда-
ющаяся. В составе коман-
ды женского профессио-
нального футбольного клуба 
«Турбине» из Потсдама в 
сезоне-2009/2010 она стала 
победителем Лиги чемпио-
нов. Три раза выигрывала 
бундеслигу. В 26 лет Ма-
ри-Луизе решила заняться 
тренерской работой. «Вер-
дер Бремен» стал послед-
ним клубом, за который 
она играла. После него она 
начала тренировать юноше-
ские команды.
Сейчас тренирует взрос-

лых футболистов. Причем — 
мужчин. По словам прези-
дента клуба «Унион» Дирка 
Зинглера, талант и призва-
ние вообще никак не связа-
ны с гендерной принадлеж-
ностью: «Это решение было 
принято не потому, что она 
женщина, а потому, что она 
тренер по футболу».
Ну да. Так вот, футбол —

не моя страсть, но теоре-
тически я рада за то, что 
немецкий футбол перестал 
быть чисто мужским заняти-
ем. И уже достаточно давно.

ЭПОХАЛЬНОЕ 
СОБЫТИЕ 
ПОЛУВЕКОВОЙ 
ДАВНОСТИ
Пятьдесят лет назад Не-

мецкий футбольный союз 
отменил свой запрет на 
создание женских команд, 
проведение тренировок и 
турниров на клубных пло-
щадках и стадионах. Это 
сейчас женский футбол в 
Германии — популярный 
и массовый вид спорта, а 
женская сборная страны 
по футболу - одна из силь-
нейших в мире. До начала 
1970-х годов женский фут-
бол считался чуть ли не 
аморальным, и существовал 
запрет Немецкого футболь-
ного союза (DFB) на про-
ведение официальных тур-
ниров и создание команд. 
Клубам, входившим в DFB, 
даже запрещалось предо-
ставлять женщинам свои 
площадки для тренировок. 
Да и после отмены этих за-
претов он оставался марги-
нальным видом спорта.

В Германии все коренным 
образом изменилось после 
международного турнира по 
женскому футболу в столи-
це Тайваня Тайбэе в 1981 
году, в котором немецкие 
футболистки одержали вну-
шительную победу и заво-
евали звание сильнейших 
в мире. Причем это были 
энтузиастки из небольшого 
города в земле Северный 
Рейн-Вестфалия. Историю 
эту немецкие футболистки 
просто обожают. Когда из 
Тайваня пришло пригла-
шение принять участие в 
международном турнире по 
женскому футболу, его пе-
реслали в расположенный 
недалеко от Кельна неболь-
шой город Бергиш-Глад-
бах, где незадолго до этого 
была создана женская фут-
больная команда SSG 09 
Bergisch Gladbach, игравшая 
с большим успехом.
Вместе с приглашением 

из тайваньского Тайбэя Не-
мецкий футбольный союз 
прислал письмо с офици-
альным разрешением уча-
ствовать в международном 
турнире на Тайване, но при 
этом ставил абсурдные ус-
ловия: свою поездку на 
турнир футболистки должны 
были финансировать сами. 
Наверное, сильные немец-
кие мужчины надеялись на 
то, что у девочек не будет 
денег.  Но они их нашли. 
Говорят, было дело, буду-
щие чемпионки даже прода-
вали вафли с лотка, чтобы 
заработать деньги. 

НАКАНУНЕ 
РОЖДЕСТВА
По всей стране 23 ноября 

открылись рождественские 
базары, а первый адвент 
- 3 декабря, и немцы уже 
сейчас активно занимают-
ся приобретением подарков 
для членов семьи и друзей. 
Один из популярных видов 
подарков — билеты на фут-
больные матчи, а также по-
сещение кинотеатров и пла-
нетариев. 
Сильнее футбола нем-

цы любят, пожалуй, только 
лишь одно — сказку «Три 
орешка для Золушки». 
В конце минувшей не-

дели в саксонском замке 
Морицбург открылась зим-
няя выставка, посвященная 
культовой зимней сказке. 

Премьера ее состоялась 
полвека назад — в 1973 
году. Как для жителей пост- 
советского пространства 
рождественско-новогодней 
сказкой остается «Ирония 
судьбы», так для немцев 
уже много десятков лет - 
«Три орешка для Золушки». 
Фильм, ставший классиче-
ским и остающийся обя-
зательной частью празд-
ничной сетки вещания в 
разных европейских стра-
нах. В Германии в дека-
бре-январе эту картину, 
снятую кинематографиста-
ми ГДР и Чехословакии в 
начале 1970-х годов, де-
монстрируют по разным 
каналам десятки раз. Плюс 
во многих городах в теа-
трах и концертных залах 
проходят специальные по-
казы фильма в сопрово-
ждении оркестров, исполня-
ющих знаменитые мелодии 
из картины. В Саксонии по 
фильму поставлен однои-
менный мюзикл. 
В свое время в каче-

стве сказочного дворца для 
«Трех орешков для Золуш-
ки» режиссер Вацлав Вор-
личек выбрал барочный за-
мок на воде Морицбург под 
Дрезденом — одну из са-
мых популярных достопри-
мечательностей Саксонии. 
Замок был заложен в се-

редине XVI века по указа-
нию тогдашнего саксонского 
правителя курфюрста Мори-
ца, а свой нынешний вид он 
обрел в эпоху барокко в на-
чале XVIII века во времена 
Августа Сильного.

ПРЕКРАСНАЯ СИССИ 
И ПЛАНЕТАРИЙ
Дамы бальзаковского воз-

раста и старше также обо-
жают фильм о баварской 
императрице Сисси. Без 
показа этой ленты не об-
ходятся праздничные дни. 
Впрочем, у классической 
Сисси, роль которой испол-
нила Роми Шнайдер, появил-
ся в этом году конкурент. 
На экраны вышел немецкий 
сериал «Императрица», удо-
стоившийся премии «Эмми». 
Ее вручение состоялось 
в Нью-Йорке 20 ноября. 
Съемки фильма проходили 
в Баварии. Немцы могут 
гордиться: это второй раз в 
истории «Эмми», когда в од-
ной из основных категорий 
побеждает Германия. 
Кроме замка под Дрезде-

ном самым посещаемым в 
канун Рождества в Герма-
нии считается планетарий в 
Гамбурге. Он расположил-
ся в бывшей водонапорной 
башне.  Ежегодно здесь 
бывает более 300 тысяч 
человек. В 2015-2017 го-
дах в планетарии провели 
реконструкцию — расшири-
ли, сделали безбарьерным 
и оснастили лучшей в мире 
техникой. 
Трехмерное изображение 

сверхвысокой четкости, ко-
торое проецируется на купол 
главного зала, состоит из 40 
миллионов точек, а лазеры 
могут воспроизводить до 16 
миллионов цветов и оттен-
ков. Только на эту технику, 
включая 20 графических 
компьютеров, было потраче-

но 2,5 миллиона евро. Пол-
ностью проект обошелся в 
7,5 миллиона евро. 
Семьдесят лет назад во-

дный резервуар башни мог 
вместить до четырех милли-
онов литров воды. Здание 
строилось с расчетом на эту 
нагрузку. Во время нынеш-
ней перестройки была уда-
лена часть цоколя, исход-
ная толщина стен которого 
составляла восемь метров. 
В результате в планетарии 
появился новый этаж общей 
площадью 1200 квадратных 
метров, а также дополни-
тельные входы. В программе 
— более 20 разных филь-
мов и других представлений. 
Среди них анимационный 
3D-фильм «Мы звезды», ла-
зерное шоу «Лестница на 
небеса» и 360-градусное ау-
диовизуальное шоу «Лунный 
свет. Дни вечности». Немец-
кие родители считают поезд-
ку в этот планетарий самым 
роскошным подарком своим 
детям. Трудно с этим не со-
гласиться. 
Кроме всего прочего, в 

Гамбурге есть и много дру-
гих интересных мест, на 
которые стоит посмотреть 
во время праздников. Гам-
бург — поистине сказочное 
место в Рождество. Кули-
нарные изыски, артисты, 
музыканты кабаре, аттрак-
ционы для детей, натураль-
ные пунши, самые тонкие 
и нежнейшие блинчики во 
всей стране, восхититель-
ные рыбные деликатесы — 
вот лишь небольшой список 
рождественского базара в 

Гамбурге, что на площади 
Шпильбуденплатц. 
Впрочем, справедливости 

ради нужно сказать, что и 
праздничные рынки Кель-
на, родного мне города, 
не уступают Гамбургу. Как 
я и упомянула, пару дней 
назад в стране открылись 
рождественские базары. В 
Кельне, в центре площади 
Ронкаллиплац, возвышается 
огромная рождественская 
ель. Высота ее 25 метров, 
и она  является самым вы-
соким натуральным рожде-
ственским деревом в земле 
Северный Рейн-Вестфалия. 
Вокруг уютно размещены 
десятки красиво оформлен-
ных рождественских кио-
сков. На этой же площади 
— сцена для концертов и 
выступлений. Приезжие и 
жители Кельна также любят 
рождественский рынок, рас-
положенный на фоне замка 
Ханенторбург XIII века. При-
ятную атмосферу создают 
подсвеченные фахверковые 
дома и тысячи и тысячи 
светодиодных лампочек на 
маленьких домиках и в вер-
хушках деревьев. 
Помимо необычных по-

дарков и фирменных блюд 
на площади Хлодвигплатц, 
что в том ж Кельне, пред-
лагаются и классические 
блюда, такие как картофель-
ные оладьи и сардельки, а 
также веганские блюда. К 
ним относятся глинтвейн и 
другие горячие напитки. Не 
обойдется, как вы понимае-
те, и без разливного пива 
Kölsch. 

СВЕТЛАНА ФЕЛЬДЕ

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

В Казахстане над переводами текстов 
Библии на казахский язык активно ра-
ботают специалисты Православной церк-
ви и благотворительного фонда UCPEvo, 
которые первыми в 2022 году перевели 
тексты Священного Писания на казах-
ский язык. Таковыми стали три наиболее 
читаемых библейских текста “Притчи Со-
ломоновы”, “Псалтырь” и “Евангелие от 
Матфея”. Также над переводами трудится 
Библейское общество Казахстана, кото-
рое входит в состав 212 подобных групп 
по всему миру. Казахстанская организация 
— 119-я по счету в единой команде “Объ-
единенные библейские общества” (ОБО) 
в 169 странах. Виктор Гришко, руководи-
тель Библейского общества Казахстана, 
проводит параллель, сравнивая христиан-
скую организацию ОБО с ООН: “Библей-
ские общества межконфессиональны. Они 
не выделяют какие-либо отдельные кон-
фессии, предоставляя Библию всем, кто 
в этой книге заинтересован. Библейское 
общество переводит и распространяет Би-
блию, помогая всем христианским кон-
фессиям”.

В настоящее время Библейское обще-
ство Казахстана продолжает переводить 
Библию на казахский язык с помощью 
местных специалистов. 

“Мы хотим, чтобы перевод был понят-
ным для казахов, людей разного возраста. 
Стремимся, чтобы переводы, которые де-
лают сотрудники “Объединенных библей-
ских обществ”, максимально соответство-
вали духу и букве Библии. Это главное 

ИЗ АРМЕНИИ С ПРИВЕТОМ
Часы, расположенные на башне главпочтамта 

высотой 25 метров, появились осенью 1982 года. 
Часовой механизм был изготовлен по специаль-
ному заказу на заводе в Армении. Сам цифер-
блат установлен на специальных графитовых 
плитах с серебряными стрелками и делениями. 
Длина минутной стрелки составляет 2 метра 60 
сантиметров, а часовой — 2 метра 20 сантиме-
тров. Длина каждой стороны квадратного ци-
ферблата — 6 метров. 

Архитекторы и строители рассчитали так, что-
бы часы было видно издалека при застройке 
центра города. Работы по строительству здания 
и часовой башни велись три года и обошлись 
бюджету в 980 000 советских рублей. Недешевое 
удовольствие. Кстати, павлодарский “Биг-Бен” 
своим нестандартным обликом обязан талантли-
вому инженеру радиосвязи Сабиту Байжанову.

АВТОРА — В СТУДИЮ!
Это была его голубая мечта — создать центр, 

такую мощную доминанту в городе. И у него по-
лучилось. Несмотря на то, что Сабит Байжанов 
родом из Акмолинской области, павлодарцы его 
считают своим. За его плечами Ленинградский 
электротехнический институт имени Бонч-Бруе-
вича, куда он поступил с первой попытки вопре-
ки усмешкам земляков. Мол, куда аульный пар-
нишка замахнулся… По распределению работал 
в Алматинском телецентре. Казахское телевиде-
ние делало первые шаги, и Байжанов принял в 
его становлении самое активное участие. 

В конце 60-х он пошел учиться на телевизи-
онные курсы и получил должность руководителя 
Целиноградского радиоцентра. В начале 70-х пе-
реехал в Павлодар, где возглавил производствен-
но-техническое управление связи. Многое ему 
удалось сделать на своем посту по продвижению 
отрасли. Помнят его и экибастузцы, где он при-
ложил руку к строительству топливно-энергети-
ческого комплекса. 

В начале 80-х перспективного руководителя 
направили в Алма-Ату, где он, собственно, и на-
чинал, и назначили Министром связи Казахской 
ССР. Кстати, после Павлодара благодаря именно 
Байжанову свой символ появился и у столицы. На 
тот момент — знаменитая башня Кок Тобе высо-
той 372 метра. И, наконец, венцом его карьерного 
роста стал Центральный аппарат ЦК КПСС в Мо-
скве. Ну а в память о Сабите Байжанове в Пав-
лодаре не только часы, но и мемориальная доска. 

ГЛАВНЫЙ ПО ЧАСАМ
Начиная с 1985 года за павлодарской досто-

примечательностью бессменно ухаживает Петр 
Пономарев. Он знает каждый механизм, каждый 
моторчик, стрелку. Знает, когда “устал” редук-
тор и его необходимо “подшаманить”. 

По словам Петра Николаевича, хоть стороны 
часов и автономны друг от друга, но “сердце”, 
как и у человека, в единственном экземпляре. 
Так что оно требует уважительного отношения. 

В 2019 году часы вдруг встали на отметке 12: в 
связи с перепадом электричества вышел из строя 
задающий электронный пульт. Главное было — 
привести в рабочее состояние именно электрон-
ный пульт. Он существует в единственном эк-
земпляре. Благодаря тому, что Петр Пономарев 
постоянно ухаживает за механизмом, удалось 
сохранить практически все изначальные детали. 

Павлодарские часы — единственные в мире. 
Так что, приехав в этот город, надо обязательно 
сделать фото именно на их фоне.

Марина Попова, Павлодар
Фото из открытых источников

Достояние всего человечества

Иеромонах Аверкий (Белов)

ПАВЛОДАРСКИЙ 
БИГ-БЕН
Наверное, в каждом ка-
захстанском городе есть 

свои часы. Но павлодарские дадут фору 
всем. Во-первых, они расположены в центре 
города. Во-вторых, это место встречи. Почти 
такое же, как у памятника Пушкину или Ма-
яковскому в Москве. И, наконец, в-третьих, 
все эти годы ими заведует один человек

условие, которого должны придерживать-
ся все специалисты, работающие с би-
блейскими текстами”.

Подобного принципа придерживается 
православный священник Елисей (в миру 
— Елдос Кукеев), который переводит Би-
блию на казахский язык, сотрудничая с 
Общественным благотворительным фон-
дом UCPEvo под эгидой Православной 
церкви. Елисею Кукееву, основному ре-
дактору переводов Библии на казахский 
язык, надлежало находить аналоги би-
блейских терминов на казахском языке. 
С этой непростой задачей он с честью 
справился. Сегодня священник перево-
дит тексты Ветхого Завета “Пятикнижие” 
Моисея, завершит этот участок работы до 
конца 2023 года.

При всей доступности Библии более 200 
народов сегодня еще не имеют возмож-
ности читать ее на своем языке. Планету 

населяет примерно 5000 этносов, и когда 
все они получат свою Библию, сбудется 
пророчество Господне: “Будет проповеда-
но Евангелие до края Земли”. По прогно-
зу “Объединенных библейских обществ”, 
до 2031 года все народы планеты получат 
доступ к Новому Завету и отдельным гла-
вам Библии на родном языке. 

Иеромонах Аверкий (Белов), настоя-
тель храма в честь Казанской иконы Бо-
жией Матери села Коктал стал верующим 
в самые иссушающие атеистические вре-
мена. “В начале 1990-го католики Фран-
ции пожертвовали казахстанцам хорошо 
изданный Новый Завет на русском языке. 
Имели хождение церковные книги ре-
принтного издания, потом — и россий-
ские издания Библии. “Из-за кордона” 
шли евангелия на тонкой папиросной 
бумаге, которые распространялись бес-
платно”. 

В первый раз Иеромонаху Аверкию до-
велось увидеть Священное Писание в 18 
лет. Он участвовал в театральном телеви-
зионном кружке. 

На съемочной площадке в перерыве 
юноша услышал: “У Ержана есть Новый 
Завет” и буквально вцепился в эту полуза-
претную книгу. 

“Библия целиком изменила мою жизнь: 
увела меня из театра, из универа — с фа-
культета журналистики. Она привела меня 
в монашество, в священство”, — призна-
ется священнослужитель.

Иеромонаха Аверкия навсегда захватила 
любовь к природе, горам, поэзии, стран-
ничеству: “Книга книг подарила мне иное 
мировоззрение. Всему доброму, хорошему, 
что есть во мне, в моем сознании, уме, я 
обязан Библии”.

Галина Галкина, АПН
Фото из личного архива иеромонаха Аверкия

Петр Пономарев



ЛАДОГА. ЧТО ТАИТ 
ВЕЛИЧАЙШЕЕ ОЗЕРО ЕВРОПЫ?

(Продолжение. 
Начало в номерах 62, 63.)

СОМНЕНИЯ ВАРЯГА
Все знают, что летописная 

история Руси началась с ва-
рягов. Особенно известен 
эпизод с призванием замор-
ских правителей неспособ-
ными к объединению славян-
скими племенами. Очень уж 
он нравится недоброхотам 
России. А так как таковых 
хватало во все времена, то 
«варяжская проблема» из 
рядового, в общем-то, обыч-
ного исторического казуса 
(такое бывало везде и всю-
ду), превратилась в предмет 
обобщений и нешуточных 
идеологических баталий. Как 
же, в нем так ясно прогля-
дывала изначальная «ущерб-
ность Руси»…
Напомню, главный пер-

сонаж «варяжского эпизо-
да» Рюрик-первозванный, 
прежде чем обосноваться 
в Новгороде, пару лет про-
сидел в Ладоге. В Старой 
Ладоге (по-нынешнему). Ви-
димо, предложение славян 
принять власть стало для 
варяга все же не совсем 
обычным, а потому подозри-
тельным. Так что на всякий 
случай, прежде чем совать-
ся вглубь непонятной страны 
(европейским умом понять 
ее было сложно уже в те 
годы), князь решил выждать 
на границе, чтобы, если что, 
успеть упаковать чемоданы.
Итак, тут, на ладожских 

берегах, где «сел» Рюрик (а 
вернее —  примостился), на-
чалась история Государства 
Российского. Именно поэ-
тому Старую Ладогу можно 
считать наиболее знаковым 
местом моря-озера, тем 
самым «первым блюдом», 
которое я обещал, знакомя 
читателя с Валаамом.

ЛАДОГА-СТОЛИЦА
«Почему Рюрик избрал 

Ладогу, а не Новгород, объ-
яснение найти нетрудно: 
положение Ладоги относи-
тельно великого водного 
пути, относительно близости 
моря важнее положения 
Новгорода;  Рюрику нужно 
было удержаться при не-
посредственном сообщении 
с заморьем в случае, если 
бы дело его пошло не так 
успешно в новой стране…»
Так писал об этом Сер-

гей Михайлович Соловьев 
в своем знаменитом труде 
«История России с древней-
ших времен».   
Сегодня старая крепость 

Старой Ладоги («Рюриков за-
мок»), наполовину разрушен-
ная, наполовину обновленная 
в последние годы, представ-
ляет собой странное зрели-
ще. То, что воссоздали (или 
построили заново) советские 
и российские реставраторы, 
серые стены и башни на 
мысу у слияния с Волховом 
речки Ладожки — это уже 
крепость, явно воскресающая 
времена появления артилле-
рии и пороха.  Творение ХV-
ХVI веков. И лишь в фунда-
менте ее находят камни, из 
которых была построена ее 
безбашенная предшественни-
ца в 1114 году, во времена 
князя Мстислава. Воздвиг-
нутая, в свою очередь, на 
месте еще более древнего 
укрепления, возведенного са-
мим Рюриком в те два года, 
пока Ладога оставалась его 
столицей.
Но город при впадении 

Есть, есть в Ладоге какая-то неодолимая магия 
и чарующая загадка. И это явственно ощуща-
ется, если просто стоишь на ее берегу, слуша-
ешь мерный шелест волн и всматриваешься в 
безбрежный горизонт.
Давно подмечено, что масса холодной пресной 
воды, источающая волны спокойной и сильной 
энергии, вообще-то, очень сильно воздействует 
на окружающее. Чарует и зачаровывает. Уми-
ротворяет. Загадочный «шепот Земли», может 
быть, всего отчетливее и слышится через та-
кие вот естественные линзы-усилители. 
Замечу, что в отличие от кишащих жизнью и 
бурлящих соблазнами водоемов теплых стран, 
моря и озера Севера куда более подходящее 
место для приватных бесед с Вечностью

Волхова в озеро Нево су-
ществовал и до Рюрика. Се-
годня, когда история стала 
привычным инструментом 
политики, когда Киевская 
Русь оказалась за границей 
современной России, благо-
даря стараниям археологов 
Старая Ладога стала рекорд- 
сменом долгожительства 
среди древнерусских горо-
дов. Первые жители обосно-
вались тут примерно в 750-х 
годах. А первое упоминание 
города в летописи относится 
к 862 году.

МОЛЧАНИЕ ВОЛХВОВ
Наследовал Рюрику, ско-

рее всего, по понятиям ва-
рягов, Олег. Как ближайший 
родственник. Олег княжил 
на Руси 33 года — с 879 по 
912-й. Именно с его именем 
связаны начало Киевского 
периода, активное «собира-
ние» славянских племен и 
знаменитый поход на Кон-
стантинополь, закончивший-
ся договором с императора-
ми и прибитыми на ворота 
ромеев щитами. 
Кончина «любимца волх-

вов» благодаря Пушкину 
известна широким массам 
куда лучше, чем его жизнь. 
Фатально предопределенная 
«смерть от коня» затмила 
собой даже значение этого 
нетривиального князя в судь-
бе единой Руси. По одной 
из летописей предначертан-
ная смерть приключилась в 

Киеве, а по другой — тут, в 
Ладоге, на берегу Волхова. 
В чем нет разногласия, так 
это в насмешливой победе 
судьбы над расслабившим-
ся князем. Она «уклюнула» 
Олега, неосторожно насту-
пившего на конский череп, 
в виде коварной змеи.
С точки зрения зоолога 

оба места выглядят одина-
ково нелепо — что район 
Киева, что район Ладоги не 
могут похвалиться какими-то 
особо ядовитыми и зловред-
ными змеями, способными 
умертвить закаленного в вой- 
нах и пирах воина (последне-
го настоящего змея-злодея, 
Змея Горыныча, завалил в 
стародавние времена еще 
Добрыня Никитич). Но это с 
позиции зоологии. Зоология 
человечеству не указ!

“ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ 
РУССКИХ ПЕЙЗАЖЕЙ…”
Подъезжая к Старой Ладо-

ге со стороны Новой Ладоги, 
с севера, по левому бере-
гу Волхова (или выезжая 
в обратном направлении), 
я непременно останавлива-
юсь у знаменитых «сопок» 
— островерхих курганов, 
цепочкой растянувшихся на 
кособоком берегу при въез-
де в село. Одна из сопок 
и есть «могила Вещего Оле-
га». Взобравшись по крутому 
травянистому склону наверх 
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насыпи, можно испытать 
настоящий шок и пережить 
то, что переживало великое 
множество людей, наблюдав-
ших в разное время откры-
вающийся отсюда вид.
Вот что говорил об этом 

Николай Рерих («По пути из 
варяг в греки»): «Взбираем-
ся на бугор, и перед нами 
один из лучших русских пей-
зажей. Широко развернулся 
серо-бурый Волхов с водо-
воротами и светлыми хво-
стами течения посередине, 
по высоким берегам сторо-
жами стали курганы… Да-
лее в беспорядке — серые 
и желтоватые остовы поса-
да вперемежку с белыми 
силуэтами церквей… Везде 
что-то было, каждое место 
полно минувшего. Вот оно 
историческое настроение… 
Именно чувство родной 
старины наполняет вас при 
взгляде на Старую Ладогу».
Волхов, самый знаме-

нитый поток, впадающий в 
Ладогу (хотя Свирь и по-
более будет), самим своим 

именем связан с волхвами. 
(В этом, по крайней мере, 
уверена народная топони-
мика.) Не теми восточными 
мудрецами, которые поспе-
шили засвидетельствовать 
почтение новорожденному 
Христу, а другими, знахаря-
ми и ворожеями, которые и 
предсказали смерть одному 
из своих представителей 
Олегу Вещему. 
Когда-то на берегах Волхо-

ва стояло несколько знако-
вых языческих капищ. Близ 
Новгорода — посвященное 
Перуну-громовержцу, а где-
то у Ладоги — во славу Ве-
леса, «скотьего бога». И по-
сле принятия христианства 
украшенная многочисленны-
ми храмами и монастырями 
река продолжала хранить 
духовную силу и славу древ-
них волхвов. Трансформиро-
ванную и подстроенную под 
иные реалии и принципы.
Для большинства людей, 

даже знакомых с географи-
ей России, Старая Ладога 
представляется дремучим 
уголком, затерянным где-
то у черта на куличках. А 
между тем на путь сюда от 
Петербурга всего и нужно 
полтора часа на машине 
(если без пробок). От моги-
лы Олега на берегу Волхова 
до могилы Петра на берегу 
Невы, по российским мер-
кам, всего ничего.

“ОКНО В ЕВРОПУ”: 
ЗАПОРЫ И ОТПОРЫ
По большому счету, имен-

но тут, в Приладожье, дол-
гие века и располагалась 
та единственная точка, в 
которой Древняя Русь на-
прямую (без посредников) 
соприкасалась с Европой. 
И вовсе не случайно имен-
но здесь беспокойный Петр 
так настойчиво рубил свое 
пресловутое «окно» в «ци-
вилизованный мир». 
Причина банальна. Ни од-

ного другого прямого пути к 
западным ценностям, кроме 
Ладоги-Невы через Финский 
залив, у России просто не 
существовало (если не счи-
тать проблемного и далекого 
Беломорья). Отсюда все те 
коллизии и страсти, которые 
кипели на этих, казалось 
бы, задворках Европы в те-
чение многих веков. 
Центром этой точки претк- 

новения был маленький 
островок-ключик, запирав-
ший (или открывавший, опять 
же — откуда смотреть) воз-

можность любого искусствен-
ного движения между Вос-
током и Западом. Орешек 
—  Нотебург — Шлиссель-
бург. Словно кость в горле 
Ладожского озера, торчащая 
при истечении всех его вод 
в Неву, островная крепость 
стала международным шлаг-
баумом еще во времена Ве-
ликого Новгорода. 
Считавшийся неприступ-

ным шведский Нотебург 

был взят Петром в течение 
нескольких дней в октябре 
1702 года и переименован 
в Шлиссельбург («Ключ-го-
род»). «Зело жесток сей орех 
был, однако ж, слава Богу, 
счастливо разгрызен!» Эту 
фразу из письма царя-бом-
бардира западные историки 
приводят как пример солда-
фонского бахвальства Петра 
Великого. Не вспоминая, 
однако, что во время по-

следней войны немцы пыта-
лись взять Шлиссельбург в 
течение всей Ленинградской 
блокады. Да так и ушли ни 
с чем. Правда, от самой 
крепости при этом остались 
лишь каменные останки по-
строенных еще новгородца-
ми стен...

ЗА СЕРЫМИ СТЕНАМИ
Чтобы попасть в Орешек, 

нужно нанять катер в Пе-
трокрепости на причале, что 
совсем недалеко от памят-
ника Петру Первому. Лишь 
только минуются шлюзы 
старинных «ладожских ка-
налов», построенных ког-
да-то вдоль южного берега 
Ладоги в интересах непре-
рывного судоходства в об-
ход своенравного озера, как 
взгляду представятся нео-
быкновенный водный про-
стор и островок с серыми 
стенами посередине.
Серые стены крепости 

ныне охраняют в основном 
рукотворное месиво из до-
бротных красных кирпичей, 
в которых с трудом угады-
ваются церковь, казармы, 
склады. Но это в материаль-
ном плане. Если шире, то эти 
стены хранят много больше. 
Единственное, что вос-

становлено внутри после 
Отечественной войны, — 
небольшой тюремный блок, 
который в советские време-
на был местом поклонения 
подвигу несгибаемых бор-
цов за счастье трудового 
народа. Народная тропа не 
зарастала сюда до тех пор, 
пока этот самый народ не 
узнал горькой правды про 
репрессии 1930-х и мас-
штабы ГУЛАГа. Ныне те 69 
революционеров (и прирав-
ненных), которые содержа-
лись тут с 1884 по 1906 год, 
вспоминаются разве что с 
ехидной иронией. 
Но хватит о суетном, тем 

более что у нынешних экс-

курсантов в отличие от быв-
ших узников всегда имеется 
выход, по которому можно 
пройти сквозь стены — на 
стрелку Орехового острова. 
А там все эти страсти-кол-
лизии забываются сами со-
бой. Потому как грудь тут 
же переполняется наисве-
жайшим озерным воздухом, 
а взор растворяется в лег-
ком тумане невообразимого 
ладожского приволья. 

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ
 

землеописатель, автор 
географической дилогии 
“к западу от востока. 
к востоку от запада”

Единственные нарушители 
покоя — громадины сухо-
грузов «река-море», кото-
рые, как будто на параде, 
беспрестанно скользят мимо 
острова Кошкинским фарва-
тером. Следуя, собственно, 
теми же путями, по которым 
плавали драккары викингов 
и ладьи славян еще в те 
века, когда народы ходили 
«из варяг в греки». 

ЛАДОГА В ИСТОРИИ 
КАЗАХСТАНА
Это явление всемирной 

географии. И мировой исто-
рии. Вот, казалось бы, что 
она для казахстанцев и ка-
захов? Если учесть, сколько 
уроженцев нашей республи-
ки нашли вечный покой и 
обрели вечное бессмертие 
на этих берегах, вопросов 
не будет.
Важнейшую роль в сра-

жениях на ладожских бере-
гах и реке Волхов и снятии 
блокады Ленинграда сыгра-
ли две стрелковые дивизии, 
сформированные в Казах-
стане, — 310-я Акмолинская 
и 314-я Петропавловская. В 
боях тут участвовало и мно-
жество казахстанских летчи-
ков-алмаатинцев. Многие из 
наших земляков домой уже 
не вернулись.
В бою у реки Ловать 23 

марта 1943 года курсант 
Краснохолмского пехотного 
училища Александр Матро-
сов обессмертил свое имя, 
закрыв собою амбразуру 
вражеского дзота. В прика-
зе Сталина за № 269 от 8 
сентября говорилось: «Вели-
кий подвиг товарища Матро-
сова должен служить при-
мером воинской доблести и 
героизма для всех воинов 
Красной Армии».
Но приказ еще не был под-

писан Главкомом, а подвиг 
Матросова стал уже не уни-
кальным. Навечно причис-
лил себя к его последова-
телям 22 июля и скромный 
уроженец Кустанайской об-
ласти, бывший заведующий 
почтовым отделением по-
селка Мхакуль Султан Бай-
магамбетов. Встретивший 
свою героическую смерть 
в одном из самых крова-
вых эпизодов Великой Оте- 
чественной — в битве за 
Синявинские высоты близ 
Ладоги. И хотя имя Героя 
Советского Союза Султа-
на Баймагамбетова не ста-
ло таким же знаковым как 
Александра Матросова, под-
виг его столь же бессмер-
тен. Да и может ли быть 
иначе, когда ценой подвига 
заведомо стала собственная 
жизнь… 
Таким образом, Ладога 

имеет свое значение от-
нюдь не только для истории 
России. Но и для истории 
Казахстана.

 (Окончание следует.)
Фото автора

Новости разведки

ОТРАВЛЕНИЕ 
ТЯЖЕЛЫМИ 
МЕТАЛЛАМИ
Жену руководителя Главно-

го управления разведки Укра-
ины Кирилла Буданова Ма-

рианну и нескольких сотрудников ГУР отравили 
тяжелыми металлами. Вероятно, через еду, сооб-
щил украинский интернет-ресурс Страна.ua.

Факт отравления женщины подтвердил пред-
ставитель ГУР Андрей Юсов. По его словам, 
Марианна Буданова уже прошла первый этап 
лечения. По оценке медиков, ее отравили ве-
ществами, предназначенными для сугубо кон-
кретного человека.  “Скорее всего — через еду, 
— сообщает издание в своем Telegram-канале, 
имея в виду Марианну. — Ей уже лучше, первый 
этап лечения прошла. Поскольку жена Буданова 
небольшая и маленького веса, симптомы проя-
вились у нее быстрее”. Позже они возникли и 
у нескольких сотрудников ГУР, которые также 
находятся на лечении. 

Официальных комментариев украинской сто-
роны на эту тему к середине текущей недели не 
было. Экс-глава украинской Службы внешней 
разведки Валерий Кондратюк считает, что Ма-
рианну отравили мышьяком и ртутью, о чем он 
сказал в эфире радио НВ. Что касается других 
отравленных, то Кондратюк пояснил, что речь 
не о близком окружении Буданова, а о нижесто-
ящих сотрудниках.

В связи с инцидентом некоторые его коммен-
таторы напоминают, что 13 ноября Кирилл Буда-
нов публично предположил, что Киев и Москва 
могут не подписать мирный договор по окон-
чании спецоперации. При этом Буданов провел 
историческую параллель, когда СССР и Япония 
не заключили мирный договор в 1945 году после 
окончания Второй мировой войны.

 
КОНСУЛЬТАЦИИ СПЕЦСЛУЖБ 
И ПРЕМЬЕРА
Руководители израильского Моссада, ЦРУ и 

египетской разведки обсудили с Премьер-ми-
нистром Катара сделку об освобождении всех 
заложников ХАМАС, сообщают израильские и 
арабские СМИ.

Встреча глав израильской, американской и 
египетской разведки Давида Барнеа, Уильяма 
Бернса, Аббаса Камаля и Правительства Катара 
Мохаммеда бин Джассима Аль-Тани состоялась 
в Дохе. Они рассмотрели возможности продле-
ния затишья военных действий и освобождения 
дополнительно 50 заложников. Об этом сообща-
ет знакомое с ходом переговоров издание Walla. 
По его информации, таким образом будет до-
стигнуто выполнение требования Израиля об 
освобождении по 10 заложников, включая плен-
ных солдат израильской армии, в каждый день 
продления затишья.

В свою очередь, газета “Исраэль а-йом” со-
общает, что глава ЦРУ Уильям Бернс “сыграл 
решающую роль в достижении соглашения об 
освобождении заложников” и “помог разрешить 
несколько серьезных кризисов” за период воен-
ных действий. Издание также отмечает участие в 
переговорах директора Главного разведыватель-
ного управления Египта Аббаса Камаля, извест-
ного своими связями в руководстве ХАМАС. Его 
присутствие “символизирует приверженность 
Египта и Катара к новому соглашению и сотруд-
ничеству со стороны ХАМАС”.

Источники газеты утверждают, что, несмотря 
на единогласный отказ военного кабинета Из-
раиля от полного прекращения огня в обмен 
на всех заложников и пленных солдат, Камаль 
и Аль-Тани внесли в повестку дня предложе-
ние о полном прекращении огня и “операций 
по убийству руководителей и должностных лиц 
ХАМАС”.

 
ТАЙНЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ НАТО С КИЕВОМ
НАТО пытается делать вид, что продолжает 

помогать Украине, однако тайно говорит Кие-
ву, что лучшего момента для заключения мира 
не будет, сообщил в интервью YouTube-каналу 
Gegenpol бывший разведчик и морской пехоти-
нец ВС США Скотт Риттер.

По его словам, наступают лучшие дни для Ки-
ева, чтобы прекратить конфликт, поскольку зав-
тра и послезавтра будет хуже. “Украине говорят: 
пришло время положить конец этому конфлик-
ту, время бесконечной поддержи со стороны За-
пада закончилось, — сказал Риттер. — Россия 
выиграла, и мы не можем изменить этот исход”. 
Собеседник канала добавил, что западным лиде-
рам остается лишь создавать видимость военной 
поддержки киевского режима, так как объем пе-
редаваемых вооружений стал настолько незна-
чительным, что уже никак не может повлиять на 
боевые действия.

Двумя днями ранее экс-советник главы Пен-
тагона Дуглас Макгрегор на YouTube-кана-
ле Stephen Gardner заявил, что лидеры стран 
НАТО в кулуарах требуют отставки Президента 
Украины Владимира Зеленского. “Думаю, ему в 
личных беседах говорят, что все кончено и необ-
ходимо уйти с поста достойно, чего он не сможет 
сделать, — считает Макгрегор. — Полагаю, что 
Запад захочет поставить на его место более на-
дежного кандидата, который будет представлять 
то, что останется от Украины”. Экс-советник 
главы Пентагона считает, что новый ставленник 
Запада должен как можно скорее начать мирные 
переговоры с Россией. 

Кроме того, как напоминает европейское из-
дание Euractiv, против быстрого вступления 
Украины в НАТО, на чем настаивает Зеленский, 
выступают две ключевые страны альянса США и 
Германия. Американцы и немцы настаивают на 
том, чтобы вступление Украины в НАТО было 
обусловлено не политическими соображения-
ми, а выполнением условий. Это означает, что, 
когда Украина выполнит условия по реформам, 
тогда и будет лишь предметно обсуждаться это 
вступление.

Геннадий Андреев 
По материалам информационных агентств
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ОН ЖИВЕТ ПОТОМУ, 
ЧТО ЕГО ПОМНЯТ

В 1995 году он поступил 
в алматинский университет 
«Туран» на специальность 
«туризм». Отлично учил-
ся, сразу стал неформаль-
ным лидером студенческой 
группы и старостой. Уче-
ба давалась ему легко и 
результативно, ведь туриз-
мом он начал занимать-
ся в раннем детстве. Его 
дипломная работа в 1999 
году и магистерская дис-
сертация в 2016-м были 
написаны на английском 
языке (защита также про-
ходила на английском). 
Они отличались оригиналь-
ностью и самостоятельно 
добытой автором новой 
туристской информацией. 
Это был анализ собствен-
ного туристского опыта, а 
работы содержали обосно-
ванные рекомендации по 
повышению эффективности 
казахстанского туризма. 
Всю яркую и, к сожа-

лению, короткую жизнь 
Виталия отличало стрем-
ление к путешествиям.  
Он побывал в 54 стра-
нах мира, был активным 
участником глобальной 
туристской программы «7 
вершин», которую куль-
тивирует много лет на-
учно-исследовательский 
институт туризма универ-
ситета «Туран». За вре-
мя своих путешествий он 
сформировался как отлич-
ный спортсмен, совершав-
ший самые сложные гор-
ные путешествия в самых 
разных странах мира, но 

больше всего ходил по го-
рам любимого Тянь-Шаня.
В июле 2018 года ко-

манда горных туристов 
НИИ туризма универси-
тета «Туран» совершала 
туристский маршрут 6-й 
(предельной) категории 
сложности. Виталий был в 
составе этой команды уже 
много лет. В горах Кир-
гизского Алатоо 30 июля 
2018 года они совершали 
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обход сложного ледопада 
с ледника Скрябина-9 на 
ледник Скрябина-10 через 

боковой скальный гребень. 
Этот участок уже прохо-
дился другими командами, 
и наша команда имела его 
подробное описание. Пер-
вая связка уже провеси-
ла веревочные перила и 
вышла к точке страховки. 
Когда вся команда стала 
подниматься по перилам, 
с верхней части скального 
гребня сорвался большой 
камень, который ребром 
прокатился по косой траек-
тории. Основной удар кам-
ня пришелся по Виталию. 
Травмы разной степени 
тяжести получили четверо 
других участников. Виталий 
погиб на месте, хотя ко-
манда успела спустить его 

на ледник, и четыре часа 
пытались его реанимиро-
вать. 
Мать Виталия потеря-

ла любимого сына, жена 
Светлана — мужа, двое 
малолетних детей — отца, 
Республика Казахстан — 
активного и успешного 
гражданина, все кто его 
знал, — друга и товарища, 
а я — его учитель — само-
го лучшего своего ученика 

Жил на свете алматинец, которого звали Вита-
лий Дворецкий. Он очень любил горы и пу-
тешествия. А еще он любил фотографировать 
горы и снимать о них видео

Таким образом, мы со-
брали мнение максималь-
но возможного количества 
судей независимо от при-
надлежности к Федера-
ции спортивного туризма 
Алматы. Именно поэтому 
многие алматинцы узнали, 
кто такой Виталий Дворец-
кий, в честь которого про-
водится выставка-конкурс  
«Люди и горы».
Знакомство с биографи-

ей Виталия оказывает на 
молодых людей позитивное 
воздействие. Он даже в 
своем физическом небы-
тие продолжает воспиты-
вать активных и социаль-
но эффективных граждан. 
И тем самым формиру-
ет позитивное будущее  
Казахстана.
Прошедшие отбор фото- 

и видеоматериалы делятся 
на три номинации: 
1) фотография  —  лю-

бые виды путешествий и 
приключений;
2) видеоролик — экстре-

мальные проекты по всем 
видам туризма и приклю-
ченческим видам спорта 
(альпинизм, скалолазание, 
ледолазание, сплав по гор-
ным рекам, маунтинбайк, 
горные лыжи и т.д.);
3) видеофильм о людях 

в походах, путешествиях и 
восхождениях по горным 
районам мира.
С 20 октября по 20 но-

ября 2023 года были пре-
доставлены конкурсные 
материалы — фотогра-
фии, видеоролики и ви-
деофильмы в жюри кон-
курса и предварительные  
просмотры.
Демонстрация представ-

ленных конкурсных мате-
риалов, подведение итогов, 
награждение победителей 
конкурса были проведены 
24 ноября 2023 года.
Собственно, завершаю-

щая часть конкурса (24 
ноября 2023 года) прошла 
в главном здании в зале 
заседаний ученого сове-
та университета «Туран». 
Просмотр фото- и видео-
материалов, их обсуждение 
проходили в непринужден-
ной веселой обстановке 
и закончились следующим 
подведением итогов.
В конкурсе фотографий 

первое и второе места 
разделили Виталий Дворец-
кий с фото номер 68 «Про-
хождение снежно-ледовой 
стены на Юго-Западном 
Памире» и Аида Сабит с 
фото номер 3 «Сидящая на 
краю». Третье место полу-
чил Артем Голев с фото но-
мер 16 «Случайная встре-
ча». Среди фотографий 
турановцев все призовые 
места заняли фотографии 
любимицы студентов, лабо-
ранта кафедры «Туризм и 
сервис» университета «Ту-
ран» Анастасии Орловой 
(номера 20, 21, 22).
Интересная борьба раз-

вернулась на конкурсе ви-
део. Среди видеороликов 
все призовые места за-

В. Н. ВУКОЛОВ

и коллегу, без которого не-
сколько научных проектов 
нашего института просто 
остановились. 
Умные люди говорят, что 

человек живет, пока его 
помнят. Мы его помним. 
По предложению коман-
ды НИИ туризма, а также 
сотрудников, студентов и 
преподавателей универ-
ситета «Туран» было раз-
работано положение о 
проведении ежегодного 
конкурса-выставки на луч-
шую фотографию, видеоро-
лик и видеофильм по теме 
«Люди и горы» имени Ви-
талия Дворецкого. В этом 
году конкурс проводился 
уже третий раз.
Количество конкурсных 

материалов ежегодно уве-
личивается по всем трем 
номинациям: фото, видео- 
ролики и видеофильмы. При 
этом конкурс совершен-
ствуется не только содер-
жательно, но и технически. 
Если на первых двух меро-
приятиях судейство могли 
осуществлять только члены 
Федерации спортивного ту-
ризма, то в этом году су-
дейские анкеты раздавали 
всем посетителям. В пер-
вом конкурсе (2021 год) 
результаты в баллах судьи 
подсчитывали вручную. В 
2022-м была первая прак-
тика исполнения судейства 
по компьютерной програм-
ме. В этом, 2023-м, про-
грамма была усовершен-
ствована. Кроме того, на 
сайте ФСТ Алматы  https://
www.almatyfst.kz отдельно 
онлайн голосовали люди и 
отдавали свои голоса за 
видеоматериалы, которые 
не вошли в выставку. 

— Хореографическое искусство требует 
высокого профессионализма, невероятно-
го труда и преданности. Я горжусь коман-
дой, которая работает над этим грандиоз-
ным спектаклем. Мы долго готовились к 
этой премьере, стремясь отразить всю глу-
бину и эмоциональность известной всем 
истории. Я уверен, что премьера станет 
настоящим событием для всех поклонни-
ков балетного искусства и подарит зрите-
лям незабываемые эмоции, — поделился 
директор театра Александр Совостьянов.

Между тем напомним, что сюжет вра-
щается вокруг двух молодых влюбленных   
Ромео Монтекки и Джульетты Капулетти, 
которые происходят из враждующих семей 
в Вероне. Трагедия разворачивается, когда 
серия недоразумений и импульсивных ре-
шений приводит к фатальной конфронта-
ции между семьями. Однако, как известно, 

О бедных влюбленных замолвите слово…
Накануне предстоящих выходных на 
сцене театра «Астана Балет» состоит-
ся одно из самых ожидаемых событий 
сезона - премьера спектакля «Ромео 
и Джульетта» Сергея Прокофьева в 
хореографии заслуженного артиста 
России и Республики Татарстан Вла-
димира Яковлева

история любви юноши и девушки в итоге 
объединяет их враждующие семьи, подчер-
кивая разрушительную силу ненависти и 
непреходящую природу любви. Спектакль 
известен своим поэтическим языком, веч-
ными темами и изображением страстей и 
импульсивных поступков.

— Сегодня появилась необходимость 
вдохнуть новую жизнь в спектакль, чтобы 
он соответствовал духу времени по форме, 
динамике и эстетике. Для этого понадо-
билось, как говорил величайший итальян-
ский скульптор эпохи Возрождения Ми-
келанджело, “отсечь все лишнее”, чтобы 
не было ни одной пустой мизансцены, 
танца ради танца, чтобы не прерывалась 
сквозная нить повествования. Балет стал 
двухактным, что потребовало и некото-
рых музыкальных изменений, — говорил 
в ходе подготовки к премьере хореограф 
Владимир Яковлев еще в 2017 году. 

Любопытно, что первоначально по пар-
титуре “Ромео и Джульетта” являлся бале-
том в четырех действиях и девяти картинах. 
Затем его переставили в три действия, 13 
картин с прологом и эпилогом. При сохра-
ненных удивительной последовательности 
и непрерывности музыкально-драматиче-
ского развития, при необычайной кратко-

Афиша

ТЮЗ ИМЕНИ Н. САЦ
Алматы, улица Шаляпина, 
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На грани безумия
1 декабря в 19.00 покажут 

спектакль “Над кукушкиным 
гнездом”. Основу сюжета составляют перипетии 
борьбы главного героя Макмерфи с мисс Рэд-

чет, старшей медсестрой закрытого медучрежде-
ния, на фоне которой разворачивается драма о 
добре и зле, о достоинстве и унижениях, о чело-
веколюбии и несправедливости. 

Неслучайная встреча
7 декабря в 19.00 сыграют драму “Гарольд и 

Мод”. У главных героев странное увлечение — 
посещать похороны, где они и знакомятся. Га-
рольд, изощряясь в вариациях суицида, надеется 
впечатлить мать. Пренебрегающая условностя-
ми Мод прошла через концлагерь и похоронила 
мужа. Молодая душой чудачка открывает юно-
ше прелести жизни.

ТЕАТР ИМЕНИ М.Ю. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
Невидимый плен
1 декабря в 19.00, а также 2 и 3 декабря в 18.00 

пройдут показы спектакля “Дракон”. Четыреста 
лет правит городом хитрый и могущественный 
Дракон. Что ни год, выбирает он себе в неве-
сты прекраснейшую из девушек. Но вот в го-
род приходит странствующий рыцарь. Он готов 
освободить людей и спасти девушку, которая 
успела ему полюбиться. Вот только горожанам 
совершенно не нужна свобода. 

Меж миров
5 декабря в 19.00 сыграют спектакль “Небе-

са могут подождать”. Как автору детективных 
историй можно найти собственного убийцу еще 
до совершения убийства? Но началось все с 
того, что… у архангела Михаила появилась про-
блема. Удивительное расследование, ирония, 
триллер-загадка, сплавленные в единое целое, 
создадут мистическую головоломку. 

Сюрприз в номере
6 декабря в 19.00 исполнят комедию “номер 

13”. Лидер правящей политической партии во 
время проведения дебатов снимает номер в оте-
ле для романтического свидания. Ситуацию ос-
ложняет застрявшее в окне тело неизвестного.

Два сапога пара
7 декабря в 19.00 пройдет показ комедии 

Шекспира “Укрощение строптивой”. Судьба 
сталкивает лбами строптивую Катарину и еще 
более строптивого Петруччо. Он хочет выгодно 
жениться. Она уверена, что в целом мире нет 
достойного ее мужчины. Эта встреча заставит их 
посмотреть по-другому и на себя, и на других. 

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Вечер лирики
4 декабря в 19.00 состоится концерт “Возвра-

щение романса” от государственного духового 
оркестра РК. В программе: романсы казахских 
и зарубежных композиторов. Дирижер — Алек-
сандр Беляков. Солисты — Игорь Благодарный, 
Береке Енкебаева, Муса Керимбаев. 

Голоса Италии
5 декабря в 19.00 представят концерт Santa 

Lucia. В программе: произведения Джильи, Ка-
рузо, Ланца, Дель Монако, Канильи, Паварот-
ти, Бочелли. Художественный руководитель и 
главный дирижер — Беймбет Демеуов. 

ALMATY THEATRE
Алматы, проспект Аль-Фараби, 30
Классика и модерн
5 декабря в 19.00 пройдет “Гала балет” к 

100-летию со дня рождения балетмейстера Да-
урена Абирова. В программе: отрывки из клас-
сических балетов и современные хореографиче-
ские номера в исполнении звезд Astana Ballet, 
КазНТОБ имени Абая, а также студентов АХУ 
имени Селезнева, КазНАХ, КазНАИ имени 
Жургенова. 

МУЛЬТИМЕДИЙНЫЙ МУЗЕЙ 
LUMIERE-HALL
Алматы, проспект Аль-Фараби, 13 к2В
Когда говорят стены
До 31 декабря открыта мультимедийная вы-

ставка “Banksy. Гений или вандал”. Худож-

ник-загадка, провокатор и шутник, он изменил 
массовое представление об уличном искусстве. 
Его ироничные работы, направленные против 
политики, войны, капитализма и морализатор-
ства, становятся предметом охоты журналистов, 
вандалов, критиков и коллекционеров. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

КОНКУРС-ВЫСТАВКА “ЛЮДИ И ГОРЫ” 

няли работы Романа Су-
лейманова «В горах Кет-
мень», «Это моя жизнь» и 
«Полу-Иссык-Куль».
В номинации «видео- 

фильм» первое место раз-
делили Александр Никифо-
ров — «Погибшим в горах» 
и Анастасия Крылова — «К 
солнечному Иссык-Кулю». 
Второе место с видеофиль-
мом «Восхождение на пик 
Туран» занял Александр 
Никифоров. Третье место 
получил видеофильм «Ал-
матинский марш-бросок от 
первого лица» Аиды Сабит. 
Все указанные видео чи-

татели могут посмотреть 
на сайте федерации спор-
тивного туризма Алматы 
(https://www.almatyfst.kz).
Именные сертификаты, 

памятные подарки и де-
нежные призы будут вруче-
ны победителям конкурса 
на итоговом годовом со-
брании членов Федерации 
спортивного туризма Алма-
ты 29 декабря 2023 года.
Виталий оставил нам, 

родственникам и друзьям, 
как истинный фотохудож-
ник, огромное количество 
фотографий и видеомате-
риалов, которые можно 
просматривать много ме-
сяцев, а то и лет. Поэтому 
ежегодно его несколько 
фотографий и видеома-
териалов мы включаем 
инкогнито в конкурс на 
общих основаниях. Таким 
образом Виталий Петро-
вич Дворецкий, достой-
ный гражданин Республи-
ки Казахстан, классный 
спортсмен и инструктор, 
фотохудожник, живет в 
реальных делах, потому 
что мы его помним. 

Фото автора

ПРОФЕССОР, ДОКТОР 
ПЕДАГОГИЧЕСКИХ НАУК, 

МАСТЕР СПОРТА 
МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА 

сти большинства отдельных номеров, число 
которых равнялось 52. 

Что касается дня сегодняшнего, то дуэ-
ты, сцены, объяснения Ромео и Джульет-
ты пройдут уединенно, вдали от чужого и 
враждебного мира. Даже в картине бала 
опустится занавес, который словно отре-
жет влюбленных от окружающего мира. 
Они постоянно будут оставаться одни. Та-
ким образом, из всех богатейших средств 
выразительности балета постановщиком 
выбраны приемы, наиболее близкие к 
законам естественной выразительности, 
которые параллельно соединят танец с 
драматической пантомимой и с тонким 
психологическим рисунком ролей.

Ну а музыка Сергея Прокофьева в ис-
полнении симфонического оркестра те-
атра “Астана Балет” под руководством 
главного дирижера театра Армана Уразга-
лиева передаст тончайшие психологиче-
ские движения человеческой души, богат-
ство шекспировской мысли, страстность 
и драматизм его первой из совершенней-
ших трагедий.

 — Эта классическая история о любви 
и конфликте между двумя семьями не те-
ряет своей актуальности и глубины на се-
годняшний день. Мы постарались создать 

интерпретацию спектакля, которая отразит  
наши современные реалии, сохраняя при 
этом суть и эмоциональную глубину ори-
гинального произведения Шекспира. Уве-
рен, что этот балет, наполненный стра-
стью, любовью и трагедией, расскажет 
зрителям классическую историю Ромео и 
Джульетты еще более ярко и проникно-
венно, — подчеркнул художественный ру-
ководитель театра Нурлан Канетов.

Таким образом, премьера спектакля 
“Ромео и Джульетта” обещает стать гран-
диозным и незабываемым театральным 
событием, которое, несомненно, оправ-
дает ожидания даже самой взыскательной 
публики. Плюс обилие массовых сцен, 
красивые костюмы и декорации, создан-
ные с большим вниманием к деталям, ге-
ниальная музыка Прокофьева и хореогра-
фия Яковлева воссоздадут неповторимую 
атмосферу и подчеркнут драматический 
сюжет, позволяя зрителю погрузиться в 
мир любви и страсти главных героев.

Добавим, что предстоящая премьера 
состоится при поддержке Министерства 
культуры и информации РК.

Ольга Шишанова 
Астана 



У «БАРЫСА» ИГРА 
НЕ ИДЕТ…
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VAR широкого профиля

Как сообщает The Times, 
первое заседание IFAB по 
этому вопросу состоялось 
во вторник. Какое-либо 
решение, однако, не ожи-
дается ранее марта следу-
ющего года. Отметим, что 
IFAB ответственен за раз-
работку правил футбола. 
В состав структуры входят 
национальные федерации 
футбола Англии, Шот-
ландии, Уэльса, Северной 
Ирландии, а также Меж-
дународная федерация 
футбола (ФИФА). У на-
циональных федераций по 
одному голосу. У ФИФА 
— четыре. Для принятия 
решения требуется шесть 
голосов.

Согласно информации 
The Times, рабочая груп-
па IFAB обсуждает воз-

Международный совет футбольных ассоциаций 
(IFAB) — структура, которая отвечает за регулирова-
ние правил футбола, — приступил к рассмотрению 
возможности расширения использования системы 
видеоассистента рефери (VAR). На данный момент 
VAR может вмешиваться в ход матча только в слу-
чаях, отнесенных к имеющим прямое влияние на 
исход встречи. IFAB, как сообщает The Times, рас-
сматривает распространение полномочий VAR еще 
и на штрафные удары, угловые и вторые желтые 
карточки, написано на kommersant.ru

ЧЕМПИОН МИРА 
ПОДНЯЛСЯ В 
ОЛИМПИЙСКИЙ ВЕС 
Первый чемпион мира по 

вольной борьбе в истории 
Казахстана 19-летний Ризабек Айтмухан пе-
решел в весовую категорию до 97 килограм-
мов. Ранее он выступал в категории до 92 
килограммов, в которой и завоевал истори-
ческое золото в сентябре в Белграде.

“Ризабек перешел в категорию до 97 ки-
лограммов, это олимпийский вес. В настоя-
щее время он тренируется в Осетии вместе с 
Азаматом Даулетбековым (бронзовый призер 
чемпионата мира-2023 в категории до 86 ки-
лограммов). Вы знаете, что у нас в весе до 
97 килограммов есть Алишер Ергали. Кто из 
них сильнее, решит чемпионат страны. Тот, 
кто победит, тот и будет бороться за лицен-
зию на Игры в Париже”, — говорит главный 
тренер команды Казахстана по вольной борь-
бе Мадияр Курамысов.

“В апреле 2024 года в столице Кыргызстана 
пройдет Азиатский региональный лицензион-
ный турнир. Мы стремимся выиграть еще две 
олимпийские квоты на этом соревновании, — 
продолжает Курамысов. — Нашим борцам бу-
дет сложно получить лицензию в весовых ка-
тегориях до 57 и 65 килограммов. Это потому, 
что конкуренция в этом весе очень высока во 
всем мире. Мы планируем поехать на этот тур-
нир хорошо подготовленными. Кроме того, в 
новом году будут другие рейтинговые турниры 
и чемпионат Казахстана”. 

Имена борцов, которые выступят в Биш-
кеке, станут известны по итогам чемпионата 
Казахстана в Астане в январе 2024 года. 

СУМЕЮТ ЛИ РЕАНИМИРОВАТЬ 
ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ “ИРТЫШ”?
Один из самых титулованных футбольных 

клубов Казахстана, пятикратный чемпион 
страны “Иртыш”, который, казалось, был 
уже окончательно потерян для казахстанско-
го футбола, пытаются реанимировать. 

“Идут очень сложные переговоры с юри-
стами футболистов и тренеров. Часть из них 
— европейцы, которые напрямую не ведут 
переговоры, а связываются через своих юри-
стов. Мы работаем над дисконтированием 
долгов, которые превышают миллиард тенге. 
Это одно из условий ФИФА.

Что касается дивизиона, где выступит ко-
манда, то говорить об этом пока очень рано. 
Этот вопрос мы обсудим с Федерацией фут-
бола страны. По всем правилам, если все 
сложится удачно, мы должны выступить со 
Второй лиги. Но некоторым именитым клу-
бам давали возможность заявиться в лигах и 
повыше. Как только придем к соглашению 
по погашению долгов, начнем решать и этот 
вопрос”, — цитирует акима Павлодарской 
области Асаина Байханова сайт kazfootball.kz. 

Напомним, что в 2020 году “Иртыш” снял-
ся с чемпионата Казахстана из-за проблем с 
финансированием. Клуб отказался платить 
по долгам своим футболистам и тренерам. В 
результате в 2022 году “Иртыш” был признан 
банкротом, а это значит, что у клуба отобра-
ли все его регалии. 

Между тем Асаин Байханов сообщил, что, 
если удастся добиться уступок со стороны 
иностранцев, “Международная федерация 
футбола позволит сохранить “Иртышу” все 
его регалии: историю, чемпионство и медали. 

Примечательно, что после того, как “Ир-
тыш” бросили на произвол судьбы, была со-
здана команда “Аксу” из одноименного горо-
да. Однако играла она именно в Павлодаре. 
Теперь планируется обратная рокировка: 
“Аксу”, покинувшего по итогам этого сезона 
премьер-лигу, присоединят к “Иртышу”.

ГОЛ ТАГЫБЕРГЕНА В ВОРОТА ДАНИИ
ВОШЕЛ В ДЕСЯТКУ ЛУЧШИХ 
Победа сборной Казахстана в квалификации 

ЕВРО-2024 над Данией со счетом 3:2 вошла в 
историю казахстанского футбола как одна из 
самых ярких. Напомним, что казахстанцы по-
сле первого тайма уступали датчанам 0:2, но 
во второй половине встречи перевернули игру, 
забив три мяча. Второй гол в ворота Петера 
Шмейхеля был забит после сильнейшего удара 
из-за пределов штрафной Асхата Тагыбергена. 
Так вот, этот гол занял 8-е место в списке луч-
ших голов в квалификации ЕВРО-2024. 

Первое место досталось полузащитнику 
сборной Лихтенштейна Сандро Вольфинге-
ру, забившему мяч в ворота Боснии и Гер-
цеговины.

Второе место занял полузащитник сбор-
ной Азербайджана Эмин Махмудов, чей гол 
с центра поля помог его команде сенсацион-
но разгромить шведов в Баку 3:0. Замыкает 
тройку вингер сборной Турции Юнус Акгюн, 
который очень красиво и сильно пробил сле-
ту в октябрьском матче с Латвией (4:0).

В топ-10 также можно обнаружить правого 
вингера сборной Англии Букайо Саку, напа-
дающего сборной Франции Килиана Мбаппе 
и универсального форварда сборной Бельгии 
Леандро Троссара.

Болельщикам «Барыса» 
не позавидуешь.  Прошлый 
сезон считался самым неу-
дачным в истории команды, 
когда столичный коллектив 
остался без плей-офф и 
замкнул таблицу Восточной 
конференции. Однако тогда 
наша команда практически 
до конца боролась за ме-
сто в восьмерке сильней-
ших и потеряла шансы на 
попадание в зону плей- 
офф лишь за несколько ту-
ров до окончания регуляр-
ного чемпионата. 
В этом сезоне «Барыс» 

выдал худший старт в сво-
ей истории, проиграв пять 
первых поединков подряд. 
Затем команда вроде при-
шла в себя, но ненадол-
го. В начале октября был 
уволен главный тренер ко-
манды белорусский специ-
алист Андрей Скабелка. 
Его заменил наставник 
сборной Казахстана Га-
лым Мамбеталиев. 
С приходом на тренер-

ский мостик Мамбеталиева 
команда встрепенулась, но 
затем вошла в свою при-
вычную колею. В послед-
них девяти матчах «Ба-
рыс» проиграл семь раз. 
И не только опустился на 
дно в таблице Восточной 
конференции, но и зани-
мает последнюю строчку в 
сводной таблице Востока 
и Запада. 

Тем временем руко-
водство клуба не бьет в 
набат в поисках выхода 
из такого положения, а 
наоборот усугубляет си-
туацию. Об этом говорит 
тот факт, что своего луч-
шего бомбардира Райли 
Барбера (США) «Барыс» 
отправил в казанский «Ак 
Барс» в обмен на бело-
русского защитника Кри-
стиана Хенкеля. Более 
того, издание Metaratings 
сообщает, что вратарь 
«Барыса» Эдди Паскуа-
ле может стать игроком 
«Авангарда» (Омск). 
Паскуале считается то-

повым голкипером в КХЛ 
и соответственно получа-
ет высокую зарплату. По 
данным СМИ, его гонорар 
составляет примерно че-
тыреста миллионов тенге 
за сезон. 
Видимо, спонсоры «Ба-

рыса» решили, что в дан-
ный момент самое вре-
мя снизить расходы, что 
называется, разгрузить 
зарплатную ведомость за 
счет дорогих легионеров. 
Metaratings считает, что 
в след за Барбером клуб 
постарается избавиться 
от Дэвида Скленичка (Че-
хия), Джозефа ЛаБейта 
(США) и, возможно, Алек-
са Гранта (Канада). 

Конечно, логика в этих 
действиях есть. Зачем 
тратить средства, когда 
ситуация безнадежная. 
Однако для болельщиков 
такое выступление столич-
ного коллектива настоя-
щая трагедия. 
Впрочем, специалисты 

еще перед стартом сезона 
говорили о том, что моло-
дые казахстанские игроки 
«Барыса» не дотягивают 
до уровня КХЛ, а при-
глашенные легионеры не 
смогут на своих плечах 
вытянуть коллектив. Что 
же помешало команде 
еще под руководством Ан-
дрея Скабелки в межсе-
зонье провести грамотную 
трансферную политику? 
Конечно, первая причи-

на — это финансирование. 
В этом плане казахстан-
ский клуб отстает не толь-
ко от лидеров КХЛ, но и от 
середняков. Вторая причи-
на, скорее всего, заключа-
ется в том, что кто-то из 
центра принятия решений 
переоценил возможности 
молодых казахстанских 
хоккеистов, которые в со-
ставе сборной Казахстана 
блеснули на чемпионате 
мира в мае этого года. 
Напомним, что тогда наша 
команда, за которую игра-
ли Самат Данияр, Дин-

мухамед Кайыржан, Ба-
тырлан Муратов, Никита 
Бояркин, Андрей Шутов, 
Адиль Бекетаев и многие 
другие, сохранила место в 
элите, победив Словакию, 
Словению и Норвегию. 
Выступала сборная Ка-

захстана на чемпионате 
мира под руководством 
Галыма Мамбеталиева, 
который на этом посту за-
менил… Андрея Скабелку. 
В сборной эта рокировка 
сработала, но в КХЛ, увы, 
нет.  Кстати, Галым Мам-
беталиев до сих пор тру-
дится с приставкой и.о.
Вот как прокомменти-

ровал Галым Баубекович 
поражение от «Витязя»: 
«Предупреждали ребят, 
что игра будет сложная. 
Забили первый гол, про-
пустили ненужный в боль-
шинстве, пошла череда 
ошибок. Не смогли доне-
сти до ребят, что нужно 
каждую смену выходить 
и выкладываться. Не шла 
игра ни у кого. Можно 
отметить второй состав, 
два гола забили. Осталь-
ные не отыграли на своем  
уровне».
А вот что он сказал про 

игру Эдди Паскуале, ко-
торый допустил в матче 
с «Витязем» несколько 
грубых ошибок: «Бывают 

В минувший понедельник «Барыс» дома про-
играл худшему клубу Западной конференции 
«Витязю» (Московская область 2:5 (1-2, 0-1, 
1-2). Наша команда в регулярном чемпионате 
КХЛ (Континентальная хоккейная лига) опу-
стилась на последнее, 12-е, место в таблице 
Восточной конференции.
При этом руководство клуба неожиданно рас-
сталось с лучшим бомбардиром Райли Барбе-
ром и, по данным СМИ, планирует отправить в 
«Авангард» голкипера Эдди Паскуале. 
В такой ситуации о выходе в плей-офф Кубка 
Гагарина пора забыть, а именно такая задача 
стояла перед клубом в начале сезона

СЕРИК ИБРАЕВ

такие моменты, защитни-
ки не поняли его, не до-
играли до конца. Не идет 
игра, бывает такое. Заби-
ли быстрый гол, пропусти-
ли в большинстве. Думали, 
исправим. Тут же пропу-
стили второй и третий, и 
пошло. Вроде как и ста-
рались, хотели исправить. 
Видно, что что-то не по-
лучалось у ребят. Бывают 
такие дни, что не склады-
вается игра».
Часть болельщиков ви-

нит во всех бедах коман-
ды Галыма Мамбеталиева, 
другая — руководство клу-
ба. Но есть и такие, кото-
рые видят позитивные мо-
менты в такой ситуации. 
Мол, зачем платить леги-
онерам, когда лучше на-
игрывать игроков сборной 
Казахстана в «Барысе». 
Бывший государственный 

тренер РК по хоккею Сер-
гей Шавернев придержи-
вается такого же мнения. 
«Сейчас нельзя винить 

ни Скабелку, ни Мамбе-
талиева. «Барыс» играет 
так, как может. Хокке-
исты бьются в каждом 
матче, и нельзя гово-
рить, что они не выкла-
дываются, — говорит в 
интервью Vesti.kz Сергей 
Шавернев. — Проблема 
в том, что система ко-

манды, которую строил 
Скабелка, держалась на 
хоккеистах с двойным 
паспортом. Там были 
опытные ребята, которые 
выполняли важную роль. 
Сейчас новые лица, ко-
торые еще не имеют до-
статочно опыта. Разница 
в мастерстве игроков 
заметна. Реалии таковы, 
что сейчас «Барыс» — 
аутсайдер. Очень мало-
вероятно, что произойдет 
чудо и команда попадет 
в плей-офф. Вероятно, 
что сейчас руководство 
перейдет к плану Б. На 
матчах будет наигры-
ваться состав сборной, 
цель которой — успешно 
выступить на чемпиона-
те мира. Если этой цели 
удастся добиться, то се-
зон будет спасен.
Вообще, я думаю, что 

Мамбеталиеву нужно со-
здать свой план развития 
команды и защитить его. 
Если ему поверят и дадут 
шанс, то, возможно, через 
некоторое время мы уви-
дим цельную команду», — 
считает Шавернев.
Кто был прав, а кто 

— нет, узнаем лишь по 
окончании сезона. Ну а 
болельщикам «Барыса» 
остается надеяться только 
на чудо. 
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можность наделения VAR 
важными дополнительны-
ми полномочиями.

В частности, речь идет о 
том, чтобы позволить VAR 
вмешиваться, когда речь 
идет не только о событи-
ях, прямо воздействующих 
на результат встречи (к 
таким факторам, соглас-
но нынешним правилам, 
отнесены определение 
взятия ворот, назначение 
пенальти, предъявление 
прямой красной карточки, 
идентификация наруши-
теля правил), но и в слу-
чаях, когда влияние может 
быть опосредованным, а 
именно: определения фак-
та ухода мяча на угловой, 
назначения штрафных 
ударов и предъявления 
вторых желтых карточек.

Ряд специалистов IFAB 
отмечают, что вышеозна-
ченные факторы, по сути, 
имеют на игру не меньшее 
влияние, чем те, которые 
уже отнесены к воздей-
ствующим на нее напря-
мую. Например, если на-
значается несправедливый 
угловой (для этого лайнс-
мену достаточно неверно 
определить, кто из игро-
ков противоборствующих 
команд последним кос-
нулся мяча,  — обыденная 
ошибка), а затем уже по-
сле подачи углового заби-
вается мяч, налицо при-
чинно-следственная связь 
между неверным судей-
ским решением и взятием 

ворот. То же самое каса-
ется неверно назначенных 
штрафных ударов. Что 
касается вторых желтых 
карточек, то по влиянию 
на ход игры они мало от-
личаются от прямого уда-
ления.

Рациональность пред-
лагаемых изменений 
оспаривать трудно. Это, 
впрочем, не означает, что 
расширение полномочий 
VAR не столкнется с оп-
позицией.

Ключевой, да и един-
ственный, пожалуй, ар-
гумент противников рас-
ширения полномочий 
VAR сводится к тому, что 
реформа приведет к еще 

большему затягиванию 
матчей. В качестве при-
мера приводится недавняя 
встреча “Тоттенхэма” и 
“Челси” (1:4). По ее ходу 
после вмешательства VAR 
были отменены четыре 
взятия ворот и показаны 
две красные карточки. 
Задержка времени на то, 
чтобы рефери матча про-
смотрел спорные момен-
ты, составила 21 минуту. 
Очевидно, что, если судье 
придется просматривать 
еще и записи спорных 
угловых и штрафных, за-
тяжки времени, которые, 
как жалуются многие тре-
неры, например, настав-
ник “Ливерпуля” Юрген 
Клопп, просто сбивают 
команды с ритма, станут 
еще более внушительны-
ми. 

“Мы хотели удержать 
все в рамках минимально 
необходимого вмешатель-
ства, когда допускается 
очевидная грубая ошибка 
в судействе, — заявил The 
Times экс-рефери Англий-
ской премьер-лиги Пи-
тер Уолтон. — Но теперь 
некоторые ждут вмеша-
тельства VAR в каждом 

спорном случае. Но смысл 
же был не в этом! Смысл 
был в том, чтобы боль-
ше не случилось “руки 
бога” (Диего Марадона в 
четвертьфинальном мат-
че чемпионата мира 1986 
года забил гол в ворота 
сборной Англии рукой, 
чего рефери не заметил, а 
позже аргентинец назвал 
этот гол “рукой бога”. 
(Прим. — “Ъ”), не более 
того”.

Добавим, что IFAB, по-
мимо внесения измене-
ния в регламент работы 
VAR, рассматривает еще 
несколько корректив фут-
больных правил. В частно-
сти, о предъявлении крас-
ной карточки за любую 
намеренную игру рукой 
в штрафной (сейчас она 
полагается только в том 
случае, если помешала 
взятию ворот), внедрении 
десятиминутных удалений 
за недостойное поведение 
(вербальная грубость в от-
ношении участников мат-
ча и прочие неконтактные 
нарушения), а также за-
прете на дискуссии с ар-
битром всем, кроме капи-
танов команд.
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За кулисами этого бле-
стящего события кроется 
слаженная работа органи-
заторов и жюри, которые 
смотрят не только на физи-
ческую привлекательность, 
но и на талант и образован-
ность. Важность полуфинала 
заключается также в том, что 
он выступает в роли филь-
тра, отсеивая наилучших из 
лучших для последующего 
этапа соревнований. 

Тридцать семь талантливых 
полуфиналисток, тщательно 
отобранных на протяжении 
многих кастингов, выступи-
ли, стремясь завоевать ти-
тул самой красивой девушки 
страны. В этом захватыва-
ющем состязании приняли 
участие представительницы 
со всех уголков Казахстана, 
включая победительниц ре-
гиональных кастингов. Ка-

Амандос Аканаев явля-
ется членом Международ-
ной ассоциации критиков и 
искусствоведов (AICA) при 
ЮНЕСКО, заслуженным де-
ятелем искусств Казахста-
на, Генеральным экспертом 
Академии художеств РК, 
лауреатом Государственной 
премии РК, кавалером Ор-
денов «Қурмет» и «Отан», 
почетным гражданином Тал-
гарского района.
Амандос Атибекович 

— глава известной худо-
жественной династии Ака-
наевых, детей и внуков, унас-
ледовавших исключительный 
талант от самого Амандоса 
Аканаева и его первой су-
пруги Нелли Бубэ.
В качестве живописца 

Амандос Аканаев сотворил 
оригинальный стиль — нео- 
традиционализм. В его рабо-
тах казахские мифы и тради-
ции, а также богатая косми-
ческая философия номадов 
сплетаются с современно-
стью. Переосмыслив стан-
дарты, художник решился 
выйти за границы холста и 
создал рельефную живопись. 
На его полотнах «Колесо 
Сансары», «Решетка неба», 
«Умай — Тенгри» экспрес-

ИСПОВЕДЬ ПОД МУЗЫКУ

В театре авторского мюзикла TРИУМFF 25 
ноября прошел спектакль «Вертикаль» по 
пьесе Карины Сарсеновой 

   
Главная героиня спектакля Ева — женщина, 

откровенно рассказывающая зрителям о своей 
судьбе. Любовные истории из ее жизни кого-то 
в зале вогнали в краску, напомнив что-то личное 
и глубоко спрятанное в душе. От основного ин-
стинкта никуда не денешься, а поскольку первая 
любовь не всегда остается любовью всей жизни 
и разочарования неизбежны, мужчины и женщи-
ны годами находятся в романтическом поиске 
своей половинки — то окрыленные прекрасны-
ми чувствами, то впадающие в отчаяние и уны-
ние. Тем не менее без веры жить нельзя. Слушая 
пронзительные монологи в исполнении актрисы 
Асем Копбаевой, не терпится узнать обретет ли 
ее героиня женское счастье. То, что она всегда 
в белом, символизирует, что грязь к ней не при-
станет. Одноактная пьеса, которая длится час с 
небольшим, смотрится на одном дыхании.  

На сцене — живой звук. Музыканты лайв-бэн-
да и ансамбля народных инструментов сидели на 
сцене. Звучали казахские народные песни, кюи 
Коркыта, Ыкыласа. С замиранием публика слу-
шала в исполнении Асем Копбаевой песню “Лю-
бовь настала” Раймонда Паулса и Роберта Рожде-
ственского, песни на казахском языке. В каждом 
эпизоде ее партнером был актер, знаменитый 
мим, в прошлом — звезда КВН Сергей Червяков, 
создавший череду образов — поклонников Евы, 
героев ее романов. Дуэт Копбаевой и Червякова 
состоялся в лучшем виде. Также Червяков вошел 
в роль мастера, ваятеля древнего казахского му-
зыкального инструмента кобыза, так что на сцену 
щепки летели. В пьесе кобыз упоминается и зву-
чит не раз. 

Невольно вспомнился известный театральный 
деятель, драматург Булат Атабаев, который, пред-
ставляя свой коллектив “Аксарай”, подчеркивал, 
что в мюзиклы приглашаются особо одаренные 
актеры, наделенные драматическим талантом, во-
кальным даром и умеющие танцевать. Всеми эти-
ми талантами актриса театра и кино, выпускни-
ца ВГИКа, рок-певица Асем Копбаева наделена 
свыше. Расслабиться у актрисы времени не было. 
Когда она не пела, то танцевала. В целом поста-
новка воспринимается как ее бенефис. Зачастую 
актеры после спектакля на вопрос о том, что они 
испытывают, отвечают: “Усталость”. А Асем зая-
вила, что испытывает огромное удовольствие! 

“Мюзикл был поставлен в 2018 году. Мы игра-
ем его в шестой раз. Если бы не пандемия, было 
бы больше спектаклей, — говорит она. — Одна 
из исполненных мною песен называется “Верти-
каль”. Она на стихи Карины Сарсеновой. Есть 
клип на нее. Однажды, послушав ее в моем ис-
полнении, Карина Рашитовна сказала, что на-
пишет пьесу с таким названием. Так она и за-
родилась. Долго ждать сценария не пришлось. 
Режиссерами постановки выступили Сергей Чер-
вяков и заслуженный деятель РК кобызист Ерлан 
Сабитов. Также Сабитов является музыкальным 
продюсером мюзикла, одна из песен спектакля 
написана им”. 

После спектакля публика долго не расходи-
лась. Зрители спрашивали, когда следующий 
спектакль, что нового у Асем в кино, где можно 
услышать музыкантов лайв-бэнда. Артисты сооб-
щили, что 9 декабря состоится спектакль “Бьет — 
значит, любит” в постановке режиссера Галины 
Ефимовой, в котором играют актеры Националь-
ного русского театра драмы имени М.Ю. Лермон-
това и ТЮЗа имени Н. Сац. В нем Кариной Сар-
сеновой затронута социальная тема.

Остается добавить, что Асем Копбаева известна 
по фильмам “Хранитель пути”, “Аманат”, “Кара 
шанырак”, “Небо моего детства”, “Внимание, го-
ворит Москва”, “Дерибас” и другим. 

Зухра Табаева, фото автора

Половина пути к короне

стинги проводились предста-
вителями “Мисс Казахстан” 
с официальной лицензией. 
Остальные участницы были 
отобраны через кастинг-от-
дел оргкомитета конкурса 
благодаря успешной реклам-
ной кампании, в результа-
те которой поступило более  
17 000 заявок. Открытые ка-
стинги позволили каждой 
желающей пройти отбор, и 
затем девушки были выбра-
ны поэтапно для участия в 
полуфинале. Кроме того, ко-
митет активно использовал 
социальные сети для поиска 
и приглашения представи-
тельниц прекрасного пола с 
подходящими параметрами.

На полуфинале “Мисс 
Казахстан-2023” участницы 
продемонстрировали свое 
мастерство в дефиле, пред-
ставив эксклюзивную кол-

В Музее искусств имени Абылхана Кастеева 
проходит выставка самобытного живописца 
Амандоса Аканаева, приуроченная к его 75-ле-
тию и 55-летию творческой карьеры. Экспози-
ция представляет собой обширную коллекцию 
произведений художника, в своем уникальном 
стиле связывающего воедино динамичную со-
временность и богатую философию кочевников

сивные наслоения краски и 
металла формируют нечто 
вроде живописной ткани. 
Открывая своему зрителю 

дверь в безграничный мир, 
сохраняя традиции великих 
мастеров и изобретая новое 
видение в отечественной ху-
дожественной школе, Аман-
дос Атибекович в стремлении 
объединить культурно-худо-
жественное сообщество Ка-
захстана взялся и за органи-
заторскую деятельность.
Его кредо «Потомкам нуж-

но знать свою историю в 
лицах» стало основой об-
щественного фонда «Акаде-
мия художеств Республики 
Казахстан», появившегося в 
2006 году. Амандос Аканаев 
выступил одним из его соз-
дателей, а ныне является его 
президентом.
За почти 20 лет существо-

вания академии Амандос 
Аканаев при поддержке кре-
ативного коллектива фонда 
инициировал ряд уникальных 
проектов. «Курганы и мы», 
например, направлен на со-
хранение культурно-истори-
ческих памятников кочевой 
культуры. При участии ху-

дожника появились этнопар-
ки «Таранды Великого Эля» 
и «Астана-Эрмитаж». В селе 
Бесагаш открылся общест- 
венный культурный центр 
Талгарского района. Состо-
ялись десятки симпозиумов 
на различные художествен-
ные темы и мастер-классы 
для детей.
К 75-летию автора и 55-ле-

тию его творческого пути в 
Музее искусств имени А. Ка-
стеева в Алматы 21 ноября 
открылась персональная экс-
позиция живописца «Вселен-
ная Амандоса Аканаева». По 
итогам прошедшей в октябре 
в Астане выставки Амандо-
са Атибековича художника 
удостоили ряда значимых 
наград. В их числе орден 
«Отан», «Орден Почета» — 
Onur Nisani (высшая награда 
Международной организации 
ТЮРКСОЙ), «Золотая ме-
даль» Российской академии 
художеств за вклад в оте-
чественное изобразитель-
ное искусство, «Серебряная 
медаль» Союза художников 
России, звание почетного 
руководителя представитель-
ства РК. Амандос Атибеко-
вич также был избран По-
четным членом Академии 
художеств Узбекистана. 
Поздравительные письма 

направили имениннику пре-
зидент Российский академии 
художеств Зураб Церетели, 
председатель Сената Парла-
мента РК Маулен Ашимбаев, 
руководитель Национальной 
академии художеств Кыргыз- 
ской Республики Тургунбай 
Садыков, Министр обороны 
РК Руслан Жаксылыков и 
председатель Союза худож-
ников РК Умирбек Жубания-
зов. Искренние поздравления 
получил живописец от друзей 
и коллег. 
Представители Музея ис-

кусств имени А. Кастеева оз-
вучили такие пожелания ху-
дожнику: «Пусть каждый день 
вдохновляет маэстро на но-
вые творческие идеи во имя 
справедливого Казахстана и 

формирования нового каче-
ства нации, ведь именно в 
этом заключается глубинный 
смысл его творчества».
Одной из ключевых тен-

денций Академии художеств 
РК является расширение 
Международного содружества 
с деятелями культуры и ис-
кусства ближнего и дальнего 
зарубежья.
В настоящее время АХ РК 

сохраняет наиболее тесные 
связи с Российской акаде-
мией художеств, а также с 
Международной организа-
цией ТЮРКСОЙ, которая 
ставит своей задачей вести 
активную работу по система-
тизации наследия тюркоязыч-
ных народов по всему миру. 
Между тем в ГМИ РК со-

общают, что сейчас в АХ РК 
как раз заняты подготовкой 
юбилейной выставки леген-
ды отечественного искусства 
Абылхана Кастеева.
Куратор экспозиции «Все-

ленная Амандоса Аканаева» 
— Анжелика Акилбекова.
Выставка ждет зрителей до 

12 декабря 2023 года.
Фото 

Талгата Галимова 

Полуфинал национального конкурса красоты «Мисс Ка-
захстан-2023», который прошел 18 ноября в роскошном 
ресторанном комплексе Queen Almaty, - ключевой этап 
на пути к заветной короне и званию самой красивой 
девушки страны. Это важное событие не только предо-
ставило возможность зрителям насладиться изыскан-
ным дефиле, но и оказаться в числе тех, кто первым 
увидел формирование конечного состава финалисток. 
Кроме того, это доказывает, что любая желающая де-
вушка могла побороться за звание королевы красоты

МУЗЫКА ДОБРА
Необычный концерт Dombra Asadors live со-
стоится 4 декабря в столичном театре «Аста-
на Опера» на сцене Камерного зала имени 
К. Байсеитовой. Его особенность в том, что 
в этот вечер перед публикой будут выступать 
послы иностранных государств, аккредитован-
ных в РК, и артисты театра. Они обещают 
создать захватывающую атмосферу творче-
ского единства и культурного разнообразия. 
Все вырученные средства от продажи билетов 
пойдут на благотворительность

Уникальный характер концерт приобретет бла-
годаря гармоничному сочетанию вокальных и ин-
струментальных выступлений, в том числе магии 
домбры, на которой будет играть директор театра 
“Астана Опера” Галым Ахмедьяров. Нет сомнений, 
что публика испытает настоящую радость и вдохно-
вится мастерством  других артистов. 

 — Этот концерт станет не только творческим 
праздником, но и уникальным событием, демон-
стрирующим силу искусства, объединяющего людей 
через язык музыки. Участие послов иностранных 
государств придаст мероприятию особый между-
народно-музыкальный характер и укрепит культур-
ные связи наших стран. Важно также отметить, что 
искусство на этом музыкальном вечере послужит 
средством для достижения благотворительных це-
лей, — подчеркнул Ахмедьяров, поясняя “большое 
значение данной музыкальной инициативы”.  

Так, в числе исполнителей будут представлены 
Посол Португалии Мария де Фатима Мендес (во-
кал) и Посол Королевства Испания Хорхе Урбио-
ла (аккордеон), заместитель Посла Королевства 
Нидерландов Наут ван Вауденберг (фортепиано) и 
советник Посольства Германии Мехтхильд Зассе 
(виолончель), Посол Казахстана и бывший ви-
це-министр иностранных дел Константин Жигалов 
(вокал), директор театра Галым Ахмедьяров (дом-
бра) и Эркин Семих Озтюрк (турецкий саз, вокал). 

Программа будет включать в себя произведения 
разнообразных жанров от турецкой народной пес-
ни Bülbülüm Altın Kafeste до легендарного танго La 
Cumparsita. Необычный музыкалüный коктейлü из 
вокальных сочинений, таких как “Унеси меня на 
Луну”, народная португальская песня и даже элек-
тронная музыка в исполнении Филиппа Санда, 
обещает создать неповторимую атмосферу вечера. 

Организаторы надеются, что особое внимание 
также заслужит символичное произведение Посла 
Казахстана и композитора Константина Жигалова 
под названием “Радуга”, которое обещает стать яр-
ким музыкальным мостом между разными культу-
рами.

Ольга Шишанова, Астана

лекцию одежды казахстан-
ского дизайнера Айгерим 
Салибек и ее бренда Sense 
X. Для этого мероприятия 
она разработала уникальную 
коллекцию, состоящую из 
37 единиц одежды, подчер-
кивая индивидуальность ка-
ждой участницы.

В роли жюри на полуфи-
нале выступили: известная 
певица, актриса и продю-
сер Рано Умарова; певица, 
блогер и предприниматель 
Динара Кырыкбаева; побе-
дительница конкурса “Мисс 
Казахстан-2022” и облада-

тельница путевки на “Мисс 
Мира-2023” Дильназ Тилае-
ва; президент национально-
го конкурса красоты “Мисс 
Казахстан” Айдай Исаева.

Члены жюри отберут 25 
финалисток из 37 участ-
ниц, которые и будут бо-
роться за звание “Мисс 
Казахстан-2023”. Результа-
ты полуфинала будут объ-
явлены участницам после 
завершения этапа оценки. 
Полный список финалисток 
будет оглашен 5 декабря на 
специальной презентации и 
пресс-конференции.

Финальное шоу под де-
визом “Защити будущее” 
намечено на 14 декабря во 
Дворце Республики города 
Алматы. Главная тема меро-
приятия посвящена защите 
экологии и окружающей 
среды, а также развитию 
искусственного интеллекта 
и нейросетей. Это событие 
обещает стать не только 
праздником красоты, но и 
платформой для обсужде-
ния важных социальных и 
экологических вопросов.

Алина Сарсенова
Фотографии предоставлены 

организаторами 
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